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Câmara aprova arquivamento 
do 2o processo contra Temer

Moradores de Cabedelo fazem 
protesto contra obra na BR-230

Governador lança livro sobre o 
programa Caminhos da Paraíba

Por 251 votos a 233, os parlamentares rejeitaram o 
pedido da Procuradoria Geral da República para que 
o Supremo investigue o peemedebista. Página 14

Duplicação projetada pelo Dnit no perímetro urbano 
da cidade deve prejudicar famílias e comerciantes 
da área, afirmam manifestantes. Página 5

Evento ocorreu no Teatro Santa Roza. Publicação traz 
detalhes sobre a maior ação de construção e recuperação 
de estradas realizada na história do Estado. Página 3

Políticas

Paraíba
Foto: Edson Matos

Foto: José Marques/Secom-PB

Taxa de juros
alcança o menor
nível desde 2013
Com redução de 0,75 ponto percentual anunciada ontem pelo Comitê de Política 
Monetária do Banco Central, a Selic passará de 8,25% para 7,5% ao ano. Página 19

Educa Mais Brasil 
oferece 12 mil bolsas 
de estudo na capital

UFPB faz atividade  
de conscientização 
sobre psoríase

Inscrições para o ano letivo de 2018 
já estão abertas. Alunos têm direito a 
desconto de 50% em escolas de ensino 
infantil, fundamental e médio.  Página 7

Hoje haverá rodas de conversa e uma 
sessão especial na Câmara Municipal 
de JP. Doença causa lesões de pele e 
é de difícil tratamento.  Página 8

O mais paradoxal é que a maioria dos que assim pensam e agem se dizem 
religiosos, cristãos, seguidores do Evangelho. Mas de qual Evangelho? O 
de Jesus jamais seria, pois, ao ser indagado pelos discípulos sobre como 
se identificariam os cristãos, o Mestre dos Mestres respondeu: “Meus 
discípulos se reconhecerão por muito se amarem”.  Página 10

O cego que não quer ver

Germano Romero

2o Caderno
Projeto usa quadrinhos para 
estimular a leitura nas escolas

Festissauro: começa hoje o
festival de cinema de Sousa

Organizadores da ação garantem que as HQs também 
ajudam os estudantes a refletir sobre a sociedade e ampliam 
a cultura e o conhecimento de mundo. Página 12

Ator e diretor teatral Daniel Porpino (ao lado) participa 
de três curtas incluídos na programação. Quarta edição 
do evento segue até o próximo sábado. Página 9

Foto: Evandro Pereira Foto: Divulgação

Geral
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Rua no bairro do Varadouro foi ocupada por policiais mili-
tares, que irão realizar por tempo indeterminado operações 
de patrulhamento e educação na localidade. Página 6

PM inicia ação em 
“cracolândia” de JP



Secretária executiva da Casa Civil, Ana 
Cláudia Vital do Rêgo acha que a alian-
ça entre o PMDB e o PSB é “algo justo 
e coerente”, pois já existe, de fato, uma 
aproximação entre as legendas, uma 
vez que vários parlamentares do PMDB 
apoiam a gestão do governador Ricar-
do Coutinho. A esposa do deputado Ve-
neziano Vital deverá concorrer a cargo 
eletivo no próximo ano.

No próximo sábado, quando da 
realização do congresso estadu-
al do PPS, nas dependências da 
AL-PB,  Nonato Bandeira deve-
rá ser reconduzido à presidência 
estadual do partido. “Já temos 
17 pré-candidatos a deputado 
estadual”, informou o dirigente. 
Os nomes serão apresentados 
durante o evento político. Ele 
disse que existe a possibilidade 
de disputar cadeira no Legisla-
tivo, no próximo ano.

Do governador Ricardo Coutinho (PSB), ontem, 
quando do lançamento do livro ‘Caminhos da 
Paraíba’, no Teatro Santa Roza, que versa sobre 
o maior programa de recuperação e construção 
de estradas já executado na Paraíba: “A popu-
lação da Paraíba vai evitar o retrocesso, a aven-
tura e a ineficiência”, disse, referindo-se à dispu-
ta eleitoral do próximo ano. Para ele, o modelo 
de sua gestão ajustou a máquina pública.  

Máquina ajustada “justa e coerente”

recondução

Pec garante rePasse direto Para estados e MunicíPios

não Pode subestiMar sessão decisiva

joão azevedo sobre o PMdb: “É uM aPoio iMPortante” 

Provocado a opinar se as oposi-
ções têm força o bastante para 
enfrentar o candidato do PSB à 
sucessão estadual, o vereador 
de João Pessoa, Marmuthe 
Cavalcanti, foi, digamos, caute-
loso. Disse que sim, mas ressal-
tou: “Não se pode subestimar o 
adversário. A gente viu o que 
deu na eleição passada, quan-
do subestimaram o adversário. 
O governador Ricardo Coutinho 
tem muita habilidade”.  

Hoje vai ocorrer uma das ses-
sões mais esperadas na Câmara 
Municipal de Bayeux. Os verea-
dores vão deliberar se aceitam 
ou não a denúncia contra o 
prefeito interino Luiz Antônio 
(PSDB), que supostamente 
teria pedido R$ 100 mil a um 
empresário da cidade, conforme 
mostra um vídeo divulgado na 
terça-feira. Foram protocolados 
dois pedidos distintos de afasta-
mento do gestor. 

Eis uma boa notícia nesses tempos de crise financeira. Ontem, a Comissão de Constituição e Justiça do 
Senado (CCJ) aprovou a PEC 61/2015, da senadora Gleisi Hoffmann (PT), que permite o repasse de 
emendas parlamentares individuais ao Orçamento da União diretamente para estados e municípios. 
Pelo proposta, metade dos recursos das emendas individuais deverá ser destinado para gastos com 
saúde -  o restante ficará a critério dos parlamentares. 

As desavenças políticas (desde que 
não descambem para a violência) e a 
busca incessante em prol da melhoria 
de vida dos brasileiros, com a supera-
ção da crise econômica – e pode-se di-
zer institucional – são demonstrações 
de que, nesta quadra, o Brasil vive um 
de seus momentos mais delicados. Com 
um presidente seguidamente acusado 
de atos de corrupção não surpreende 
que a opinião pública esteja dividida. 
Com a falta de perspectivas, a estagna-
ção da indústria e os serviços públicos 
sofrendo todas essas consequências 
também não surpreende que os ânimos 
estejam cada vez mais exaltados.  

Embora estes temas sejam da maior 
importância e clamem por soluções rá-
pidas é impossível desconhecer que o 
futuro do Brasil, mesmo precisando 
destas respostas, exige no cotidiano do 
seu povo que outras providências não 
sejam relegadas a um segundo plano. 
No caso da Paraíba, constata-se que o 
país pode ter um porvir alvissareiro, 
independente das questões políticas 
que insistem em dominar a pauta do 
noticiário. Isso, nem de longe, contra-
ria ou questiona a urgência que todos 
temos em ver desembaraçadas estas 
circunstâncias que se colocam como 
barreiras ao nosso crescimento.

A crise nacional e o engajamento a 
que ela nos submete, até involuntaria-
mente, não pode servir de argumento 
para que outras ações, menos midiáti-
cas, é verdade, deixem de ser levadas 
adiante, seja com a participação da 
sociedade civil organizada, seja com a 
inevitável parceria com o poder públi-
co. Por óbvio, o governo da Paraíba não 
está imune a este cenário de crise – a 

Paraíba não é uma ilha. Mas, de acordo 
com os vários indicadores sociais e eco-
nômicos, sistematicamente divulgados 
por entidades credenciadas, tem conse-
guido superar este quadro de desalen-
to e apresentar-se como um dos poucos 
Estados brasileiros em que as coisas 
estão dando certo.

Na manhã de ontem, o governador 
Ricardo Coutinho, acompanhado do 
engenheiro João Azevedo, titular da 
Secretaria de Infraestrutura, e de ou-
tros auxiliares, lançou, no Teatro San-
ta Roza, o livro “Caminhos da Paraí-
ba”, publicação que enfeixa um amplo 
material fotográfico e de texto sobre o 
programa de construção e restauração 
de rodovias realizado pelo governo do 
Estado. O livro traz uma cobertura es-
pecial sobre todas as rodovias que tira-
ram do isolamento 54 cidades que em 
2011 ainda não tinham estradas com 
pavimentação asfáltica. O programa, 
ainda em andamento, já investiu mais 
de R$ 1,3 bilhão, contemplando 2.344,7 
km de rodovias do Litoral ao Sertão.

Ele lembrou em seu discurso a pos-
tura da equipe de governo que con-
seguiu superar o desencanto da so-
ciedade acostumada a promessas não 
realizadas. E repassou, uma por uma as 
efetivas obras que têm mudado o rumo 
do Estado. Disse ele em seu pronuncia-
mento: “Quero confessar que percebia 
lá atrás quando ia assinar uma Ordem 
de Serviço o desencanto das pessoas, 
pois não acreditavam na efetivação das 
ações”. O calendário de inaugurações, 
seguido à risca pelo Palácio da Reden-
ção, mostra que este tempo de falsas 
promessas não tem mais espaço na po-
lítica paraibana.
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Pré-candidato do PSB à sucessão estadual, o secretário João Azevedo (Infraestrutura e Recursos Hí-
dricos) voltou a se reportar sobre a possibilidade de o seu partido celebrar uma aliança com o PMDB, 
no próximo ano. “Seria muito importante ter esse apoio logo no primeiro momento [no primeiro 
turno], mas se não for possível, quem sabe num segundo momento”, disse, ressaltando, porém, que os 
partidos precisam ter autonomia para definir suas estratégias políticas. O socialista afirmou que “as 
conversas vão acontecer” [com o PMDB] no tempo oportuno, pois o PSB tem uma relação política com 
o PMDB que se qualificou desde a eleição de 2014. Contudo, destacou que uma possível candidatura 
do senador José Maranhão “é legítima”. Para ele, o que vai pesar na configuração das alianças para 
2018 é a apresentação de um projeto político consistente, que dê continuidade à gestão exitosa que os 
socialistas executam na Paraíba. “Estamos de braços abertos para receber os partidos que acreditam 
nesse modelo, que querem a ampliação do desenvolvimento do nosso Estado”. 
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 Os novos caminhos

Editorial
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UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

O título da coluna é o 
mesmo do livro que ganhei 
de presente da minha fi-
lha Lu na noite de Natal de 
201l. E que nunca envelhece. 
Como já disse, não chega a 
ser assim uma História do 
Cinema Mundial, do francês 
georges Sadoul (1904-1967), clássico dos 
clássicos no gênero, mas é indispensável 
para consulta, além de prazeroso para lei-
tura. E olhem que são 576 páginas, em pa-
pel de densa gramatura, resultando num 
volume literalmente de peso, embora de 
fácil manuseio. Se existe alguma restrição, 
é ao tamanho diminuto da fonte, mas nada 
que comprometa a qualidade do produto. 

A edição, traduzida do inglês, é da Sex-
tante, do Rio de Janeiro, e traz a assinatu-
ra do editor Philip Kemp, com prefácio de 
Sir Christopher Frayling. Para quem, como 
este escriba, não liga os nomes às pessoas, 
a editora dá as fichas:

 - Philip Kemp é crítico, historiador de 
cinema e colaborador das revistas Sight 
and Sound, Total Film e DVD Review. Lecio-
na jornalismo cinematográfico nas Univer-
sidades de Leicester e Middlesex, na Ingla-
terra, e é autor do livro Lethal Innocence: 
The Cinema of Alexander Mackendrick.

 - Sir Christopher Frayling foi reitor 
do Royal College of Art e presidente do 
Arts Council England e do Design Council. 
Historiador, crítico e radialista premiado, 
publicou 18 livros e inúmeros artigos e en-
saios sobre temas da história da cultura, 
em especial sobre cinema.

Pronto. Feita a apresentação dos 
santos, vamos ao milagre, narrado pela 
própria Sextante:  “Se você ama cinema 

e deseja aprender mais 
sobre a sétima arte, este 
livro não pode faltar na 
sua biblioteca. Organi-
zado cronologicamente 
e escrito por uma expe-
riente equipe de críticos 
especializados, é um guia 

instigante sobre a história do cinema, in-
crementado com análises aprofundadas 
das obras-primas e ilustrado com ima-
gens de cenas inesquecíveis.”

E mais: “Abrange todos os gêneros e 
movimentos cinematográficos, como clás-
sicos do cinema mudo, épicos, filmes de 
gângster, musicais, a nouvelle vague e o ci-
nema latino-americano. Traz a cronologia 
dos principais acontecimentos, ajudando a 
compreender o contexto sociocultural em 
que as obras foram produzidas.”

Por fim: “Apresenta a história do 
cinema de maneira acessível, numa dia-
gramação que facilita a leitura, conten-
do mais de 1.100 ilustrações. Propor-
ciona uma viagem ao mundo do cinema 
– o glamour, as frustrações, o sucesso, 
o fracasso e o dia a dia das grandes es-
trelas.”

Como dá para sentir pelo comercial 
da editora, Tudo Sobre Cinema não am-
biciona o papel de clássico, nem mesmo 
de enciclopédia, digamos assim. Longe 
disso. É uma publicação que se propõe 
a descrever a evolução do invento dos 
Irmãos Lumière ao longo dos anos, sem, 
contudo, tencionar nada além do que 
um painel sobre a Sétima Arte vista de 
forma despretensiosa.

Para mim, é o bastante. Então, luz, 
câmera, leitura!

Tudo sobre cinema
Se existe alguma 

restrição, é ao tamanho 
diminuto da fonte, mas 
nada que comprometa a 

qualidade do produto   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com

Foto: Divulgação
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Governador Ricardo Coutinho participou do lançamento da obra que eterniza o programa Caminhos da Paraíba

O governador Ricardo 
Coutinho (PSB) participou 
ontem, no Teatro Santa Roza, 
do lançamento do livro Ca-
minhos da Paraíba que traz 
detalhes sobre o maior pro-
grama de construção e recu-
peração de estradas realiza-
do na história do Estado. Por 
meio deste programa, cerca 
de 2.400km de estradas estão 
sendo implantados, com mais 
de R$ 1,3 bilhão de investi-
mento e a retirada de 54 cida-
des paraibanas do isolamento 
asfáltico.

O livro traz uma cobertu-
ra especial sobre estas rodo-
vias que mudaram a realidade 
de quase 230 mil habitantes 
dos 54 municípios que antes 
eram isolados. Foram cerca 
de R$ 600 milhões investidos 
em mais de 800km de estra-
das. Prefeitos, o presidente 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba, Gervásio Maia, depu-
tados estaduais, vereadores e 
auxiliares do Governo presti-
giaram o lançamento do livro.

Na oportunidade, o go-
vernador ressaltou que o 
registro do Programa Cami-
nhos da Paraíba em forma 
de livro é muito importante 
porque a memória é uma das 
faculdades mais relevantes 
de qualquer processo civili-
zatório. “Temos que lembrar 
das coisas para que vejamos 
o que a boa política é capaz 
de realizar. Em 2010, eu ja-
mais imaginava que a Paraíba 
poderia construir 2.400km 
de estradas e retirar todas as 
cidades do isolamento, mas 
isso foi possível, com o empe-
nho de toda a equipe e muito 

Livro que marca história do fim 
do isolamento na PB é lançado  

trabalho. Este livro tem um 
significado especial porque 
representa a celebração do 
Programa Caminhos da Paraí-
ba”, frisou.

Para Ricardo Coutinho, 
as estradas têm a capacidade 
de transformar a realidade 

de uma região, favorecendo o 
comércio, facilitando o trans-
porte de produtos e a locomo-
ção das pessoas de uma cida-
de para outra. “Os municípios 
se transformaram muito após 
a chegada do asfalto. Tinha ci-
dade onde não havia um mer-

cado ou uma farmácia e o co-
mércio era fraco. As estradas 
trouxeram mais qualidade de 
vida e perspectiva de desen-
volvimento para os municí-
pios”, concluiu.   

O secretário de Infraes-
trutura, Recursos Hídricos, 

Meio Ambiente, Ciência e 
Tecnologia, João Azevêdo, co-
mentou que o livro sobre o Ca-
minhos da Paraíba vem para 
festejar as transformações 
que as estradas proporciona-
ram em todo o Estado. “A mu-
dança na economia, a geração 

de emprego, a melhoria no 
cotidiano da população, tudo 
isso é evidente após a im-
plantação das estradas. Não 
é apenas o asfalto, cada estra-
da traz impactos positivos na 
economia e na vida dos parai-
banos”, observou.

Servidor e diretor do DER são homenageados
Durante a solenidade, o su-

perintendente do Departamento 
de Estradas de Rodagem (DER), 
Carlos Pereira, recebeu uma 
placa em reconhecimento ao tra-
balho desenvolvido no órgão. Ele 
está à frente do Programa Cami-
nhos da Paraíba que modernizou 
a malha rodoviária paraibana. “O 
Caminhos da Paraíba é um gran-
de desafio que estamos vencendo 
e que traz muitas alegrias todas 
as vezes que entregamos uma 
estrada. Tiramos as 54 cidades 

do isolamento e o trabalho con-
tinua”, afirmou.

O operador de equipamentos 
rodoviários, Sebastião Aureliano, 
é o funcionário mais antigo do 
DER ainda em atividade. Ele rece-
beu uma homenagem pelos servi-
ços prestados ao órgão. “São 57 
anos trabalhando no DER e queria 
trabalhar mais 50 anos se fosse 
possível neste órgão. Sou muito 
feliz por integrar esta equipe e 
estou emocionado por receber 
essa homenagem”, agradeceu.

A cidade de Bernardino 
Batista, no Sertão paraibano, 
possui cerca de 3.500 habi-
tantes que foram favorecidos 
com a chegada do asfalto, por 
meio do Programa Caminhos 
da Paraíba. “Hoje nosso mu-
nicípio tem outra realidade. 
Graças à pavimentação as-
fáltica, as pessoas podem ir 
e vir com mais comodidade, 
empresas começaram a fazer 
entregas na cidade e o fluxo 
de veículos triplicou. A popu-
lação de Bernardino Batista 
foi muito beneficiada com a 
estrada”, afirmou o prefeito 
Gervázio Gomes.

Givaldo Limeira é pre-
feito de Coxixola, cidade 
com aproximadamente 2 mil 
moradores que enfrentavam 
muitas dificuldades quando 

o local não possuía ligação 
através de asfalto. “Com a 
estrada conseguimos dimi-
nuir o tempo de percurso 
entre os municípios. Além 
disso, a cidade passou a ser 
mais visitada por pessoas de 
outras localidades e estamos 
conseguindo ter mais desen-
volvimento”, disse o prefeito.

“São Sebastião do Um-
buzeiro saiu do isolamen-
to em 2013 e hoje a cidade 
está em outro patamar. Além 
de não termos mais que en-
frentar a estrada com lama e 
buracos, agora temos um co-
mércio fortalecido, eventos 
mais movimentados e outras 
melhorias para os habitan-
tes da região”, observou o 
prefeito de São Sebastião do 
Umbuzeiro, Adriano Wolff.

Mudança de cenários 

Municípios que saíram do isolamento asfáltico: 

Lastro, Congo, Poço José de Moura, Pedra Branca, São 
Domingos de Pombal, Aguiar, Frei Martinho, Igaracy, 
Caldas Brandão, São José de Caiana, Livramento, 
Salgadinho, São Sebastião do Umbuzeiro, Santana 
dos Garrotes, Riacho de Santo Antônio, Casseren-
gue, Areia de Baraúnas, Camalaú, Lagoa, Matinhas, 
Tenório, Cacimba de Areia, Quixaba, Serra Grande, 
Mato Grosso, Curral Velho, Mãe D’água, São José de 
Espinharas, Amparo, Gado Bravo, São José do Brejo 
do Cruz, Joca Claudino, Poço Dantas, São José dos 
Cordeiros, Vista Serrana, Algodão de Jandaíra, Cacim-
bas, Bernardino Batista, Nova Olinda, Coxixola, Parari, 
São João do Tigre, Passagem, São Domingos do Cariri, 
Olivedos, Sossego, Barra de São Miguel, Santo André, 
Santa Cecília de Umbuzeiro, Santa Inês, Vieirópolis, 
Caraúbas, Natuba e Carrapateira.

São 57 anos 
trabalhando no DER 

e queria trabalhar mais 50 
anos se fosse possível 

neste órgão. Sou muito 
feliz por integrar esta 

equipe e estou 
emocionado por receber essa 

homenagem 

Operador de equipamentos, Sebastião Aureliano, é o funcionário mais antigo do DER Carlos Pereira, recebeu uma placa em reconhecimento ao trabalho desenvolvido

Para o governador, o registro do programa Caminhos da Paraíba em forma de livro é importante porque a memória é uma das faculdades mais relevantes de qualquer processo civilizatório

Fotos: José Marques
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Docas-PB apresenou projeto à Câmara de Comércio e Indústria Japonesa, em especial o Terminal de Múltiplos Usos

A diretora-presidente da 
Companhia Docas da Paraí-
ba, Gilmara Temóteo, parti-
cipou ontem de uma reunião 
com a Câmara de Comércio 
e Indústria Japonesa para 
apresentar as potencialida-
des do Porto de Cabedelo, 
em especial o Terminal de 
Múltiplos Usos (TMU) visan-
do atrair investidores asiáti-
cos para o projeto.

Gilmara foi recebida 
pelo secretário-geral, Fuji-
yoshi Hirata, e o assessor 
administrativo, Seidi Ku-
sakano. Acompanhada do 
assessor de Planejamen-
to, Alessandro Marques, a 
executiva explicou que a 
construção do TMU vai du-
plicar a infraestrutura por-
tuária do Estado, com uma 
área de 100 mil metros 
quadrados, trazendo novas 
operações para o porto. A 

presidente da Docas-PB 
explicou também que o 
projeto prevê um investi-
mento de R$ 450 milhões, 
por meio de uma parceria 
público-privada. 

“O Porto de Cabedelo 
está inserido em um exce-
lente momento, destravando 
projetos junto ao Governo 
Federal para a realização da 
dragagem do canal de aces-
so e leilão dos terminais que 
vão permitir investimentos 
em infraestrutura na área 
primária”, destacou. 

Na ocasião, a executi-
va também destacou aos 
representantes da Câmara 
de Comércio e Indústria Ja-
ponesa o bom momento em 
que vive o Estado da Paraí-
ba, com equilíbrio fiscal e 
investimentos constantes 
em ações e obras que bene-
ficiem os paraibanos.

Potencialidades do Porto de 
Cabedelo mostradas ao Japão

Foto: Secom-PB

Gilmara Temóteo, presidente da Docas-PB, se reuniu com o secretário-geral da Câmara de Comércio e Indústria Japonesa, Fujiyoshi Hirata, e o assessor administrativo, Seidi Kusakano

O Botafogo anunciou 
mais um reforço para as 
disputas do Estadual, Nor-
destão, Copa do Brasil e 
Série C do Brasileirão. Tra-
ta-se do meia Allan Dias, 
de 29 anos, que estava no 
Tombense-MG. A mais nova 
aquisição do Belo começou 
a carreira nas categorias 
de base do São Paulo, em 
2006, mas não chegou a 
ganhar oportunidades na 
equipe profissional. 

   O meia atuou ainda 

pelo Toledo, Volta Redon-
da, Ituano, Guaratinguetá, 
São Caetano, URT, RB Bra-
sil, Remo e Botafogo-SP. 
Além de Allan o Alvinegro 
da capital tem no elenco: 
Remerson, Edson e João 
Manoel (goleiros); Luiz 
Paulo, Fábio Alves e Carlos 
Renato (laterais); Walber 
(zagueiro); Djavan, Magno 
e Patrick (volantes) e Dico 
(atacante). 

Treze 
A Confederação Bra-

sileira de Futebol (CBF) 
anunciou ontem, as duas 

partidas do Treze na fase 
preliminar da Copa do 
Nordeste/2018, diante do 
Cordino-MA. O primeiro 
confronto acontecerá no 
dia 4 de janeiro, em solo 
maranhense, enquanto o 
jogo de volta será no dia 11 
do mesmo mês, em Campi-
na Grande. 

Caso passe, o Galo da 
Borborema estreia na dis-
puta, contra o CRB-AL, no 
dia 17 de janeiro, na Serra 
da Borborema. O Alvinegro 
serrano está incluído no 
Grupo A, com Santa Cruz, 
Confiança e o CRB.

Bota anuncia o meia Allan 
Dias para reforçar equipe
Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Depoimento de Lula na 
Operação Zelotes é adiado

O desembargador Névton 
Guedes, do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região, adiou 
o depoimento do ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva e de um de seus filhos, 
Luiz Cláudio, previsto para 
o próximo dia 30 de outubro 
em uma das ações penais da 
Operação Zelotes, da Polícia 
Federal.

O magistrado atendeu 
pedido feito pela defesa de 
Lula. No pedido, o advogado 
Cristiano Zanin afirmou que 
o interrogatório foi marca-
do pela primeira instância 
sem que todas as testemu-

nhas arroladas pela defe-
sa tenham sido ouvidas no 
processo.

O interrogatório deve 
ocorrer na ação penal na 
qual o ex-presidente e seu 
filho são acusados dos cri-
mes de tráfico de influên-
cia, lavagem de dinheiro 
e organização criminosa, 
sob a acusação de inte-
grarem um esquema que 
vendia a promessa de in-
terferências no Governo 
Federal para beneficiar 
empresas.

De acordo com a de-
núncia, Lula, seu filho, e 
os consultores Mauro Mar-
condes e Cristina Mautoni 
participaram de negocia-

ções irregulares no con-
trato de compra dos caças 
suecos Gripen e na prorro-
gação de incentivos fiscais 
em uma medida provisória 
para prorrogação de incen-
tivos fiscais para montado-
ras de veículos. Segundo o 
MPF, Luís Cláudio recebeu 
R$ 2,5 milhões da empresa 
dos consultores.

A defesa do ex-presi-
dente sustenta que Lula e 
seu filho não participaram 
ou tiveram conhecimento 
dos atos de compra dos 
caças suecos. Segundo os 
advogados, a investigação 
tramitou no Ministério 
Público de forma oculta e 
sem acesso à defesa.

André Richter
Da Agência Brasil

No Cariri paraibano

Procase participa 
da V ExpoCaatinga

O Projeto de Desen-
volvimento Sustentável 
do Cariri, Seridó e Curi-
mataú (Procase) parti-
cipa da V ExpoCaatinga, 
que acontece até ama-
nhã, no município de 
Sumé, no Cariri Ocidental 
paraibano. A Cooperati-
va de Produção de Bens 
e Serviços de São João 
do Tigre (Coopertigre) e 
a Associação dos Peque-
nos Produtores Rurais 
do Riacho do Algodão de 
Santa Rita, que recebem 
apoio do Procase no de-
senvolvimento de em-
preendimentos produti-
vos, estão expondo seus 
produtos no evento. 

Com investimentos 
do Procase, a Cooperti-
gre, cooperativa de fabri-
cação e comercialização 
de peças produzidas em 
renda renascença, loca-
lizada no município de 
São João do Tigre, está 
sendo contemplada com 

a construção de um es-
paço próprio para pro-
dução e distribuição das 
peças, além da aquisi-
ção de equipamentos, e 
ações de capacitação. A 
Associação dos Peque-
nos Produtores Rurais 
do Riacho do Algodão de 
Santa Rita, no município 
do Congo, recebe investi-
mentos produtivos e am-
bientais nas atividades de 
fabricação de vassouras 
de garrafas pet, e manu-
tenção hortas agroecoló-
gicas. A comunidade vem 
sendo beneficiada com 
a reforma da unidade de 
produção de vassouras 
artesanais e depósito para 
guardar o estoque, além 
da aquisição de uma má-
quina para confecção das 
vassouras ecológicas, 
a implantação de duas 
barragens subterrâneas 
e duas cisternas, e a 
construção de uma sede 
para a associação.

Inovação, conceito uti-
lizado em quase todas as 
ações de desenvolvimento 
econômico ou social, é o 
foco da 14ª edição da Feira 
de Tecnologia de Campi-
na Grande (Fetech), uma 
das maiores de fomento à 
Ciência, Tecnologia e Infor-
mação (CT&I) do Brasil. O 
evento acontece de amanhã 
até o domingo (29), no Clu-
be Campestre, no Catolé. O 
tema da feira vai explorar 
os vínculos entre “Conexão 
- Inovação - Investimento” e 
tem como objetivo eviden-
ciar produções e pesquisas 
em tecnologia e áreas afins 
desenvolvidas na Paraíba e 
especialmente na cidade.

Conforme os organi-
zadores, a feira promoverá 
a inovação unindo temas 
de investimento em novos 
negócios e desenvolvimen-
tos de tecnologias de alto 
impacto e escaláveis que 
solucionem problemas 
reais da população.

14a Fetech 
traz conexão, 
inovação e 
investimento

PMs envolvidos na morte
de turista são libertados

Os dois policiais envol-
vidos na morte da turista 
espanhola Maria Esperanza, 
baleada com um tiro no pes-
coço na segunda-feira (23), 
na Rocinha, foram liberta-
dos pela Justiça Militar. A 
decisão foi tomada ontem 
pela juíza Ana Paula Monte 
Barros, do Tribunal de Justi-

ça do Rio de Janeiro.
A juíza concedeu liber-

dade provisória ao tenente 
Davi dos Santos Ribeiro e 
ao soldado Luiz Eduardo de 
Noronha Rangel. Em depoi-
mento, Ribeiro reconheceu 
ter sido autor do disparo de 
fuzil que atingiu a turista 
no pescoço. A magistrada, 
no entanto, decretou que os 
acusados sejam afastados 
das atividades externas.

“Conforme se depreen-
de dos autos, o suposto cri-
me foi praticado, em tese, 
no exercício da função de 
policial militar e em razão 
dela, mostrando-se impres-
cindível o afastamento dos 
ora indiciados de sua ativi-
dade-fim, embora, ao menos 
em princípio, não se mostre 
necessária e adequada a im-
posição de prisão preventi-
va”, destacou a juíza.

Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

Grupo vai tratar da violência no Rio

O enfrentamento à violência no Rio, 
principalmente contra o crime organiza-
do, passa a contar com um núcleo espe-
cializado dentro da Procuradoria-Geral 
da República (PGR). A iniciativa foi anun-
ciada ontem pela procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, após reunião 
com os ministros da Justiça, Torquato 
Jardim, da Defesa, Raul Jungmann, 
e da Segurança Institucional, general 

Sérgio Etchegoyen. O grupo estraté-
gico foi criado por meio de portaria e 
terá duração de um ano, com objetivo 
de elaborar diagnóstico da situação 
e propostas de soluções estruturais. 
Formado por um procurador regional 
e quatro procuradores da República, o 
grupo visa ao combate dos crimes de 
tráfico internacional de drogas, armas 
e munições e lavagem de dinheiro.

O grupo também fará inspeções 
em portos, aeroportos e rodovias do 
Estado, dentre outras atividades.

Vladimir Platonow
Da Agência Brasil
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Segundo eles, duplicação realizada pelo Dnit vai provocar danos e prejuízos também para os comerciantes

Portando faixas, cartazes 
e com um carro de som, mo-
radores de Cabedelo promo-
veram uma marcha na manhã 
de ontem em protesto ao pro-
jeto do Departamento Nacio-
nal de Infraestrutura e Trans-
porte (Dnit) de duplicação da 
BR-230, do km 1 ao km 1,8, 
que compreende o perímetro 
urbano da cidade. Segundo 
eles, a rodovia será dividida 
por um canteiro central para a 
construção de duas faixas, em 
cada lado, e provocará danos e 
prejuízo para moradores e co-
merciantes daquela área.

A marcha, organizada 
pela Associação Cabedelense 
pela Cidadania (Acica), co-
meçou após os moradores se 
concentrarem na Praça Getú-
lio Vargas, Centro da cidade. 
A caminhada aconteceu até o 
km 1,7 da BR-230, onde acon-
teceu um ato público, com vá-
rias pessoas protestando con-
tra a duplicação da rodovia.

Marcos Patrício, um dos 

coordenadores do movimen-
to e integrante da Acica, disse 
que um projeto alternativo 
foi apresentado ao Dnit com 
argumento de baixo impacto 
ambiental e menos oneroso. 
Segundo eles, os técnicos do 
órgão federal e o responsável 
pela obra não analisaram o 
projeto.

Além de moradores das 
áreas que serão afetadas pelo 
projeto do Dnit, o ato público 
contou com a participação de 
representantes da sociedade 
civil, da Igreja e de comer-
ciantes. Policiais rodoviários 
federais estiveram no local 
e desviaram o trânsito para 
ruas alternativas.

Denúncia
Segundo Marcos Mau-

rício, um documento será 
entregue aos Ministérios Pú-
blico Federal e Estadual de 
nunciando o desrespeito aos 
processos de licenciamento, 
o entendimento sobre as de-
sapropriações que envolvem 
prédios públicos, empreen-
dimentos privados, agências 

bancárias, comércio, postos 
de combustíveis, teatro, co-
mércio e até o fórum judicial.

Marcos explica que na 
proposta alternativa consta 
a construção de uma alça, um 
anel viário e outros benefí-
cios ignorados pelo Dnit, en-
tre eles um desvio a partir do 
quilometro 2 da BR-230, me-
lhorando o trânsito e a fluidez 
de veículos. 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Moradores de Cabedelo fazem  
marcha contra obra na BR-230

Repressão à droga
No primeiro dia de instalação na Cracolância, na capital, 
policiais percorreram a área, fizeram revista e apreenderam 
cachimbos artesanais usados para fumar crack. Página 6
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Dnit explica projeto executivo
Em extensa nota, o Dnit explicou 

que o projeto executivo prevê apenas 
a duplicação do trecho da rodovia 
BR-230 que se encontra inserido na 
travessia urbana do município de 
Cabedelo (do km 0,0 ao km 1,7) 
contemplando a construção de mais 
duas faixas de rolamento, sendo uma 
em cada sentido da rodovia, ciclovia, 
drenagem e calçadas.

E esclarece que o início das obras 
de duplicação ainda não tem prazo, 
pois depende das desapropriações 
que estão em andamento, dos ser-
viços de atualização cadastral e da 
elaboração de laudos indenizatórios 
referentes aos imóveis que serão 
afetados pela obra de adequação de 
capacidade da rodovia BR-230.

Em relação ao projeto alternativo, 
o Dnit questiona se ele foi protocolado 
na Superintendência Regional, ressal-
tando que o mesmo deve considerar 
as informações contidas nas normas e 
manuais do Dnit. Destaca ainda, que, 

considerando os estudos de traçados 
realizados na fase preliminar do pro-
jeto, a hipótese contida no projeto 
alternativo em questão certamente foi 
considerada. Sobre a construção do 
muro que dividirá a cidade em duas, o 
órgão federal esclarece que o projeto 
prevê a construção de barreira de se-
gurança de concreto com 80 cm de al-
tura, obrigatória para a segurança de 
pista duplicada justaposta. A barreira 
não será contínua longitudinalmente 
e prevê aberturas nos cruzamentos 
com avenidas locais do município. O 
projeto prevê também a execução de 
faixas de pedestres do tipo elevada, 
com a instalação de semáforos.

O Dnit finaliza a nota lamen-
tando a utilização de informações 
incorretas por manifestantes de 
modo a confundir o entendimento 
da população de Cabedelo a respeito 
do empreendimento em questão e 
reforça a disponibilidade em realizar 
os esclarecimentos necessários.

Associação 
Cabedelense pela 

Cidadania organizou 
o protesto realizado 
ontem, que contou 

também com a 
participação de  

representantes da 
sociedade civil, 
da Igreja e de 

comerciantes da área  

Nova versão_

Detran-PB lança site mais 
funcional e de fácil acesso

IPVA de placa final zero 
deve ser pago até dia 31

A partir de hoje, os 
usuários do Departamento 
Estadual de Trânsito da Pa-
raíba (Detran-PB) vão con-
tar com um novo site, to-
talmente redesenhado com 
base nas necessidades dos 
condutores e proprietários 
de veículos no Estado. O 
lançamento do portal está 
programado para as 10h, 
no auditório do órgão, no 
Conjunto Mangabeira VII.

Contando com uma lin-
guagem mais moderna e efi-
ciente, o portal www.detran.
pb.gov.br será mais funcio-
nal e de fácil acesso, com o 
propósito de diminuir a ne-
cessidade de deslocamento 
dos cidadãos até a sede e 
postos do órgão na Paraíba.

A nova versão será 
mais leve, permitindo 

maior estabilidade no aces-
so e menor consumo de 
dados quando acessado em 
dispositivos móveis. O lan-
çamento é o início de uma 
série de aprimoramentos 
programados para o site, 
que visa dispor de uma 
quantidade cada vez maior 
de serviços e informações 
do órgão pela internet.

Totalmente programa-
do pelas equipes da Divisão 
de Processamento de Da-
dos (DPD) e da Assessoria 
de Comunicação do Detran 
da Paraíba, o novo site vai 
dispor de informações mais 
atualizadas, ambiente mais 
agradável e novos recursos 
que visam uma melhor ex-
periência para o usuário.

Segundo o superinten-
dente do Detran-PB, Aga-

menon Vieira, o novo portal 
foi aperfeiçoado com ferra-
mentas de melhor usabili-
dade pelos usuários, com a 
finalidade de descomplicar 
e prestar serviço com trans-
parência e conforto. “A mu-
dança vai permitir otimizar 
os processos de aquisição 
dos documentos pessoais e 
veiculares, além dos paga-
mentos de taxas e serviços 
do órgão”, enfatizou.

Um dos braços mais 
fortes de atendimento do 
órgão, o site do Detran-PB 
tem uma média de 100.000 
acessos por semana e ofe-
rece aos cidadãos serviços 
como emissão de boletos, 
consultas sobre a situação 
de veículos e CNHs, valores 
das taxas cobradas, notí-
cias, entre outros.

Os proprietários de 
veículos com placa final 
‘zero’, última placa do 
novo calendário do Im-
posto sobre a Propriedade 
de Veículos Automotores 
(IPVA), devem efetuar o 
pagamento até a próxima 
terça-feira, 31 de outubro, 
para garantir o benefício 
do desconto e evitar mul-
tas e juros por atraso. 

Os contribuintes têm 
três opções de pagamento. 
A primeira delas é à vista 
em cota única que garante 
desconto de 10%. A segun-
da opção é o parcelamento 
em três vezes sem descon-
to, sendo a primeira com 
vencimento também no 
dia 31 de outubro. O pro-
prietário tem ainda a op-
ção do pagamento total do 
IPVA apenas no dia 31 de 

dezembro sem o desconto 
de 10%.

Também na próxima 
terça-feira vence o paga-
mento do parcelamento 
da placa final 9 (segunda 
mensalidade) e a tercei-
ra e última parcela para 
quem dividiu a placa fi-
nal 8 em três vezes. Para 
os proprietários de placa 
7 que optaram por pagar 
a integralidade do IPVA 
com 90 dias após a data do 
vencimento sem desconto, 
a data limite é também dia 
31 de outubro.

Emissões do boleto
As emissões dos bo-

letos do IPVA somente se-
rão impressas via portais 
da Secretaria de Estado 
da Receita www.receita.
pb.gov.br ou do Detran-PB   

http://www.detran.pb.gov.
br. Para imprimir, o con-
tribuinte vai precisar di-
gitar apenas os números 
da placa do veículo e do 
Renavam impressos no 
documento CRV (Certifi-
cado de Registro de Veí-
culo). O boleto do IPVA 
poderá ser ainda emitido 
nas repartições fiscais ou 
então nas unidades do 
Detran-PB do Estado.

Onde pagar
Além dos guichês das 

agências do Banco do Bra-
sil, associados e dos cai-
xas de autoatendimento, 
os contribuintes poderão 
ainda pagar no mobile 
banking – aplicativo dis-
ponível pelo BB para apa-
relhos móveis como smar-
tphones.

Manifestantes se reuniram na Praça Getúlio Vargas, no Centro, e seguiram em caminhada até o quilômetro 1,7 portando faixas e cartazes, pedindo a paralisação da obra de duplicação da rodovia que corta a cidade

Foto: Edson Matos
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Evento de hoje faz parte da programação alusiva aos 27 anos do Estatuto da Criança e do Adolescente

A redução da idade pe-
nal para menores infratores 
é tema de debate nesta quin-
ta-feira em Campina Grande,  
dentro da programação alu-
siva aos 27 anos do Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
(ECA).  Está prevista para as 
14h, a palestra do juiz Hugo 
Gomes Zaher, auxiliar da 
Vara da Infância, sobre “O 
ECA e a questão da redução 
da idade penal: avanços e de-
safios”. Depois da palestra o 
tema será debatido por Ma-
ria Aparecida Cantalice, do 
Curso de Direito da Universi-
dade Maurício de Nassau.

A iniciativa do evento 
é do Conselho Municipal de 
Defesa dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente; e de ou-
tras organizações ligadas ao 
assunto. O debate terá como 
local o Centro de Tecnolo-
gia Educacional, ao lado do 
Parque do Açude Novo, zona 
central de Campina Grande.

De acordo com o juiz 
Hugo Zaer, antes de se tra-
tar da redução da maiori-
dade penal para menores 
infratores, é necessário ve-
rificar que, dos 12 aos 18 
anos, o menor responde à 
Justiça pela infração que 
cometeu. “Essa questão 
bastante debatida, sobre a 
forma como lidar com a cri-
minalidade, principalmente 
a delinquência juvenil; mas 
o que é preciso verificar 
é que dos 12 aos 18 anos, 
ele (o menor) responde na 
Justiça pelo ato infracional 
(seja um estupro, homicídio 
ou lesão corporal)”, disse o 
magistrado.

O juiz Hugo Zaher res-
saltou que, o ato pode re-
sultar numa medida so-
cioeducativa de internação 
cujo prazo máximo é de três 
anos. “Então, quando se fala 
sobre isso, no meu ponto de 
vista, não se pode falar que 
não há resposta ao ato in-
fracional”, frisou, Ainda no 
entendimento dele, o que se 
pode discutir é sobre se dá 
essa resposta. Na avaliação 
do juiz, terá que ser discuti-
do se o tempo de internação 
do menor infrator é curto 
ou deveria ser  mais dilata-
do. Ele parte do princípio de 
que, a redução da idade pe-
nal é uma visão simplista.

Papel do Lar do Garoto
O juiz Hugo Gomes 

Zaher também destacou o 
papel do Lar do Garoto Pa-
dre Otávio Santos, localiza-
do no município de Lagoa 
Seca, a 7km do centro de 
Campina Grande, na reedu-
cação dos menores infra-
tores. No entendimento do 
magistrado, o Estado procu-
ra, dentro de suas possibili-
dades, dar atenção integral 
ao menor. “Nós observamos 
que tem se buscado a profis-
sionalização dos menores, 
mas a gente precisa avançar 
muito e isso é um desafio 
que envolve articulação en-
tre estatais de trabalhar não 
só o adolescente que está lá 
mas com a própria família e 
do ambiente que está no seu 
entorno”, disse.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Redução da idade penal é tema 
de debate em Campina Grande

No Varadouro

PM instala ônibus na Cracolândia  
para reprimir o tráfico de drogas

A Polícia Militar está 
ocupando desde as primei-
ras horas da manhã de on-
tem uma rua localizada no 
bairro do Varadouro, em 
João Pessoa, identificada 
por Cracolândia, disputada 
por traficantes e viciados 
em drogas. Segundo o coro-
nel Carlos Roberto Sena, co-
mandante do 1º Batalhão, 

o ônibus instalado no local 
ficará definitivamente.

No primeiro dia da 
‘ocupação’ cerca de vinte 
policiais percorreram toda 
a rua, entraram nos estrei-
tos becos e conversaram 
com os moradores. Revis-
taram quem estava na rua, 
ainda chegaram a apreen-
der cachimbos artesanais 
usados para fumar crack e 
avisaram que a Polícia Mili-
tar não sairá mais do local.

Na Rua Duarte Lima, 
que dá acesso a Cracolândia, 
foram instalados redutores 
de velocidade. Segundo o co-
ronel Sena, todos os veículos 
que trafegarem por aquela 
via que une as ruas Beaure-
paire Rohan e a Maciel Pi-
nheiro serão revistados, in-
clusive os ocupantes.

O objetivo da permanên-
cia de policiais naquela comu-
nidade é reprimir o tráfico de 
drogas e, ao mesmo tempo 

conscientizar os moradores 
que a presença é essencial 
para a segurança deles e, prin-
cipalmente para os pequenos 
comerciantes do local.

“Recebemos muitas de-
núncias de tráfico de droga 
nessa localidade, conversei 
com o comandante-geral 
que apoiou nossa iniciativa 
e agora vamos ficar aqui, de 
forma permanente e com 
um único objetivo, salvar vi-
das”, revelou o coronel Sena.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Fotos: Secom-PB

No primeiro dia da “ocupação”, cerca de vinte policiais percorreram toda a rua, entraram nos estreitos becos e conversaram com os moradores

A Polícia Civil da 
Paraíba, por meio de 
um trabalho realiza-
do pelo Grupo Tático 
Especial (GTE) da 17ª 
Delegacia Seccional, 
com sede em Itapo-
ranga, cumpriu man-
dado de prisão contra 
Carlos Eduardo Rodri-
gues Martins. Ele foi 
preso no Centro do 
município na última 
terça-feira (24). 

De acordo com o 
titular da 17ª Delega-
cia Seccional, Glauber 
Fontes, o mandado de 
prisão foi expedido 
pela Câmara Criminal 
de João Pessoa. Após 
investigações, foi iden-
tificado que o preso é 
suspeito de participar 
de vários casos de cri-
mes patrimoniais des-
de o ano de 2007. 

O suspeito foi en-
caminhado para a sede 
da Delegacia de Itapo-
ranga, onde prestou 
depoimento e em se-
guida ficou a cargo das 
decisões da Justiça, em 
uma Unidade Prisional 
do Estado.

Homem é 
preso na 
cidade de
Itaporanga

A Polícia Militar 
conseguiu apreender, no 
início da tarde de ontem 
(25), dois adolescentes 
que estavam praticando 
assaltos no município de 
Santa Rita. Com eles, a PM 
apreendeu um simulacro 
de arma de fogo e recupe-
rou uma moto roubada.

Os policiais da Compa-
nhia de Choque estavam em 
patrulhamento na BR-230, 
em Santa Rita, quando re-
ceberam informações do 
Centro Integrado de Opera-
ções Policiais – Ciop de que 
dois indivíduos armados 
estavam em uma moto ver-
melha praticando assaltos. 
Ao avistarem uma moto 
com dois homens com as 
mesmas características 
repassadas, deram ordem 
de parada e procederam a 
abordagem. Durante a re-
vista, foi encontrado com 
o garupa, um adolescente 
de 15 anos, um simulacro 
de uma pistola. Após con-
sultar o veículo pelo Ciop, 
foi constatado que a moto 
estava cadastrada no sis-
tema como roubada. Os 
jovens apreendidos têm 
15 e 17 anos e são mora-
dores de Santa Rita.

Adolescentes 
apreendidos 
praticando 
assaltos

Polícia prende suspeitos de roubar 
moto e fazer família refém na capital

A Polícia Militar pren-
deu dois suspeitos que 
roubaram uma moto no 
bairro do Bessa e em segui-
da praticaram um assalto 
a uma lanchonete, no bair-
ro de Mangabeira VIII, na 
noite da última terça-feira 

(24), em João Pessoa. Os 
dois criminosos, de 19 e 26 
anos, foram presos dentro 
de uma casa que fica per-
to da lanchonete, na Rua 
Leopoldo Pereira de Lima, 
onde chegaram a fazer uma 
família refém para tentar 

fugir do cerco montado por 
policiais da 2ª Companhia 
do 5º Batalhão.

Com a dupla, a PM 
apreendeu as armas usadas 
para amedrontar as vítimas 
- uma pistola calibre 380 e 
duas facas - e recuperou a 

moto roubada, três celula-
res, quatro relógios de pulso 
e o dinheiro levado do esta-
belecimento comercial. Os 
homens são do bairro São 
José e foram encaminhados 
para a Central de Polícia Ci-
vil, no Geisel.

Com a dupla, a PM apreendeu as armas usadas para amedrontar as vítimas - uma pistola calibre 380 e duas facas -, celulares, relógios e dinheiro
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Inscrições para o ano letivo 2018 já estão abertas para berçários, educação infantil e ensinos fundamental e médio

O programa Educa Mais 
Brasil que há mais de 14 
anos oferece bolsas de estu-
do para estudantes impos-
sibilitados de arcar com os 
valores integrais de um cur-
so em instituições de ensino 
privado, anunciou que está 
oferecendo para os estudan-
tes paraibanos mais de 12 
mil bolsas para o ano letivo 
2018. As inscrições estão 
abertas e a cidade de João 
Pessoa está entre as cidades 
contempladas com possibi-
lidades de matrículas para 
berçários, Educação Infantil, 
Ensino Fundamental e Ensi-
no Médio.  

O programa tem mais de 
18 mil instituições parceiras, 
que disponibilizam 50% de 
desconto em bolsas. Mais de 
450 mil alunos já foram be-
neficiados em quase 5 mil 
cidades brasileiras, com pro-
gramas de ensino presencial, 
semipresencial e a distância.

A meta do programa é 
diminuir a evasão escolar em 
razão do alto custo mensal 
nas escolas particulares. Por 
isso, semear a importância 
da educação básica de quali-
dade é a alternativa para mo-
dificar esse cenário, porém 
este investimento tornou-se 
um desafio aos pais quanto 
às condições de arcar com a 
mensalidade integral.

Entendendo essa reali-
dade e com compromisso de 
fazer o mundo melhor por 
meio da educação, o Educa 
Mais Brasil em parceria com 

mais de 18 mil instituições 
de ensino em todo o país, 
entre elas escolas particula-
res, torna a educação básica 
acessível. 

“Uma das maiores preo-
cupações dos pais é a de não 
poder oferecer aos seus fi-
lhos um ensino qualificado 
que os impulsionem para um 
futuro promissor. Com esse 
benefício, o programa facili-
ta o acesso à escola, aumen-
tando as oportunidades para 
crianças e jovens”, explica a 
diretora de Expansão e Re-
lacionamento do Educa Mais 
Brasil, Andréia Torres.

Para 2018, o programa 
de inclusão educacional já 
está com as inscrições aber-
tas e disponibiliza mais de 
250 mil bolsas de estudo com 
50% de desconto em todo o 
Brasil. As possibilidades de 
matrículas na Educação Bá-
sica são para Berçário, Edu-
cação Infantil, Ensino Funda-
mental e Ensino Médio.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Programa Educa Mais Brasil 
oferece 12 mil bolsas para a PB

PBGás

Novo contrato de 7km de rede 
marca aniversário de 23 anos

Chefes do MPPB, MPF e MPT traçam as 
linhas para atuação conjunta no Estado

A Companhia Paraibana 
de Gás (PBGás) assinou novo 
contrato, no valor de R$ 2,9 
milhões, para instalar 7 km 
de gasoduto urbano e ramais 
para clientes residenciais e 
comerciais no bairro de Bri-
samar, em João Pessoa.

Importante em volume 
e estratégia, esse contrato 
chega no momento em que 
a estatal completa 23 anos 
de fundação e chega aos 310 
km de rede de gasoduto para 
distribuição de gás natural. As 
obras no Brisamar terão iní-
cio em novembro e seguirão 
durante todo ano de 2018. 

Criada em 25 de outubro 
de 1994, a empresa de eco-
nomia mista, que tem como 
acionistas o Estado da Paraí-
ba, a Gaspetro (empresa con-
trolada pela Petrobras) e a 
Mitsui Gás e Energia, chegou 
aos 14.016 clientes residen-
ciais, 221 clientes comerciais, 
37 indústrias e 36 postos de 

combustíveis, nos municí-
pios de João Pessoa, Campi-
na Grande, Cabedelo, Conde, 
Alhandra, Santa Rita, Bayeux, 
Mamanguape, Queimadas, 
Ingá e Caldas Brandão (Cajá). 

O presidente da PBGás, 
George Morais, comemora o 
crescimento da companhia e 
sua contribuição para o de-
senvolvimento da infraestru-
tura do Estado da Paraíba. 
“Nosso investimento na rede 
de gás natural possibilita a 
atração de novos investimen-
tos e oferece aos consumido-
res novas soluções na área de 
energia na indústria, no co-
mércio, residências e no mer-
cado automotivo. Estamos 
crescendo com a Paraíba”, 
avaliou George Morais.  

O diretor técnico co-
mercial da PBGás, Carlos 
Vasconcelos, avaliou que a 
chegada de gás natural, além 
de agregar a comodidade de 
um combustível com forne-

cimento contínuo, seguro 
e mais limpo, contribui na 
redução dos custos dos esta-
belecimentos comerciais, das 
indústrias, nos veículos e no 
orçamento doméstico. 

Expansão
O diretor afirmou que no 

próximo ano haverá um sig-
nificativo avanço da rede de 
distribuição em novas áreas 
urbanas de Campina Grande 
e João Pessoa.   

Carlos Vasconcelos des-
tacou a importância do uso do 
gás natural para aquecimento 
de água, nos chuveiros, como 
alternativa para reduzir os 
custos e os picos de consumo 
de energia elétrica, principal-
mente no horário de ponta. 

“A ampliação da par-
ticipação do gás natural na 
matriz energética, além das 
vantagens econômicas e am-
bientais, também é funda-
mental para a melhoria da 

mobilidade urbana, já que 
o gás canalizado dispensa o 
uso de caminhões, aliviando o 
trânsito e reduzindo a polui-
ção ambiental gerada pelos 
veículos a diesel”, explicou.  

De acordo com o diretor 
administrativo e financeiro, 
Giovane Rosa, nestes 23 anos 
a companhia vem amadure-
cendo a sua gestão, com pla-
nejamento e um alto grau de 
capacidade da equipe de cola-
boradores sempre buscando 
a melhoria contínua e colabo-
rar com o desenvolvimento 
da Paraíba. 

Giovane Rosa parabe-
nizou os 72 colaboradores 
diretos e os terceirizados 
pelo atendimento de qua-
lidade desde a sua criação. 
“A confiança dos acionistas 
nos leva a acreditar em um 
futuro ainda mais promissor 
para esta empresa jovem e 
com energia para novas con-
quistas”, finalizou.

Os órgãos ministeriais 
que atuam no Estado tra-
çaram as linhas gerais para 
uma atuação conjunta e um 
estreitamento institucional, 
durante reunião realizada 
ontem (25). Os chefes do Mi-
nistério Público da Paraíba 
(MPPB), Ministério Público 
do Trabalho (MPT) e Minis-
tério Público Federal (MPF) 
avançaram na discussão so-
bre as atribuições de cada 
instituição e como uma pode 
fortalecer a outra, em defesa 
dos interesses da sociedade.

“Cada um, isoladamen-
te, às vezes, não consegue 
chegar a determinado ponto, 
mas, conjuntamente, é possí-
vel ir além”, afirmou o procu-
rador-geral de Justiça, Fran-
cisco Seráphico Ferraz da 
Nóbrega Filho, ao receber os 
procuradores-chefes do MPF 

e do MPT, em seu gabinete, 
na sede da Procuradoria-Ge-
ral de Justiça, na capital.

O procurador-chefe do 
MPF na Paraíba, Marcos Ale-
xandre Bezerra Wanderley de 
Queiroga, endossou a disposi-
ção dos chefes dos órgãos mi-
nisteriais de trabalhar juntos, 
incluindo o Ministério Público 
de Contas: “Temos que contar 
com os órgãos que têm capi-
laridade para difundir as re-
comendações feitas a todos 
os municípios. Um vai fortale-
cendo o outro”.

Carlos Eduardo de Aze-
vedo Lima, procurador-chefe 
do MPT-PB, que já havia se 
reunido com o PGJ um dia 
antes para estreitar os la-
ços institucionais, também 
concordou que os objetivos 
serão alcançados mais efe-
tivamente com a troca de 

O município de Lagoa 
de Dentro sedia, de amanhã 
até domingo, o Raízes do 
Brejo - Rota Cultural, pro-
jeto  semelhante ao Cami-
nhos do Frio, que acontece 
em vários municípios do 
Brejo paraibano. Realiza-
do por meio de parceria do 
Governo do Estado, através 
da Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), e Sebrae, 
o projeto envolve oito mu-
nicípios que não se enqua-
dram no aspecto climático 
do Caminhos do Frio.   

O Raízes do Brejo - 
Rota Cultural já esteve nos 
municípios de Belém, Ala-
goinha, e Duas Estradas e 
ainda vai passar por Bor-
borema, Pilõezinhos Serra 
da Raiz e Dona Inês. "É um 
projeto que já nasceu gran-

de e tem feito muito suces-
so e chamado a atenção da 
população que tem presti-
giado o evento onde cada 
município apresenta sua 
história e seus talentos por 
meio de apresentações cul-
turais, música e teatro", co-
mentou o prefeito de Lagoa 
de Dentro, Fabiano Pedro, 

Em Lagoa de Dentro, 
o projeto vai contar com 
uma caminhada ecológica, 
uma cavalgada comandada 
por Galego Aboiador e Dja-
ci Paiva e uma grande festa 
com Niedson Lua e Osmin-
do Neto. Esse último evento 
vai acontecer no Calçadão 
da Lagoa, uma área que foi 
inaugurada na atual gestão 
e tem se transformado em 
ponto de encontro para a 
população e visitantes.

Lagoa de Dentro vai 
sediar Raízes do Brejo

Inscrições
Os pais ou responsáveis podem realizar a 

inscrição do candidato por meio do site www.
educamaisbrasil.com.br/educacao-basica. As 
vagas são para quem não possui condições 
de pagar o valor integral da mensalidade. Em 
caso de dúvidas ou mais informações consultar 
a central de atendimento pelos telefones 4007-
2020 para capitais e Regiões Metropolitanas 
ou 0800 724 7202 para demais localidades.

Estatal chega aos 310km de rede de 
gasoduto para distribuição de gás natural

Foto: Secom-PB

Reunião entre representantes dos órgãos ministeriais aconteceu ontem 

Foto: Divulgação

O programa tem mais 
de 18 mil instituições 

parceiras, que 
disponibilizam 50% de 

desconto em bolsas. 
Mais de 450 mil alunos 
já foram beneficiados 

em quase 5 mil 
cidades brasileiras

informações e a definição 
de atribuições. “Muita coisa 
transborda às nossas atri-
buições no MPT, por exem-
plo, mas é possível dar os 
encaminhamentos junto aos 
demais órgãos ministeriais”, 
ressaltou.

Os três chefes do MP 

assumiram seus cargos, 
recentemente, e viram a 
necessidade de estarem 
juntos em várias frentes. 
Assim, eles estão discutin-
do em quais searas cada 
um deve entrar quando o 
assunto envolve as atribui-
ções de todos.
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Experiência exitosa de agricultora em Gurinhém assistida pela Emater foi apresentada ontem no Interpa 

A implantação, pelo Go-
verno do Estado, do Projeto 
Quintais Produtivos, sistema 
que permite conciliar a pro-
dução agrícola com a criação 
de pequenos animais, tem me-
lhorado consideravelmente a 
vida e a renda de centenas de 
famílias agricultoras assistidas 
pela Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural da 
Paraíba (Emater-PB), unidade 
da Gestão Unificada (Emepa/
Interpa/Emater), vinculada 
à Secretaria de Estado do De-
senvolvimento  Agropecuário 
e Pesca (Sedap).

Essa foi a constatação da 
agricultora Lúcia de Fátima da 
Silva Oliveira, durante as co-
memorações alusivas ao Dia 
Mundial da Alimentação na 
manhã de ontem, na sede do 
Instituto de Terras e Planeja-
mento Agrícola (Interpa). Ela 
relatou que chegou a Emater 
como beneficiária do Progra-
ma Bolsa Família e depois se 
integrou ao Programa Garan-
tia Safra. “Eu não tinha nada 
na vida, só meus dois filhos e o 
meu marido, mas hoje, graças 
à ajuda que recebi da Emater, 
posso dizer que sou uma em-
preendedora em crescimen-
to”, comemora.

No seu quintal produtivo, 

ela explora uma área de um 
hectare de onde tira o sus-
tento da família e o excedente 
fornece para programas ins-
titucionais. A renda mensal é 
em torno de R$ 2.300. A diver-
sificação das atividades inclui 
a criação de galinha caipira de 
corte e de postura, culturas de 
subsistência como feijão, mi-
lho, macaxeira, jerimum, além 
de fruteiras como graviola, 
caju, manga, acerola, sapoti, 
goiaba, maracujá e laranja cra-
vo. Além de vender frango na 
pena e abatido para a região 
vizinha, fornece para o Pnae 
Municipal e Estadual. Já o ex-
cedente das fruteiras, vende 
para uma agroindústria de 
frutas. Também produz horta-
liças, como coentro, pimentão 
e tomate para o consumo da 
família. O excedente comercia-
liza na feira livre local.

A agricultora disse que a 
sua intenção é expandir o ne-
gócio e já planeja comprar uma 
área vizinha para implantar 
uma criação de suínos e dessa 
forma incrementar a renda. 
Neste ano, já contraiu dois em-
préstimos nos Bancos do Bra-
sil e do Nordeste, no valor de 
R$ 15.000 cada, para ampliar o 
seu empreendimento.

Todo o trabalho envolve a 

Quintal Produtivo é destaque 
em evento sobre alimentação 

Dia mundial 

UFPB debate sintomas e 
tratamento da psoríase

A “Semana de Cons-
cientização sobre Psoríase” 
está sendo realizada pela 
Universidade Federal da Pa-
raíba, em João Pessoa, até o 
próximo domingo, dia 29.  A 
psoríase é uma doença de 
pele bastante comum, que se 
caracteriza por lesões aver-
melhadas e descamativas 
e aparecem com maior fre-
quência no couro cabeludo, 
cotovelos,  joelhos, e tam-
bém nos pés, mãos, unhas e 
até na região genital.

As atividades do evento 
incluem Rodas de Conversas 
nas Unidades do Programa 
de Saúde da Família, hoje, às 
7h30, e sessão especial na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa, amanhã, às 14h. No 
sábado, às 7h30, haverá pa-
lestra no Hospital Universi-
tário Lauro Wanderley, e no 
domingo, comemoração do 
Dia Municipal e Mundial da 
Psoríase com panfletagem e 
ações lúdicas no Parque So-
lon de Lucena, às 15h30.

Em João Pessoa, as pes-
soas que tiverem algum pro-
blema de pele podem procu-
rar a Unidade de Saúde de 
Família (USF) mais próxima 
de sua residência. Se notifi-
cada e identificada a doença, 
o serviço encaminha o usuá-
rio ao Hospital Universitário 
Lauro Wanderley (HULW), 
unidade de referência nesta 
especialidade.

A psoríase é bastante 
frequente entre homens e 
mulheres, principalmente 
na faixa etária entre 20 e 

40 anos, podendo também 
ser diagnosticada em ou-
tras fases da vida. A doença 
não tem a cura completa, 
mas com o tratamento ade-
quado, pode ser reduzida e 
mantida sob controle, per-
mitindo ao paciente uma 
vida saudável, sem descon-
fortos ou limitações às ati-
vidades do dia a dia.

A “Semana de Cons-
cientização sobre Psoríase” 
tem o apoio do Centro de 
Psoríase do HULW, Extensão 
da UFPB, Liga Acadêmica 
de Dermatologia da UFPB 
(LIDERM), Associação dos 
Portadores de Psoríase da 
Paraíba, Faculdade Interna-
cional da Paraíba (FPB) e 
Sociedade Brasileira de Der-
matologia (SBD).

Psoríase
É uma doença de pele 

bastante comum, que se ca-
racteriza por lesões averme-
lhadas e descamativas, nor-
malmente em placas. Essas 
placas aparecem com maior 
frequência no couro cabelu-
do, cotovelos e joelhos, mas 
pés, mãos, unhas e a região 
genital também podem ser 
afetados. A extensão da pso-
ríase varia de pequenas le-
sões localizadas até o com-
prometimento de toda a pele.

Sintomas
Variam de pessoa para 

pessoa, mas geralmente os 
sintomas incluem lesões 
avermelhadas na pele, co-
bertas com uma camada 
brancoprateada e desca-
mativa, pequenas manchas 
vermelhas, pele seca, com fa-

cilidade para sangramentos, 
unhas espessas e esfarela-
das, amareladas, descoladas 
e com furinhos na superfície 
e inchaço nas articulações, 
além de articulações rígidas 
e doloridas. 

Causas
Não se sabe a causa 

exata da psoríase. O que se 
acredita até agora é que em 
nosso sistema imunológico 
existe uma célula conhecida 
como célula T, que percorre 
todo o corpo humano em 
busca de elementos estra-
nhos, como vírus e bactérias, 
com o intuito de comba-
tê-los. Se a pessoa tem pso-
ríase, as células T acabam 
atacando células saudáveis 
da pele, como se fosse para 
cicatrizar uma ferida ou tra-
tar uma infecção.

Fatores de risco
O histórico familiar tal-

vez este seja o fator de risco 
mais significativo para pso-
ríase. Quanto mais parentes 
diagnosticados com a doen-
ça, mais chances há de de-
senvolver a doença. Pessoas 
com quadros constantes de 
infecção têm mais chances 
de serem diagnosticadas, as-
sim como portadoras do ví-
rus HIV, que têm deficiência 
no sistema imunológico. 

O estresse também 
pode impactar no sistema 
imunológico e o excesso de 
peso facilita o desenvolvi-
mento da doença. O uso do 
cigarro não só é um fator 
de risco para psoríase como 
também pode determinar o 
quão grave será a doença.

mão de obra familiar, incluin-
do dois filhos adolescentes e o 
marido de dona Lúcia, seu Se-
verino Bento de Oliveira, que 
deixou o trabalho na constru-
ção civil em João Pessoa para 
ajudar na unidade produtiva.

Início
Tudo começou em 2013 

com a participação de um cur-
so de avicultura alternativa 

promovido pela Emater e a 
compra de 60 pintinhos. Hoje, 
a atividade principal da agri-
cultora é a criação de galinha 
caipira de corte e postura, ga-
rantindo em média a produção 
anual de 1.500 frangos. Atual-
mente, ela acessa as políticas 
públicas dos Programas Pnae 
e PAA e migrou da Declaração 
de Aptidão ao Pronaf (Dap) B 
para a Dap V para incrementar 

seu empreendimento que já 
conta com três aviários.

As extensionistas sociais 
da Emater Ângela de Cássia e 
Severina Lima prestam asses-
sorias e orientam um grupo 
de mulheres empreendedoras 
que trabalham com quintais 
produtivos em Gurinhém, na 
região administrativa de Ita-
baiana, e acompanham a evo-
lução de Lúcia de Fátima. 

Projeto
Durante as comemora-

ções do Dia Mundial da Ali-
mentação, a extensionista 
social Tereza Cristina de Car-
valho apresentou o Projeto 
Circuito de Segurança Ali-
mentar e Nutricional (SAN) e 
Turismo Rural, que deve ser 
implantado no início de 2018 
em todo o Estado. 

A iniciativa tem o objeti-
vo de estimular o intercâmbio 
entre as zonas rural e urbana 
para conhecer os cenários de 
campo, envolvendo aspectos 
e elementos naturais e cultu-
rais, religiosos e diversidade 
étnica. Os agricultores parti-
cipantes do projeto serão os 
próprios divulgadores e co-
mercializadores de seus pro-
dutos e serviços.

Promovidas pelo Núcleo 
de Extensão Social da Ema-
ter, prestigiaram as comemo-
rações do Dia do Mundial da 
Alimentação, representações 
do Procase, do projeto Coope-
rar, do Interpa, da Emepa, da 
Emater etc. As ações seguem 
até o final de outubro e acon-
tecem em todos os municípios 
das 15 regionais da Emater 
no Estado e tem por objetivo 
estimular o hábito de uma ali-
mentação saudável.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Ontem foi apresentado também o projeto de segurança alimentar e turismo rural que será implantado em 2018

Foto: Secom-PB

Cartão do SUS facilita 
atendimento do usuário
José Alves 
zavieira2@gmail.com

O Cartão Nacional 
de Saúde (CNS), também 
conhecido como cartão 
do SUS, continua sendo 
entregue na Avenida Rui 
Barbosa s/n, no antigo 
Lactário da Torre, em João 
Pessoa, de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 14h. O 
documento foi criado e 
instituído para facilitar 
o acesso do cidadão aos 
serviços oferecidos pelo 
Sistema Único de Saúde 
(SUS), através de um nú-
mero de identificação vá-
lido em todo o Brasil.

“É de fundamental 
importância que todos te-
nham o cartão SUS, mesmo 
quem tem plano de saú-
de”, explicou Alana Lopes, 
coordenadora do setor de 
Cartão Nacional de Saúde 
(CNS) de João Pessoa. “Este 
documento é a identifica-
ção do usuário no cadastro 
do Sistema Único de Saú-
de (SUS). Se o paciente da 
rede de saúde pública for 
beneficiário de um plano 
de saúde privado, ao utili-
zar os serviços, a operado-
ra do plano repassa para 
o SUS o que foi gasto com 
o paciente”, completou a 
coordenadora.

O atendimento no 
setor para confecção do 
cartão é constante e mui-
tas vezes atende mais de 
300 pessoas por dia, mas 
geralmente a média de 
tempo de espera é de ape-
nas 20 minutos, segundo 
informações do setor de 
entrega. Para realizar o 
cadastro, basta o cidadão 
apresentar o Registro Ge-

ral (RG), Cadastro de Pes-
soa Física (CPF) e um com-
provante de residência. 

Caso o usuário não 
possua um comprovante 
de endereço em seu nome, 
pode procurar a Unidade 
de Saúde da Família (USF) 
onde é cadastrado para 
que seja emitida uma de-
claração de residência.  

Para que as políticas 
públicas de saúde tenham 
êxito, quem tem cartão 
de outro município e hoje 
reside em João Pessoa, ne-
cessita transferir este ca-
dastro apresentando com-
provante de residência no 
seu nome e documentos 
pessoais como RG e CPF. 
Para mais informações, o 
usuário pode ligar para 
3214-7981.

Uso indispensável 
Ainda de acordo com 

a coordenadora do CNS 
em João Pessoa, Alana An-
jos, é indispensável o uso 
do cartão para o atendi-
mento nas unidades de 
saúde, para marcação de 
consultas, vacinas, exa-
mes, tratamentos e para 
acesso aos medicamentos 
que são ofertados gratui-
tamente.

O indicador serve 
para fornecer a toda rede 
de atendimento do SUS 
uma base de dados para 
que sejam programadas 
as políticas públicas de 
saúde. No Sistema, contém 
todos os dados referentes 
aos atendimentos presta-
dos pelo SUS, tais como: 
quando, onde e por qual 
funcionário o paciente foi 
atendido, e quais procedi-
mentos foram realizados. 

As buscas pela conscienti-
zação e informação nortearam 
a campanha de prevenção con-
tra o câncer de mama, promo-
vida pelo Hospital de Trauma-
tologia e Ortopedia da Paraíba 
(Htop), na manhã de ontem,  
integrando a programação do 
Outubro Rosa. Na ocasião, foi 
realizada uma palestra sobre 
a importância do autoexame 
e das consultas periódicas 
para funcionárias, pacientes 
e acompanhantes. A ação fez 
parte dos trabalhos de huma-
nização desenvolvidos na uni-
dade hospitalar.

A palestrante Maria Go-
rete de Carvalho aproveitou 
a oportunidade para contar 
como o diagnóstico precoce 
influencia no tratamento e na 
cura da doença. “O câncer é 
uma doença silenciosa, por 
isso temos que nos cuidar com 
os exames preventivos. Com 47 
anos, descobri em um exame 
periódico que tinha câncer de 
mama. Perdi uma das minhas 
mamas, mas venci o câncer e 
estou viva. Falo e repito para 
todas as mulheres que tenho 
a oportunidade de conversar, 
minha vida só foi salva por cau-
sa do diagnóstico precoce”.

Josilene Maria da Cruz, 
que acompanha o marido, 
vítima de acidente de moto, 
falou sobre a iniciativa. “Vejo 
agora como é importante ir ao 
médico e fazer os exames pre-
ventivos, além disso, aprendi a 
realizar o autoexame correta-
mente”, observou

O câncer de mama é o se-
gundo tipo mais frequente no 
mundo. No Brasil, as taxas de 
mortalidade continuam eleva-
das, especialmente porque a 
doença ainda é diagnosticada 
em estágios avançados.

Htop realiza 
atividade pela 
campanha 
Outubro Rosa
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HQ & cidadania
Projeto ‘Quadrinhos nas Escolas’, idealizado por Manassés 
Filho, esteve ontem na Escola Estadual Prefeito Oswaldo 
Pessoa, no bairro Ernani Sátiro, na capital. Página 12 Fo
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Evento será realizado no Município de Sousa e programação se estende até o sábado   

Hoje ocorre a abertura 
oficial do 4o Festissauro

O diretor teatral Daniel 
Porpino atua em três filmes 
que serão exibidos durante 

a edição 2017 do Festival 
e já se prepara para filmar, 

em novembro, um longa em 
Patos e em João Pessoa      

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Opções na capital
Dois eventos acontecem hoje, na cidade de 

João Pessoa, ambos ideais para quem aprecia 
a Sétima Arte. O primeiro é o Cineclube Verbo 
& Imagem, da Academia Paraibana de Letras, 
que, a partir das 18h, exibe gratuitamente 
ao público em sua sede - localizada na Rua 
Duque de Caxias, 25/37, no Centro - o filme 
intitulado A Balada do Soldado, produção russa 
de 1959 dirigida por Grigori Chukrai e que 
será comentado pelo crítico de cinema Wills 
Leal. “Seja em revolução, seja em guerra ou 
em qualquer cenário de luta, o cinema russo 
não deixa de ser filme romântico”, observou o 
presidente da APL, Damião Ramos Cavalcanti, 
ao falar sobre o longa-metragem. 

 A outra opção para hoje é o premiado 
filme intitulado Divinas Divas, lançado em junho 
de 2016, dirigido pela também atriz Leandra 
Leal e que o projeto de extensão Aruandando 
no Campus exibe a partir das 18h30, no Cine 
Aruanda do Centro de Comunicação, Turismo 
e Artes (CCTA) da UFPB. A entrada é gratuita 
ao público. O documentário conta a trajetória 
de oito representantes da primeira geração 
de artistas travestis do Brasil, que ganharam 
destaque ao passar pelo Teatro Rival, onde a 
própria diretora Leandra Leal cresceu (sua mãe 
é atriz) e adquiriu, ao assistir aos espetáculos, 
afeto e dedicação à arte. A propósito, Divinas 
Divas foi premiado na categoria de Melhor 
Filme pelo Júri Popular na 11a edição do Fest 
Aruanda do Audiovisual Brasileiro, que ocorreu 
no ano passado, em João Pessoa.

Daniel Porpino também 
informou para A União que 
atuará como o protagonista 
chamado Pedro no longa-me-
tragem intitulado Desvio de 
conduta, cuja direção e rotei-
ro são assinados por Arthur 
Lins e será rodado - em quase 
sua totalidade - no Município 
de Patos, no Sertão do Estado 
da Paraíba, e na capital, com 
início das filmagens no pró-
ximo dia 20 de novembro e 
conclusão até final de dezem-
bro e previsão de lançamento 
em 2018. Enquanto aguarda 

o início dos trabalhos, ele dis-
se que está realizando uma 
pesquisa - ou seja, uma ati-
vidade também denominada 
de laboratório - para compor 
seu personagem. Nesse senti-
do, já esteve na Penitenciária 
desembargador Sílvio Porto, 
localizada na cidade de João 
Pessoa, onde conversou com 
apenados. 

“Desvio de conduta é um 
filme de retorno. O enredo 
começa com Pedro já no re-
gime semiaberto, depois de 
ter cumprido o regime fecha-

do. Paraibano de Patos, ele 
está preso em João Pessoa e 
recebe o indulto pelo Dia das 
Mães e vai visitá-la em Pa-
tos. Embora num ambiente 
carcerário, é um drama que 
proporciona o reencontro de 
Pedro com o seu passado. É 
um filme bastante humano”, 
antecipou Daniel Porpino, ao 
falar sobre sua atuação nesse 
que será seu segundo longa-
metragem. O primeiro foi o 
filme Aquarius, do diretor 
pernambucano Kleber Men-
donça, lançado em 2016. 

Premiado na categoria 
de Melhor Ator na mostra 
paraibana de curtas-metra-
gens do evento, realizado no 
ano passado, por sua perfor-
mance no filme intitulado O 
terceiro prato, dirigido por 
Pablo Maia, de João Pessoa, 
o ator e diretor teatral parai-
bano Daniel Porpino viajou 
para participar da 4ª edição 
do Festissauro - Festival de 
Cinema de Sousa, Município 
localizado na região no Ser-
tão do Estado, cuja abertura 
oficial acontece hoje, a partir 
das 19h20, no auditório do 
Campus da UFCG (Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande), situado no centro 
da cidade, que vai prosse-
guir até o próximo sábado 
e, em 2017, homenageia o 
cineasta, professor e ativista 
cultural Laércio Filho. O mo-
tivo da ida do artista é por 

estar atuando em três curtas 
incluídos na programação: 
Hosana nas alturas e Aroeira 
- ambos lançados em 2017 
e com direção de Eduardo 
Varandas e Ramon Batista, 
respectivamente -, além de 
Redemunho (2016), da dire-
tora e atriz Marcélia Cartaxo. 

O ator pessoense Da-
niel Porpino - que também 
apresenta o programa Ob-
servatório Cultural na TV 
da Assembleia Legislativa 

do Estado - elogiou iniciati-
vas como a do Festissauro. 
“A Paraíba tem uma parti-
cularidade: apesar de ser 
um Estado pequeno, tem 
muitos festivais de cinema 
no interior, a exemplo dos 
que ocorrem nas cidades de 
Nazarezinho, onde o diretor 
Ramon Batista nasceu, Sou-
sa, Coremas, Cajazeiras - que 
estreou neste ano de 2017 -, 
Congo e Juripiranga. Existem 
festivais do Litoral ao Sertão. 
Há uma cadeia produtiva - 
hoje tem curso de Cinema 
na Universidade Federal da 
Paraíba - e a gestão pública 
precisa acompanhar essa 
produção com mais incenti-
vos”, disse ele para o jornal 
A União. E também acredita 
que a Paraíba, embora tenha 
tradição em curta, esteja vi-
vendo a transição para o lon-
ga, estimando que, dentro de 
dois anos, sete ou oito filmes 
nessa metragem estarão fi-
nalizados.

A atriz Leandra Leal 
(foto superior) dirige o 
documentário Divinas Divas; 
abaixo, cena em P&B
da produção russa 
A Balada do Soldado 

A Paraíba tem 
uma particularidade: é 
um Estado pequeno, 

mas tem muitos 
festivais de cinema no 
interior e uma cadeia 
produtiva que precisa 
de mais incentivos 



A convite do ex-Ministro Ernane Galvêas, fiz uma 
conferência sobre o ensino da Matemática, no Conselho 
Técnico da Confederação Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo.  Lembrei os bons tempos em que 
me  formei na ciência do raciocínio, na antiga e saudosa 
UERJ.  Hoje, quero dar voz aos amigos que falaram, depois 
da conferência, com comentários que me deram grande 
prazer.  A começar pela conselheira Olga Simbalista: “Eu 
nunca poderia imaginar que alguém fizesse uma palestra 
tão bonita sobre Matemática, assunto árido, mas que é da 
minha predileção.  Uma coisa que também me fascina  é 
o alfabeto maia.  Ele é mais sutil que o alfabeto arábico. 
Foi assim que os maias conseguiram ter aquele calendário 
que vai a milhares de anos, com uma precisão da matemá-
tica moderna.”

Depois foi a vez de Aspásia Camargo.  Disse que a Mate-
mática é a mais inteligente das ciências, embora os seus pro-
fessores gostem em geral de ser sádicos (gostam de torturar 
os alunos).  “Deveria se dar vez 
a uma Matemática mais livre 
e criativa, de jogos, de coisas 
inteligentes como essas que o 
Arnaldo nos mostrou aqui.”

Aurélio Wander Soares 
falou na habilidade e na sa-
bedoria do orador.  Citou a 
Teoria Pura do Direito, de Hans 
Kelsen: “O Direito é uma ciência 
abstrata e tão pura quanto a 
Matemática.”

O economista Julian Chacel, 
figura importante da Fundação 
Getúlio Vargas, sentado numa 
mesa que tem a forma de elipse, sentiu falta de uma refe-
rência a René Descartas e a sua geometria analítica: “Nós 
vivemos muito no mundo das ordenadas e abscissas.”

Já o embaixador Marcos Azambuja elogiou muito a con-
ferência, que chamou de extraordinária.  “É uma das formas 
mais altas do talento humano.”  Aproveitou para elogiar o 
Instituto de Matemática Pura e Aplicada do Brasil:  “É uma  
das poucas entidades do nosso país de reputação verdadei-
ramente internacional.”  Mencionou que o Brasil é um país 
lúdico, que joga no “bicho”, que aposta na loteria esportiva, 
na Sena, o brasileiro vive jogando matematicamente:  “So-

mos um país rítmico, numérico e absolutamente voltado 
para  isso. 

Antônio Celso Alves Pereira, que  foi reitor da UERJ, fez 
um comentário muito simpático sobre a biografia do orador: 
“Lembrei com muita emoção de todos os nomes que você ci-
tou, nos tempos gloriosos da UERJ.  Suas aulas eram concor-
ridíssimas, professor brilhante que foi... Fiquei com saudade, 
pois hoje vejo praticamente a destruição daquela universida-
de.  Muitos professores se bandearam para as universidades 
federais.  E faltam professores de Matemática no Brasil.  É 
algo profundamente lamentável em disciplinas como Mate-
mática, Física, Química, História e Geografia.  O Brasil está 
mergulhado  num caos total no ensino das licenciaturas.  Não 
posso concordar com esse quadro.”

Depois, foi a vez do embaixador José Botafogo  Gonçal-
ves: “Num mundo anti-pitagórico, estamos matando a Mate-
mática e a Música, pois nenhuma das duas está funcionando 
devidamente em nosso país.  No caso da primeira delas, 

sugiro utilizar noções básicas 
de Contabilidade, para a sua 
valorização.  

Quando chegou a vez de 
Rubens Cysne, da FGV, ele 
explicou que já conhecia a 
contribuição de Arnaldo Niskier 
no campo da Educação:  “Fiquei 
ainda mais seu   admirador 
pelo que fez também na área da 
Matemática.”

Fez a homenagem que 
cabia: “Eu me inscrevi entre 
os oradores para lembrar a 
memória do professor Elon 

Lages Lima, que faleceu em maio, vinte anos depois da morte 
de outro grande matemático brasileiro, que foi o professor 
Mário Henrique Simonsen.  Ambos deram grande externali-
dade à nossa Escola de Pós-Graduação em Economia, onde 
ensinaram inúmeros professores do IMPA, como os dois ci-
tados e mais César e Maria Isabel Camacho, além de Lindolfo 
Dias.  Foi quando grandes engenheiros migraram para a  Eco-
nomia.  Isso gerou uma grande discussão.  Devia-se estudar 
equações dificílimas ou  ensinar a pensar?  Foi vitoriosa a 
tese de que  o melhor seria ensinar a pensar, como defendia 
o professor Elon.”

Mesmo com a história de nossas vidas de-
monstrando cientificamente que a sexualidade 
é tão diversa quanto variada é a natureza hu-
mana, há uma onda ultraconservadora prolife-
rando por aí recheada de opiniões defendendo 
a ideia de que “Deus cria apenas homem e mu-
lher, macho e fêmea, menino e menina”. Ora ve-
jam só...

Ou seja, acreditam que o mundo humano 
é simploriamente dividido em apenas dois gê-
neros, ignorando as pessoas que são vítimas 
do preconceito, da violência e dos assassina-
tos referentes à discriminação porque nasce-
ram naturalmente distintos dessa divisão. Aí 
vem a pregunta: Se Deus cria apenas meninos 
e meninas, quem criou os que vieram ao mun-
do com características genéticas e diferenças 
cromossômicas como a Heterogeneidade, Inter-
sexualidade, Transexualidade, Eunucoidismo, 
Androginia, Pansexualidade, Assexualidade, 
Hermafroditismo, ou como as crianças “Gueve-
doces”, da República Dominicana?… Foi o Dia-
bo? E será que devem permanecer violentadas, 
rejeitadas e sofrendo “bullying” nas escolas?

Como será que essas pessoas que veem o 
mundo sob uma forma tão limitada agiriam se 
viessem a ter um filho nessas condições? Pelo 
visto, se pudessem, os matariam, julgando-os 
impuros, como os nazistas fizeram no holo-
causto. O mais paradoxal é que a maioria dos 
que assim  pensam e agem, se dizem religiosos, 
cristãos, seguidores do Evangelho. Mas, de qual 
Evangelho? O de Jesus jamais seria, pois, ao ser 
indagado pelos discípulos sobre como se iden-
tificariam os cristãos, o Mestre do Mestres res-
pondeu: “Meus discípulos se reconhecerão por 
muito se amarem”.

Essa postura discriminatória para com 
os nossos semelhantes está muito distante do 
amor que Jesus pregou. Aquele amor que ensina 
a não fazer a outrem o que não querem para si. 
Aquele amor que ensina a não acusar, a não jul-
gar, a não se intrometer e a respeitar a intimi-
dade alheia, entendendo e aceitando que todos 
os seres são filhos do mesmo Deus, inclusive os 
que não se encaixam exclusivamente nos gêne-
ros masculinos e femininos.

Ora, tenham santa paciência. Procurem 
ser felizes e deixar os outros serem como bem 
entenderem. Ninguém força sentimento nem 
homoafetividade a nenhuma criança. O amor, 
a atração a comunhão afetiva são individuais 
espontâneos, vão brotar na hora certa, sem in-
fluências, pressão, repressão. Por que danado 
a atração e o amor entre duas pessoas, sejam 
iguais ou não, incomodam tanto os outros? Não 
consigo entender…

Será que aqueles que ignoram a comple-
xidade das emoções, da genética e da biologia 
humana supondo que só existem dois gêneros 
entre os bilhões de seres humanos, sem nunca 
terem tomado conhecimento sobre as crianças 
que nascem sem sexo e gênero definido, vão 
continuar ignorando-as, aceitando que perma-
neçam violentadas, forçadas, escondidas com 
medo de rejeição, inclusive nas escolas? Decer-
to gostariam de fazer como o Angel de Nimes, 
que pediu ao cirurgião Dr. Vicent de Paul D’Ar-
genr que lhe arracasse os olhos, pois o mundo, 
para ele, era um grande horror.

A voz da matemática

O cego que 
não quer ver

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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O repórter perguntou quanto 
tempo passei pesquisando a vida 
de Sivuca para escrever o roteiro 
de sua biografia. Levei um tempão 
refletindo sobre a resposta que dei, 
e cheguei à conclusão que passei mi-
nha vida pesquisando sobre Sivuca. 
Muito tempo – posso dizer agora. 
Quando eu era menino ouvi dizer 
que ele era o maior sanfoneiro do 
Brasil. Naquele tempo, a sanfona era 
o maior instrumento de um conjun-
to; logo se vê a importância que dei 
a Sivuca e a seu êmulo Luiz Gonzaga. 

Seriam mesmo êmulos? Um 
era popular, contador de causos, 
cantor, tinha voz de vaqueiro, era 
compositor, instrumentista;  o outro 
era popular e erudito, compositor, 
multi-instrumentista, cantor, maes-
tro. Eram diferentes. Mais alguma 
coisa? Devo acrescentar que, no en-
cantamento de Sivuca – como diria 
Guimarães Rosa –, Glória Gadelha, 
sua viúva, aqui presente, me fez a 
honrosa e grata surpresa de convi-
dar-me para escrever a biografia do 
maestro.

Glória tinha pressa. Assim, 
conhecendo-me como eu me conhe-
ço, descumpridor de prazos, decli-
nei do raro convite. Mas ficou-me a 
curiosidade sobre o assunto de um 
dia abordar esse tema por escrito. 
Posso dizer que estudei a matéria. 
Aí a Patmos Editora surgiu fazendo 
esta maravilhosa coleção de perfis, 
em quadrinhos, de artistas e pessoas 
notáveis. Entre esses, Sivuca. Um dos 
filões descobertos por Carlos Rober-
to Oliveira, que sabia ver, em mar 
alto, o fundo do mar e seus tesouros 
editoriais bem guardados.

Uma coisa que Carlos Rober-
to sabia fazer como ninguém era 
montar equipes. O naipe que toca a 
Patmos continuará sua obra como 
se ele estivesse entre nós, o maestro 
regendo a orquestra ensaiada, sem 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Escritor - sitoniopinto@gmail.com

A revista biográfica de Sivuca

a partitura. Ou com a partitura, mas 
decorada. Sivuca não gostava de tocar 
com músicos “de ouvido”: ensaiavam, 
cafungavam, e na hora saía tudo erra-
do – dizia o mestre.

Em Patmos o profissionalismo 
está presente sempre. É a marca de 
Carlos Roberto.

Carrin havia contratado comigo 
a reedição do meu baião Dom Sertão, 
Dona Seca, e daí para os roteiros dos 
quadrinhos foi um passo. O repórter 
perguntou também por que Carrín me 
contratou para escrever os roteiros, 
quais foram os critérios da escolha. 
O rapaz devia pertencer à geração 
de graduados pela universidade; nos 

excluímos reciprocamente. 
Nesta revista biográfica, há um 

espaço para o meu currículo. Pedi 
que retirassem a referência à gra-
duação acadêmica, pois detesto gra-
duações. Fui expulso gloriosamente 
do ginásio, do colegial e das facul-
dades, muitas vezes seguidas, e não 
me arrependo. Sivuca foi o contrário 
de mim. Um estudioso meticuloso, 
rigoroso como o Bach do Concerto e 
Fuga em Ré Menor, como o Paganini 
do Moto Perpétuo, que ele debulha-
va tão bem, como virtuose, na sua 
Scandalli de 120 baixos. 

Com o mesmo à vontade que 
executava um xote (quis dizer 
schottische) na Feira de Mangaio de 
Itabaiana, Sivuca sabia entrar numa 
sinfônica. Ou a Feira seria a de Sou-
za, hein, Glória Pordeus? Na filial de 
Nova Iorque?

 Taí uma coisa que aprendi a 
fazer como poucos doutores: mar-
cas. Se eu fosse o vigário de Souza, 
ou seu notário, quando Glorinha foi 
batizada e registrada teria lhe dado 
a marca de Glória Pordeus; não pode 
haver mais forte; ou mesmo Pordeu-
sa, como lhe trato. 

Outra coisa que eu ia dizendo: a 
disciplina de Sivuca. A exata preci-
são com que teclava a sanfona, fosse 
a banda esquerda, com seus 160 
baixos, ou a direita, das 45 teclas 
que lhe dão o nome de “gaita piano” 
no Rio Grande do Sul – querência 
por onde entrou o instrumento no 
Brasil,  nas guerras tão platinas, por 
mãos de seus mercenários. 

Por falar em mãos, o mal de 
Parkinson, que aflige liberais e 
perrepistas, está pedindo para que 
eu pare o braço direito. Está muito 
incomodado. O esquerdo vai bem, 
ainda bem, apesar de tantas teclas. 
Mas não se toca sem elas. Só Sivuca.

(Terça, quinta e sábado)

Fotos: Divulgação

Em Patmos o 
profissionalismo está 
presente sempre. É 
a marca de Carlos 

Roberto

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras
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A apresentação - a sexta, em ca-
ráter oficial, da temporada 2017 - que 
a Orquestra Sinfônica Jovem da Paraí-
ba (OSJPB) realiza hoje, a partir das 
20h30, na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, instalada no Espaço 
Cultural José Lins do Rêgo, em João 
Pessoa, será regida, pela primeira vez, 
por Nilson Galvão e terá, como solista, o 
trompetista Emanoel de Barros, ambos 
pernambucanos. No programa estão 
incluídas obras de Jean Sibelius, Edvard 
Grieg, mas o destaque, no repertório 
desta noite, é a estreia mundial da 
‘Suíte para Trompete e Orquestra’, com-
posição do paraibano Marcelo Vilor. A 
entrada é gratuita para o público.

“A expectativa é ótima. É uma 
oportunidade excelente. A gente que 
trilha essa carreira de regência fica 
sempre muito agradecido por ser convi-
dado para reger uma outra orquestra, 
de outro Estado. Vai ter uma grande 
repercussão na minha carreira. Eu, que 
tenho 36 anos, muito jovem ainda na 
regência. E o contato com os músicos 
tem sido muito bom. Como sou violon-
celista, conheço bastante as cordas e a 
gente está trabalhando a sonoridade 
das cordas”, confessou o maestro Nilson 
Galvão - que é o atual diretor artístico 
musical do projeto social Orquestra 
Criança Cidadã, sediado no Recife (PE), 
e integrante do Quinteto da Paraíba 
-, ao falar sobre a experiência que vai 
viver ao comandar a OSJPB na noite de 
hoje. 

A OSJPB iniciará o concerto tocan-
do ‘Varsang, Op. 16 (Canção da Prima-
vera)’, do finlandês Jean Sibelius (1865 
- 1957), um dos mais populares com-
positores do fim do século XIX e início 
do XX. Em seguida, os instrumentistas 
vão executar ‘Danças Norueguesas, Op. 
35 (allegro moderato, allegro tranquilo 
e grazioso, allegro moderato ala marcia 
e allegro molto)’, do norueguês Edvard 
Grieg (1843 - 1907), que está entre os 
mais célebres do período romântico e 
do mundo. A apresentação será encer-
rada com a música ‘Suíte para Trompe-
te e Orquestra’, composta por Marcelo 
Vilor, que nasceu em João Pessoa e 
também é saxofonista e arranjador 
desde os anos 1980. A suíte é dividida 

Hoje

O livro “Pureza” de José Lins do Rego, comple-
tando oitenta anos de sua publicação, nos chama 
para a releitura. Assim como tenho feito desde “Me-
nino de Engenho”, quando completou oito décadas 
do seu aparecimento, a cada ano, na sequência dos 
romances publicados por este autor, faço um breve 
comentário.

A obra de José Lins é para ser degustada pelos 
admiradores da boa literatura, porque alimenta o 
âmago e renova a certeza de que a arte literária é 
possível.

Retorno entusiasmado à leitura de “Pureza”, li-
vro que ataquei na juventude e não o abandonei. No 
percurso de volta, silencioso, atento para o enredo, 
detenho-me à paisagem rural e ao conteúdo psico-
lógico.

Se o enredo da obra nos atrai, com seus perso-
nagens conversando e vivendo conosco, é a paisa-
gem que nos agarra. A descrição do lugar assemelha-
se a que vimos em outros livros dele, mesmo assim 
é atraente. De cada recanto descrito sai uma lufada 
de beleza.

Esse romance de José Lins surpreende a cada re-
gresso à suas páginas. Surpreendeu-me na primeira 
leitura. Nas outras vezes que recorri às suas páginas, 
envolvi-me na sua paisagem exótica e embriagadora.

Talvez mais do que nos demais romances dele, 
onde o drama humano está sempre em foco, em “Pu-
reza” o relacionamento amoroso é muito intenso. O 
amor sensual abundantemente predomina, a força 
do possuir domina o personagem central, que não 
recusa qualquer investida para satisfazer seu extin-
to humano. Mas é capaz de se emocionar diante do 
drama alheio.

- Doutor, não leva a moça.
Pedido que representa a submissão e a lou-

cura da paixão, pronunciada por Chico Bem-
bem. A dor de quem ama. Ele estava com a cabe-
ça baixa, chapéu na mão, humilhado por amor. 
          A cena é de uma profunda reação na alma. Lola 
revela: “Tive medo de chorar com ele, pode homem 
que se arrasara, que se rebaixara pelo amor, que se 
degradara daquele jeito pelo amor”.

Tirar o chapéu, colocar ao peito, cabeça baixa, é 
um sinal de respeito que poucos entendem esse sig-
nificado.

O livro nos impregnar de um sentimento pro-
fundamente humano, justamente porque toca no re-
lacionamento entre as pessoas, falando a linguagem 
mundial, que é o amor.

Também chama atenção em “Pureza” a leveza 
com que José Lins trata a natureza, como minucio-
samente pinta a paisagem, recheada de muitas co-
res. Um livro poético que tratar do amor, com uma 
história contada numa linguagem magnificamente 
cuidada, harmoniosa.

Um livro cheio de vida, de emoção e de brilho que 
se espalham painéis, cheio de sol e de exuberância.

Esse romance complementa a história dos seus 
livros anteriores, mesmo que o personagem mude de 
nome, a correlação de sentimento e atitude interliga-
se a terra à pessoa.

Pureza que 
nos encanta

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Em cartaz

Destaque

Serviço
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O Teatro Municipal Severino Cabral recebe amanhã, 
às 20h, dentro da Campanha de Popularização do Teatro 
e da Dança, o grupo Imbalança.

A banda surgiu em 2014, em João Pessoa/PB, da 
união de cinco amigos com ampla experiência musical e 
influências variadas, que sentiram a necessidade de in-
corporar suas visões artísticas ao tradicional forró pé de 
serra.

O Imbalança veio da ideia de embalar a cultura nor-
destina através das quadrilhas juninas e seus passos. A 
formação mantém o foco no tradicional som dos pionei-
ros do forró, com um repertório que une o antigo e o novo, 
tendo como principais influências Dominguinhos, Sivuca, 
Marinês, Elba Ramalho, Geraldo Azevedo, Trio Nordesti-
no, Luiz Gonzaga, entre tantos outros.

Venha dançar e se balançar! Os ingressos estão à ven-
da no Teatro Severino Cabral aos preços de R$ 10 (meia- 
entrada) e R$ 20 (inteira).  

Campanha de Popularização 
apresenta o grupo Imbalança 

Concerto da OSJPB marca estreia 
de composição de paraibano

AS AVENTURAS DO CAPITÃO CUECA-  O 
FILME - (EUA 2017). Gênero: Animação, 
Comédia, Aventura. Duração: 129 min. 
Classificação indicativa: Livre. Direção: David 
Soren. Com:  Kevin Hart, Thomas Middleditch, 
Ed Helms. Sinopse:  Jorge e Haroldo são 
amigos inseparáveis, tanto no colégio quanto 
na casa na árvore que mantém juntos, onde 
se dedicam a escrever histórias em quadri-
nhos do Capitão Cueca, super-herói por eles 
inventado. Ambos adoram se divertir na base 
de pegadinhas, especialmente em relação aos 
professores e ao rabugento diretor Krupp. 
Quando são ameaçados de serem separados 
de turma, Jorge usa um anel hipnótico contra 
o diretor, que faz com que ele obedeça a 
todas as suas ordens. É quando a dupla tem 
a ideia de transformá-lo no próprio Capitão 
Cueca.Manaíra5/3D: 14h, 16h (DUB). Mana-
íra9/3D: 13h, 15h15, 17h30, 19h45. (DUB). 
Mangabeira1/2D:13h, 17h30. (DUB) 15h15, 
20h (LEG). Tambiá3/2D: 14h25, 16h25, 
18h25, 20h25(DUB). Tambiá5/3D: 14h, 16h 
(DUB). 
  
PICA-PAU: O FILME -(EUA 2017). Gênero: 
Animação, Família, Comédia: 124 minutos. 

Classificação indicativa: Livre. Direção:Alex 
Zamm. Com:  Timothy Omundson, Thaila 
Ayala, Graham Verchere. Sinopse: O travesso 
Pica-Pau está metido em mais uma de suas 
insanas brigas por território. Os inimigos da 
vez são o vigarista Lance Walters (Timothy 
Omundson) e sua namorada Vanessa (Thaila 
Ayala). Precisando de dinheiro, eles estão 
determinados a construir uma extravagante 
mansão na floresta e lucrar com sua venda, 
mas Pica-Pau também mora no terreno e não 
pretende deixá-los em paz. Centerplex2/2D: 
14h (DUB). Centerplex4/2D: 14h, 16h, 18h 
(DUB). Manaíra6/2D: 13h45, 15h35, 16h, 
18h15 (DUB). Manaíra7/2D: 15h15, 17h15 
(DUB). Mangabeira4/2D:14h45 (DUB). Man-
gabeira5/2D:15h45, 18h (DUB).Tambiá6/2D: 
14h40, 16h40, 18h40, 20h45 (DUB). 

CHOCANTE –  (NAC 2017) Gênero: Ação, Es-
pionagem, Comédia. Duração: 134 minutos. 
Classificação indicativa:12. Direção: Johnny 
Araújo, Gustavo Bonafé. Com     Bruno Garcia, 
Bruno Mazzeo, Marcus Majella. Sinopse: Os 
anos 1990 marcaram o sucesso da boy band 
brasileira Chocante. Vinte anos mais tarde, o 
grupo acabou, e Clay (Marcus Majella), Tim 

(Lúcio Mauro Filho), Téo (Bruno Mazzeo), 
Toni (Bruno Garcia) e Tarcísio tomaram 
rumos diferentes na vida. Os antigos colegas 
se reúnem para um evento inesperado: a 
morte de Tarcísio. No funeral, eles decidem 
se apresentar mais uma vez, em nome dos 
velhos tempos. No lugar do falecido cole-
ga, entra o novato Rod (Pedro Neschling).
Manaíra8/2D: 13h20, 15h40, 17h50, 20h10. 
Mangabeira4/2D: 15h15, 19h30 (NAC). 
Tambiá2/2D: 16h (DUB).

LEGO NINJAGO- O FILME - (EUA 2017). 
Gênero:Animação, Ação. Duração: 141 minu-
tos. Classificação indicativa: Livre. Direção:  
Charl ie Bean. Com: Felipe Drummond, 
Eduardo Borgerth Neto, Marcelo Garcia. Si-
nopse: Lloyd, Nya, Cole, Jay, Zane e Kai são 
jovens adolescentes, que dividem as tarefas 
escolares com o alter-ego como super-heróis 
ninja, sempre prontos a proteger a cidade de 
Ninjago dos ataques feitos pelo megavilão 
Garmadon. Só que Lloyd é também filho de 
Garmadon e, em meio às constantes batalhas 
com o pai, demonstra uma profunda mágoa 
por ter sido abandonado ainda bebê. Mana-
íra7/2D: 12h45 (DUB). 

Maestro Nilson Galvão vai reger o concerto de hoje da Orquestra Sinfônica Jovem da Paraíba

SERVIÇO 
n Evento: Concerto da 
Orquestra Sinfônica Jovem 
da Paraíba
n Regente: Nilson Galvão
Solista: Emanoel Barros 
(trompete) 
n Data: Hoje 
n Hora: 20h30
n Local: Espaço Cultural, 
em João Pessoa
n Endereço: Rua Abdias 
Gomes de Almeida, n0 800, 
Tambauzinho
n Ingresso: Gratuito

em Introdução, Valsa, O Arrebol, O Cego 
Cantando na Feira, Coco de Roda, Baião 
Urbano e Marcha Rancho e, no momen-
to da execução, o trompetista Emanoel 
Barros - integrante da Orquestra Sinfô-
nica Jovem da Paraíba, Orquestra Sinfô-
nica Municipal de João Pessoa, Bigband 
Rubacão Jazz e do Sexteto Tabajara de 
Metais e Percussão - será o solista.

“O Varsang é uma obra de Jean Si-
belius e significa o início da Primavera. 
É como se fosse um poema sinfônico. É 
muito visual, fala muito da natureza. Os 
compositores nórdicos prezam muito 
a natureza. Os invernos são muito rigo-
rosos, o verão também é muito bonito e 
acredito que as transições sejam coisas 
bem bonitas. Essa obra fala um pouco 
do anseio dos finlandeses com a chega-
da da primavera. A peça é pautada exa-
tamente na questão sonora do grupo, 
composta basicamente por corais, que 
acontecem dentro da obra, corais esses 
feitos pelos instrumentos, obviamente. 
E tanto o clímax como o final são bem 
apoteóticos, com uma sonoridade bem 
intensa, representando o anseio do 
povo, que é correspondido pela mãe 
natureza”, observou o maestro Nilson 
Galvão, para quem a segunda obra, do 

compositor norueguês Edvard Grieg, 
tem um caráter mais folclórico. No en-
tanto, ao falar sobre a suíte de Marcelo 
Vilor, o regente disse que o paraibano 
é conhecido, no Estado, por criar peças 
que remetem à cultura e aos ritmos 
regionais, com melodias e temas boni-
tos. “Ele tem uma sensibilidade muito 
grande na questão do afeto, daquilo do 
que a música passa para quem ouve”, 
destacou o regente pernambucano.
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Sétima arte

Depois de uma tem-
porada em exibição, o filme 
“Corpo Elétrico” se despede 
do Cine Bangüê, às 19h30. 
Após a sessão, acontece um 
debate com o ator paraibano 
Kelner Macêdo, que integra 
o elenco como protagonista. 
A entrada custa R$ 10 (intei-
ra) e R$ 5 (meia) e os lugares 
são limitados. 

‘Corpo Elétrico’ é dirigi-
do por Marcelo Caetano, que 
escreveu o roteiro do filme 
junto com Gabriel Domin-
gues e colaboração de Hilton 
Lacerda. O filme começou a 
carreira no Rotterdam Film 
Festival na Holanda e parti-
cipou de importantes festi-
vais como o de Guadalajara 
no México, onde recebeu o 
Prêmio Maguey, Festival de 
Hong Kong, Off Camera, Kra-
kow na Polônia, BFI Flare 
em Londres, Outfest de Los 
Angeles, entre outros 10 fes-
tivais anunciados até agora e 
mais cinco para anunciar em 
breve.

O filme acompanha a 
história de Elias, um jovem 
que tenta equilibrar seu co-
tidiano entre o trabalho em 

uma fábrica de vestuários 
e encontros casuais com 
outros homens.  Em cada 
cama que Elias se deita um 
universo se abre a partir das 
narrativas contadas pelos 
personagens. São corpos 
enlaçados que se acariciam, 
vozes que falam baixo e 
suavemente, amantes que 
relatam encontros, aventu-
ras sexuais, sonhos.  “Meu 
desejo era falar de formas 
de amar mais livres e gene-
rosas, distante do amor ro-
mântico e seus conflitos já 
tão manjados”, diz o diretor. 

Elias ama de forma 
leve e solar. Ele tem 23 
anos, é gay e nordestino. 
Usa cada encontro para 
moldar um pouco sua per-
sonalidade se tornando 
uma espécie de prisma 
humano, capturando tudo 
que pode de seus parceiros. 
Ele transita entre o mascu-
lino e o feminino, pode ser 
o trabalhador empenhado, 
mas também um anarquis-
ta debochado. Dessa forma, 
‘Corpo Elétrico’ questiona 
também os lugares social-
mente estabelecidos para 

Cine Bangüê realiza última sessão do filme “Corpo Elétrico”

Iniciativa idealizada pelo produtor cultural Manassés Filho esteve na Escola Estadual Prefeito Oswaldo Pessoa 

Projeto “Quadrinhos nas 
Escolas” incentiva a leitura

O incentivo a leitura por 
meio de revistas em quadri-
nhos, vem mudando a vida 
de jovens e adolescentes de 
escolas públicas em João 
Pessoa. Desta vez o proje-
to ‘Quadrinhos nas Escolas’ 
chega a Instituição pública 
de ensino, Prefeito Oswaldo 
Pessoa, localizada no bairro 
Ernani Sátiro na capital pa-
raibana. “O nosso objetivo é 
refletir e colocar as engre-
nagens para funcionar, pois 
todos nós temos esta capaci-
dade de melhorar por meio 
da leitura, buscando  trazer 
um futuro melhor para quem 
vem”, disse em entrevista ao 
jornal A União, o produtor 
cultural e proprietário da Co-
mic House, Manassés Filho, 
que também é idealizador 
deste projeto, acreditando na 
transformação destes jovens.

O organizador do even-

to e ex-aluno da escola, Caio 
Magno, hoje estudante na 
área da tecnologia, enfatizou 
a importância destas ativida-
des nas redes de ensino. “A 
leitura leva cada um de nós 
a conhecer outros mundos 
e viajar em diversos lugares, 
ela submerge a gente nessa 
cultura, da infância a adoles-
cência, sentimos a necessi-
dade de poder receber mais 
conteúdo”, finalizou.

 A aluna do primeiro ano 
do Ensino Médio Sara Hady-
ja, acredita que quanto mais 
informações melhor, até 
porque os quadrinhos con-
tribuem de uma forma a me-
lhorar a vida pessoal e pro-
fissional de cada um, “muitos 
alunos precisam de conheci-
mentos, a leitura é essencial 
para todos nós”, disse em 
entrevista, que mesmo com 
a inserção das redes sociais, 
eles preferem a ler.

O projeto ‘Quadrinhos 
nas Escolas’ é uma retomada 

de ações do ano  de 2003, na 
época o produtor visitou seis 
escolas privadas em João 
Pessoa, “ retomamos este 
ano, mesmo alguns achando 
que este tipo de programa 
são voltados apenas para 
crianças, pelo contrário ela 
traz ao nosso cenário ques-
tões políticas, sociais e eco-
nômicas, com isso podemos 
tirar dos quadrinhos e jogar 
no cenário atual” enfatizou 
Manassés.

A professora de portu-
guês Rosilene Vitorino des-
tacou o amor dos alunos por 
este tipo de leitura. “Os alu-
nos amam esses livros pelo 
drama e história dos perso-
nagens, eles acabam de em-
polgando. É difícil trabalhar 
com exemplares que pos-
suem uma linguagem mais 
dura, por esta razão acabo 
inserindo quadrinhos e ou 
algo relacionado, facilitando 
o entendimento com histó-
rias literárias, elas ajudam 

bastante”, disse em entrevis-
ta.

O estudante de infor-
mática Igor Rodrigues em 
ressaltou o interesse pelos 
quadrinhos, pois acredita ser 
essencial para o futuro, “eu 
quero seguir a profissão na 
área de informática e para 
isso, busco aumentar o meu 
conhecimento nesta área, 
que ajuda na interpretação 
e colocação de textos”, enfa-
tizou.

Para ter acesso o este 
trabalho em sua escola, bas-
ta apenas entrar em contato 
através do email eventos@
comichouse.com.br e enviar 
a proposta para Manassés 
que além de receber a visita 
do proprietário da primeira 
loja de quadrinhos em João 
Pessoa, existente há quinze 
anos no mercado, ele envia 
até o local revistas em qua-
drinhos e um profissional 
para realizar um debate so-
bre alguma reflexão atual. 

Leonardo Andrade 
Especial para A União

‘Acorde para um Novo 
Amanhã’, este é o título do 
nono CD do ‘Grupo Acorde’, 
que será lançado hoje às 
20h no Teatro Santa Roza. 
No show a banda que ficou 
conhecida por gravar o seu 
primeiro CD espírita, esta-
rá gravando o seu segun-
do DVD e comemorando 
os seus vinte e três anos 
de fundação. Os ingressos 
para curtir e apreciar este 
evento custa R$ 40 inteira 
e R$ 20 meia.

A banda deu início aos 
seus trabalhos na década 
de noventa, com a primeira 
gravação em fita K7 no ‘II Se-
minário sobre o Pensamen-
to Espírita’ onde obteve êxi-
to em suas apresentações, 
chegando a tomar projeção 
nacional, levando o grupo 
para o ‘I Congresso Inter-
nacional de Espiritismo’, em 
Brasília no Distrito Federal. 

O significado da de 
‘Acorde’ é expressar a ideia 
‘despertamento conscien-

cial’, mas também se reme-
te à simbologia das notas 
musicais. O grupo vem in-
centivando e despertando 
o interesse em outras ban-
das a iniciarem seu projeto 
com músicas espírita. Os 
grupos ‘Canto & Luz’, ‘Ca-
ravana’, ‘Semearte’, ‘Toque 
de Luz’, ‘Escolhas de Luz’, 
‘Harmônico’, já deram ini-
cio aos seus projetos mu-
sicais e vem agradando ao 
público, impulsionando o 
movimento do espiritísmo 
e arte de um modo geral.  

Eles realizam shows 
por todo o Brasil shows e 
fazem trabalhos como ca-
minhadas pela paz, cafés 
da manhã, chás da tarde, 
jantares e feiras de livros 
espíritas, onde todo valor 
arrecadado em seus even-
tos são revertidos para 
instituições de promoção 
e assistência social. Con-
tribuindo com a sociedade, 
apoiando as comunidades 
mais carentes.

Gravação de DVD no 
Teatro Santa Roza  

Manassés Filho revelou em entrevista ao jornal A União que o objetivo da ação é melhorar o futuro das pessoas através do fomento ao hábito da leitura

A exibição da produção de Marcelo Caetano conta com a presença do ator Kelner Macêdo como protagonista

Grupo Acorde já tem 10 CDs gravados e produz o segundo DVD

gays, negros, mestiços, mi-
grantes, operários. 

O casting foi uma das 
partes essenciais para a cons-
trução de ‘Corpo Elétrico’. Mar-
celo Caetano foi produtor de 
elenco de um dos filmes mais 
aclamados do ano passado, 
‘Aquarius’ de Kleber Mendonça 
Filho, além de ter colaborado 
como assistente de direção de 
Gabriel Mascaro em ‘Boi Neon’, 

Hilton Lacerda em ‘Tatuagem’ 
e Anna Muylaert em Mãe só há 
uma. Sobre a escolha dos ato-
res, ele diz: “Não procuro ato-
res capazes de construir perso-
nagens, mas atores disponíveis 
para viver as situações propos-
tas. Muitas vezes eles devem 
compartilhar de algumas his-
tórias biográficas”.  

Sobre a escolha dos ato-
res, Marcelo completa: “O 

elenco de Corpo Elétrico foi 
composto por atores que tra-
balharam nos meus curtas 
(Márcia Pantera e Ronaldo 
Serruya), aqueles que conheci 
fazendo assistência de dire-
ção em filmes como Tatuagem 
(Nash Laila e Georgina Castro), 
Mãe só há uma (Dani Nefussi 
e Teka Romualdo), gente que 
vejo em festas e até na rua 
(Linn da Quebrada e Kiara de 

Fotos: Evandro Pereira

Fotos: Divulgação

Paula) e os demais encon-
trei em um dos milhares de 
testes de elenco que realizei 
para filmes de outros direto-
res. Conheci o protagonista 
Kelner Macedo em um teste 
para o filme Aquarius, ele não 
se encaixava muito no per-
fil buscado pelo Kleber, mas 
desde que eu bati o olho nele 
pensei ‘esse cara está vivo, 
muito vivo, seu corpo está 
pulsando’. E daí foram meses 
de conversas sobre o filme, 
até decidirmos trazê-lo para 
São Paulo”. 

O filme tem influência 
do poema “Eu canto o Corpo 
Elétrico” de Walt Whitman, 
em que o autor americano 
celebra a beleza dos corpos, 
independentemente da ida-
de, gênero, cor e forma. “A es-
colha da palavra e a força da 
narração são estruturais no 
meu processo de falar desses 
corpos, desse grupo de pes-
soas. Elias é meu porta-voz: 
como a Sherazade de Mil e 
uma Noites, ele narra suas 
aventuras como se quisesse, 
pela sedução do relato, adiar 
o fim de sua juventude”, com-
pletou
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São 5.461 m2 de pavimentação em paralelepípedo e 1.612 m de meio-fio pré-moldado e um investimento de quase R$ 900 mil

O governador Ricardo 
Coutinho entrega hoje, às 
9h, as obras de pavimen-
tação e drenagem de cinco 
ruas do Distrito Mecânico 
de João Pessoa. Com in-
vestimentos na ordem de 
R$ 896.105,87, as obras irão 
beneficiar comerciantes e 
moradores de um dos polos 
econômicos mais importan-
tes da capital. Ao todo, são 
5.461 m2 de pavimentação 
em paralelepípedo e 1.612m 
de meio-fio pré-moldado. 

O secretário de Estado 
de Infraestrutura, Recursos 
Hídricos, Meio Ambiente, 
Ciência e Tecnologia, João 
Azevedo, afirmou que a obra 
irá incrementar ainda mais a 
vocação econômica do Dis-
trito Mecânico. “A região é 
um polo de geração de em-
pregos. Essa obra vai trazer 
mais clientes para os comer-
ciantes, principais beneficia-
dos com a nova estrutura do 
bairro. As oficinas existentes 
no Distrito Mecânico tiveram 
os seus acessos melhorados. 
É um marco do fim de um 
passado, no qual os morado-
res conviviam com inunda-
ções e muita lama”, disse.

A diretora da Superin-
tendência de Obras do Pla-
no de Desenvolvimento do 
Estado (Suplan), Simone 
Guimarães, ressaltou a agili-
dade com que a obra foi con-
cluída. “Apesar do período 
chuvoso, concluímos todos 
os prazos previstos em con-
trato. Vale ressaltar que a 
última intervenção realiza-
da no Distrito Mecânico na 
área de drenagem, foi feita 
também pelo governador 
Ricardo Coutinho, no tempo 
que ele ainda era prefeito de 
João Pessoa”, frisou. 

Ricardo entrega pavimentação 
de ruas no Distrito Mecânico 
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O vereador Tibério 
Limeira (PSB) convidou a 
população, na sessão or-
dinária de ontem, da Câ-
mara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), à realiza-
ção de uma audiência pú-
blica para debater sobre 
o uso medicinal da maco-
nha, mais especificamen-
te os benefícios da planta 
para uso terapêutico e far-
macológico. O debate será 
no âmbito da Comissão de 
Políticas Públicas da Casa 
e está prevista para acon-
tecer na próxima segun-
da-feira (30), às 15h.

O objetivo do evento 
é colher informações so-
bre o tema para que sir-
va como instrumento de 
apropriação pedagógica e 
promova esclarecimentos 
para a população sobre o 
assunto. Tibério destacou 

que as aplicações medici-
nais associadas ao prin-
cípio ativo da planta tem 
se revelado cada vez mais 
importantes por serem 
capazes de tratar diversas 
patologias.

“É uma questão de 
saúde e de vida. Vamos 
realizar essa audiência em 
parceria com a Liga Caná-
bica Paraíba, que é uma 
associação de referência 
nacional e internacional 
sobre o tema. Os estu-
dos trazem resultados no 
tratamento de esclerose 
múltipla, epilepsia, alzhei-
mer e até autismo com o 
óleo da cannabis. Encon-
tramos muito preconcei-
to em relação, mas temos 
que encarar isso como um 
debate de saúde pública”, 
defendeu Tibério Limeira.

Câmara debate uso 
medicinal da maconha

Homenagem

Diretor do Jornal A União recebe hoje 
título de cidadão alagoagrandense

O diretor administrati-
vo do jornal A União, Muri-
lo Padilha vai receber hoje, 
o titulo de cidadão alagoa-
grandense. A sessão será 
presidida pelo vereador 
Marcelo dos Santos Almeida, 
presidente daquela Câmara 
Municipal. A solenidade vai 
acontecer na Escola Sistema 
Dinâmico de Ensino.

A comenda foi uma 
propositura do vereador 
Adauto José Silva Coutinho e 
aprovada por unanimidade. 
Outras autoridades também 
serão agraciadas, entre elas 
o secretário estadual de In-
fra Estrutura, João Azevedo. 

Murilo Padilha disse 
que é uma honra passar a 
ser filho de Alagoa Grande, 
um município que o abraçou 
e conseguiu muitos amigos 
e fez questão de citar que, 

entre eles, o deputado es-
tadual João Bosco Carneiro 
Júnior. E disse ainda que ter 
assumido o cargo no Jornal 
A União também foi impor-
tante para ter seu trabalho 
reconhecido pelos vereado-
res de Alagoa Grande.

Naquela cidade do Bre-
jo paraibano já exerceu o 
cargo de Delegado Regio-
nal do Exército em Alagoa 
Grande e também foi se-
cretário da Secretaria de 

Administração Municipal 
no período de fevereiro de 
2010 a dezembro de 2012. 

Como advogado de-
fendeu interesses de várias 
empresas e assumiu vários 
cargos, no Procon de João 
Pessoa e na Secretaria de 
Administração Penitenciá-
ria do Estado. Murilo é ca-
sado com Juliana Cavalcan-
ti Travassos Câmara, com 
quem tem dois filhos; Mu-
rillo Filho e Luanna. 

Vereador ressalta que discussão é uma questão de saúde e de vida

Foto: Divulgação/CMJP

O secretário de Estado 
de Infraestrutura, 
Recursos Hídricos, 

Meio Ambiente, Ciência 
e Tecnologia, João 

Azevedo, afirmou que 
a obra irá incrementar 
ainda mais a vocação 

econômica local

MPF pede prisão de ex-prefeito e mais 
seis por falsificação de documentos 

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) em Patos (PB) de-
nunciou o ex-prefeito do mu-
nicípio de Cacimba de Areia 
(PB), Inácio Roberto de Lira 
Campos (Betinho Campos); o 
ex-secretário de Administra-
ção de Cacimba de Areia, Paulo 
Rodrigues de Lima; além do 
ex-secretário de Educação de 
Cacimba de Areia e assessor 
das prefeituras de Catingueira 
e Cacimba de Areia, Marconi 
Edson Lustrosa Félix (Duda). 
Foram denunciados, ainda, 
o ex-secretário municipal de 
Agricultura e Abastecimento 
de Cacimba de Areia, Adriano 
Robson da Costa Nóbrega; o 
ex-tesoureiro do município, 
Irio Fernandes dos Santos; 
bem como o ex-presidente 
da Comissão Permanente de 
Licitação (CPL), Paulo Rober-
to Alves Rodrigues; além do 
membro da CPL do município, 
Izequiel Honório da Silva.

Os sete foram denuncia-
dos por falsificação de docu-
mentos públicos para aco-
bertar crimes de desvios de 
recursos públicos, envolvendo 
verbas da Fundação Nacional 
de Saúde (Funasa), ao elabo-
rar atos que possibilitaram a 

simulação de licitação.
Segundo investigações do 

MPF, Betinho Campos, Duda e 
Irio Fernandes praticaram o 
fato típico previsto no artigo 
89 da Lei n. 8.666/93, ante a 
contratação direta de empresa 
sem a obediência dos trâmites 
licitatórios pertinentes. Os três 
denunciados também prati-
caram, por duas vezes, o fato 
típico previsto no artigo 1°, in-
ciso I, do DL nº 201/67, ao des-
viarem, para si, os valores da 
primeira e segunda parcelas 
do Convênio nº 1121/2008, 
firmado com a Funasa. Ainda, 
Betinho Campos e Paulo Ro-
drigues de Lima desviaram in-
tegralmente para si o valor da 
terceira parcela do Convênio 
1121/2008, sem sequer pres-
tar contas à fundação.

O núcleo criminoso atuan-
te em Cacimba de Areia foi or-
questrado pelo então prefeito 
Betinho Campos. Segundo as 
investigações, recursos públi-
cos foram desviados por meio 
da “montagem” de procedi-
mentos licitatórios que seriam, 
posteriormente, apresentados 
aos órgãos de fiscalização.

A participação de Marco-
ni Edson (Duda), assessor de 

Betinho Campos, foi revelada 
a partir de elementos de prova 
apreendidos em seu escritório. 
Em cumprimento a mandado 
de busca e apreensão, foram 
apreendidas dezenas de licita-
ções falsificadas.

Simulação de licitação - 
O município de Cacimba de 
Areia, por meio do então pre-
feito Betinho, celebrou convê-
nio com a Funasa em 20 de ju-
lho de 2006 para a construção 
de oito sistemas simplificados 
de abastecimento de água, no 
valor de R$ 144.200. A Funasa 
ficou responsável por repassar 
R$ 140 mil, restando ao muni-
cípio aplicar, em contrapartida, 
apenas R$ 4.200.

A transferência dos re-
cursos financeiros à prefeitu-
ra ocorreu em três parcelas. A 
primeira no valor de R$ 56 mil 
realizada no dia 12/9/2007; a 
segunda no valor de R$ 56 mil 
no dia 19/10/2007; e a tercei-
ra no valor de R$ 28 mil em 
3/9/2010.

Ainda segundo a denún-
cia, Inácio Roberto de Lira 
Campos (Betinho Campos), 
na tentativa de maquiar a exe-
cução direta pela própria edi-
lidade do objeto do Convênio 

nº 1121/2006, simulou a rea-
lização do procedimento licita-
tório Convite nº 24/2007. De 
acordo com a documentação 
fictícia, o certame teve como 
suposta empresa vencedora a 
Construtora Cachoeira Ltda.

Pedidos  
Na denúncia, o Ministério 

Público Federal em Patos pede 
a aplicação da pena privativa 
de liberdade, em montante 
a ser proposto em alegações 
finais; além da perda de car-
go, emprego, função pública 
ou mandato eletivo dos réus, 
como efeito da condenação 
(artigo 92, inciso I, alínea a, 
do Código Penal); inabilita-
ção, pelo prazo de cinco anos, 
para o exercício de cargo ou 
função pública, eletivo ou de 
nomeação (artigo 1º, § 2º, DL 
n. 201/67); e fixação do valor 
mínimo para reparação dos 
danos causados pela infração, 
considerando os prejuízos so-
fridos pelo FNDE (artigo 387, 
inciso IV, CPP), orçado em 
R$ 48.888,00, solidariamente 
entre os réus, como forma de 
se viabilizar o efeito da con-
denação previsto no artigo 91, 
inciso I, do Código Penal.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

A comenda foi uma 
propositura do vereador 
Adauto José Silva 
Coutinho e aprovada 
por unanimidade

Foto: Edson Matos
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Rodrigo 

A investigação de uma suspeita de propina, em um 
caso aparentemente insignificante, foi, aos poucos, des-
velando um novelo de corrupção generalizada que abalou 
todo um sistema político. O partido de esquerda que há 
anos se perpetuava no poder, caiu. Procuradores e um juiz 
em especial passaram a figurar na mídia, ganhando aten-
ção dos holofotes jornalísticos. Políticos foram presos e 
delataram um amplo e sistemático esquema de corrupção. 
O povo foi para as ruas, com cartazes anticorrupção. Isso 
aconteceu na Itália, em 1992. 

A operação Mãos Limpas (ManiPulite), deflagrada em 
1992, foi o maior empreendimento judicial de combate à 
corrupção na Itália. O Partido Socialista Italiano dominava 
o cenário político, Bettino Craxi era o Primeiro Ministro da 
Itália, cargo de chefia de governo no Sistema Parlamenta-
rista. Em Milão, em um asilo para idosos, a procuradoria 
local investigava suspeitas de propinas envolvendo o ad-
ministrador da instituição filantrópica, Mario Chiesa. Em 
pouco tempo, aquilo que parecia ser um caso de corrupção 
menor, revelou-se um redemoinho de corrupção generali-
zada que implicava todos os políticos de todos os partidos, 
até mesmo Bettino Craxi, o Primeiro Ministro socialista da 
Itália. A imprensa italiana deu amplo destaque à operação 
Mãos Limpas, concentrada originariamente na promotoria 
de Milão, tendo no magistrado Antonio Di Pietro sua figu-
ra central. Na Itália, a magistratura engloba a magistratu-
ra sentada e de pé. A magistratura sentada são os juízes, a 
magistratura de pé é constituída pelos promotores. Assim, 
no sistema italiano magistrados são tanto juízes como pro-
motores, o Ministério Público não é um órgão autônomo e 
independente como no Brasil, mas órgão do judiciário.

Em 1992, Bettino Craxi fez um célebre discurso no 
parlamento italiano, onde fez um mea-culpa mas justifica-
va que o caixa dois era o modo corrente de se fazer política 
na Itália. Que todos os partidos italianos recorriam ao cai-
xa dois, corrupção, e que a tentativa de criminalizar o caixa 
dois era um modo de criminalizar todo o sistema político 
italiano. A mesma tese defendida no início do julgamento 
da Ação Penal n. 470, o julgamento do Mensalão no STF. 
Uma tese esdrúxula onde a prática generalizada de um cri-
me revogaria um dispositivo legal, o que proíbe a corrup-
ção. Não demorou para que os políticos reagissem à opera-
ção Mãos Limpas, a tese era de que se tratava de um “Golpe 
Pós-moderno”, definição de Bettino Craxi para a atuação 
do pool de magistrados das Mãos Limpas, tendo em An-
tonio Di Pietro um agente da KGB que visava desestabili-
zar o sistema político italiano. Lembre-se que o ano era 
1992, portanto, poucos anos após o fim do Muro de Berlin 
e a queda do socialismo soviético. A Itália historicamente 
teve um partido socialista crítico e politicamente atuante 
na democracia, dominando por décadas o sistema políti-
co naquele país. O fim do socialismo real na URSS e Leste 
Europeu, levou a uma mudança geopolítica, o que afetou 
a dinâmica interna da política italiana. A União Europeia 
se fortaleceu e a economia italiana que funcionava na base 
da propina se viu ameaçada por economias mais pujantes 
e moralmente saneadas como a alemã. Talvez essa tenha 
sido a janela histórica que se abriu e permitiu a emergên-
cia das Mãos Limpas, antes tinha se tentado combater a 
corrupção, só que sequer espaço cultural havia para isso. 

Entre 1992, 1993 e 1994, a operação Mãos Limpas 
monopolizou o noticiário jornalístico italiano. Políticos fo-
ram presos e delataram outros políticos. No início a Mãos 
Limpas foi festejada pela população que enfim tinha espe-
rança de uma política sem corrupção e de uma justiça que 
aplicasse a lei para todos, não apenas para os pobres. Mas 
os políticos, inicialmente acuados, reagiram. Mudaram a 
legislação processual penal e penal. Criando prazos pres-
cricionais mais curtos. Criando dificuldades formais para 
a produção de provas, ou mesmo concedendo perdão ju-
dicial para os já condenados: tudo em nome da segurança 
jurídica. O juiz Di Pietro foi tão pressionado que deixou a 
magistratura para se defender de acusações. E a impren-
sa que dependia de isenções e recursos públicos, com o 
tempo, passou a ser crítica com a operação Mãos Limpas, 
o povo cansou a passou a perder a fé. Silvio Berlusconi que 
se apresentava como um empresário bem-sucedido foi 
eleito Primeiro Ministro em 1994 com um discurso de que 
não era político, logo faria diferente na gestão pública. E 
fez, patrocinou uma ampla reforma legislativa que estran-
gulou a Mãos Limpas. Qualquer similaridade com a Lava 
Jato não é mera coincidência. 

Resultado também beneficia os ministros Moreira Franco e Eliseu Padilha acusados de organização criminosa

Com o voto do deputa-
do Lelo Coimbra (PMDB-ES), 
líder da maioria, o plenário 
da Câmara rejeitou ontem o 
pedido da Procuradoria-Ge-
ral da República (PGR) para 
que o Supremo Tribunal 
Federal (STF) investigue o 
presidente Michel Temer e 
os ministros Eliseu Padilha 
(Casa Civil) e Moreira Franco 
(Secretaria Geral). Isso por-
que, de acordo com a Cons-
tituição, era necessário que 
ao menos dois terços dos de-
putados votassem a favor da 
continuidade da investigação. 
Com o voto número 172 atin-
ge-se um terço da Casa e fica 
impedido o prosseguimento 
da denúncia. O placar final foi 
de 251 votos a favor do arqui-
vamento da denúncia contra 
233 e 25 ausências.

No momento em que foi 
dado o voto decisivo favorá-
vel ao parecer do relator, de-
putado Bonifácio de Andrada 
(PSDB-MG), que recomen-
dava a inadmissibilidade da 
autorização para investigar 
a denúncia, já tinham votado 
pelo prosseguimento da de-
núncia 156 deputados e por 
abstenção 15.

No dia 14 de setem-
bro, o ex-procurador-geral 
da República Rodrigo Janot 
apresentou ao STF a segun-
da denúncia contra o presi-
dente Michel Temer. Em ju-
nho, Janot havia denunciado 
o presidente pelo crime de 
corrupção passiva. Desta vez, 
Temer é acusado de liderar 
uma organização crimino-
sa desde maio de 2016 até 
2017. De acordo com a de-
núncia, o presidente e outros 
membros do PMDB teriam 

Iolanda Lourenço e 
Heloisa Cristado 
Da Agência Brasil

Com 251 votos a favor, Câmara 
rejeita 2a denúncia contra Temer

COP 23

Empresas de biocombustíveis
querem nova política no setor

As empresas do se-
tor de biocombustíveis 
querem que o Governo 
Federal implemente o 
programa RenovaBio 
antes da 23ª Conferên-
cia das Partes (COP23) 
da Convenção-Quadro 
das Nações Unidas para 
Mudanças Climáticas. O 
encontro acontecerá em 
Bonn, na Alemanha, a 
partir do próximo dia 6 
de novembro. 

A política governa-
mental, que pretende in-
centivar a produção de 
combustíveis renováveis, 
foi anunciada em feverei-
ro, passou por consulta 
pública, porém, ainda não 
foi colocada em vigor, o 
que deve acontecer por 
medida provisória.

“Ficaria muito estra-
nho e perderíamos uma 
oportunidade única de 
apresentar na COP23 a im-

plementação do Renova-
Bio. Está na mesa do pre-
sidente, basta ele cumprir 
com as promessas que ele 
fez ao setor de energias 
renováveis”, enfatizou o 
presidente da Associação 
Brasileira Biotecnologia 
Industrial (ABBI), Bernar-
do Silva, após participar 
de um encontro da Plata-
forma do Biofuturo. 

A plataforma é uma 
iniciativa brasileira que 
reúne representantes 
dos setores público e pri-
vado de diversos países 
para promover o uso de 
biocombustíveis.

Termo de intenções
Durante o encontro, 

também foram apresen-
tadas as diretrizes gerais 
do termo que a plata-
forma pretende levar à 
COP23. Entre os pontos, 
está a intenção de acele-
rar o uso da bioenergia, 
especialmente no setor de 
transportes. Também está 

a intenção de estabelecer 
metas para os próximos 
cinco anos e para 2030. 
Os detalhes do documen-
to, no entanto, ainda estão 
em discussão.

Segundo o presidente 
da ABBI, há um consenso 
entre os participantes dos 
debates de que as medi-
das para reduzir os efei-
tos das mudanças climá-
ticas devem ser postas em 
prática o quanto antes. “O 
principal ponto de con-
vergência é a urgência. 
A gente tem aí todos os 
compromissos ambien-
tais estipulados no Acor-
do de Paris, os eventos 
climáticos ocorrendo em 
todas as partes do mundo 
que evidenciam o impacto 
dos efeitos que os gases 
de efeito estufa provocam 
no clima global. 

E isso também gera 
um impacto negativo nas 
empresas e na atividade 
econômica e nas pessoas”, 
destacou.

Temer deixa hospital
O presidente Michel Temer deixou na noite 

de ontem o Hospital do Exército, em Brasília, 
sete horas após a internação diagnosticada 
como obstrução urológica. A votação sobre a 
segunda denúncia contra ele, na Câmara dos 
Deputados, ainda não havia terminado.

Ao deixar o hospital, Temer disse aos jor-
nalistas: “Estou inteiro”. O presidente também 
fez um sinal de positivo. 

Segundo a assessoria, Temer seguiu para o 
Palácio do Jaburu, residência oficial da vice-pre-
sidência de onde só saiu após o fim da votação.

Mais cedo, nessa quarta, Temer sofreu 
mal-estar enquanto despachava do gabinete 
dele no Palácio do Planalto. 

Segundo a Presidência, Temer teve um “des-
conforto” no fim da manhã e foi consultado, 
primeiro, no departamento médico do Planalto. 

Na ocasião, o médico que atendeu o presi-
dente constatou obstrução urológica e orientou 
Temer a ir para o hospital.

praticado ações ilícitas em 
troca de propina, por meio da 
utilização de diversos órgãos 
públicos. Além de Temer, são 
acusados de participar da or-
ganização criminosa os inte-
grantes do chamado “PMDB 
da Câmara”: Eduardo Cunha, 
Henrique Alves, Geddel Viei-
ra Lima, Rodrigo Rocha Lou-
res, Eliseu Padilha e Moreira 
Franco. Todos os denuncia-
dos negam as acusações.

Após se reunir com de-
putados e senadores, Aécio 
Neves avisou ao PSDB que 
não renunciará à presidência 
do partido. Ele se licenciou 
do cargo em maio, após as 
delações da JBS.

Embora tenha informado 
que não renunciará, ele pre-
tende seguir licenciado até de-
zembro, quando a convenção 
nacional do PSDB escolherá 
um novo presidente. Na prá-
tica, se isso se confirmar, Aécio 
não retornará ao comando do 
partido. Desde maio, o PSDB 
tem sido comandado de ma-
neira interina pelo senador 
Tasso Jereissati.

Com a resposta de Aécio, 
Tasso deverá permanecer 
presidente interino do PSDB 
até a votação interna. Ele já 
recebeu apelos para disputar 
o comando do partido.

Antes da reunião, Tas-
so avaliava a possibilidade 
de deixar a presidência in-
terina do PSDB caso Aécio 
insistisse em não renunciar. 
Mas, durante a reunião des-
sa quarta, o senador decidiu 
ficar no exercício da função.

Aécio avisa 
ao PSDB que 
não deixará 
a presidência

Daniel Mello 
Da Agência Brasil

Com o voto  número 
172 a denúncia já 

estava impedida de 
prosseguir. O placar 

final foi de 251 votos a 
favor do arquivamento  
contra 233 contrários. 

25 se ausentaram

Presidente fez uma aparição breve ontem após o resultado da votação dos deputados na Câmara Federal

Foto: Reprodução/Internet
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Informação foi confirmada pela secretária do órgão que trata do assunto; saída dos britânicos está prevista para março de 2019

 O Parlamento britâni-
co votará o acordo do Brexit 
antes de o Reino Unido sair 
da União Europeia (UE). A 
informação foi confirmada 
nessa quarta-feira (25) pela 
secretaria do Brexit, órgão 
que trata do assunto. “Tra-
balhamos para alcançar a 
tempo um consenso sobre 
o acordo final, antes de sair 
da UE, em março de 2019, 
e uma vez que se chegue ao 
acordo, cumpriremos o nos-
so compromisso de realizar 
uma votação em ambas as 
câmaras, algo que espera-
mos fazer antes da votação 
no Parlamento Europeu e, 
por isso, antes da saída [da 
UE]”, indicou a secretaria do 
Brexit em comunicado. As in-
formações são da EFE.

Anteriormente, o se-
cretário de Estado do órgão, 
David Davis, disse que as 
negociações com Bruxelas 
poderiam se estender até o 
último minuto, o que impedi-
ria uma votação parlamentar 

antes de o Brexit ser oficial-
mente executado. A primei-
ra-ministra, Theresa May, 
contradisse a informação.

No mesmo comunica-
do o órgão destacou que o 
“objetivo” do Executivo em 
Londres é o mesmo que o já 
expressado pelo negociador 
comunitário para o Brexit, 
Michel Barnier, que acredita 
que ambas as partes consi-
gam um pacto “antes de ou-
tubro de 2018”.

Ao comparecer à comis-
são parlamentar, Davis aler-
tou que o processo de nego-
ciação com Bruxelas poderia 
ir até o “limite” estabelecido 
pelo Tratado de Lisboa, o 
que faria com que o pacto 
não fosse apresentado aos 
deputados com antecedên-
cia. Frente à controvérsia, 
a própria May disse mais 
cedo esperar que o Parla-
mento vote o acordo antes 
de o Brexit ocorrer de fato. 
Uma porta-voz do escritório 
oficial dela também escla-
receu que o ministro estava 
respondendo a “questões hi-
potéticas”.

Da EFE

Parlamento votará o acordo 
do Brexit antes de deixar a UE

Sputnik

Agência ANSA Agência ANSA

Agência ANSA

Parlamento britânico onde tudo será decidido antes que o Reino Unido deixe em definitivo a União Europeia, previsto ainda para daqui a dois anos 

Foto: Divulgação

Foto: Aaron M. Sprecher/Invision for AMC/AP Images

Atriz acusa George Bush pai 
de assédio; ele se desculpa

A atriz Heather Lind, 
34 anos, acusou o ex-presi-
dente dos Estados Unidos 
George H.W. Bush de assé-
dio sexual em um situação 
ocorrida em 2014. Após a 
acusação, um porta-voz do 
ex-mandatário pediu des-
culpas publicamente nessa 
quarta-feira (25).

Segundo uma pos-
tagem no Instagram da 
atriz, apagada minutos de-
pois de ir ao ar, Bush pai a 
apalpou durante uma fo-
tografia. “Ele me apalpou 
sentado em sua cadeira 

de rodas, com sua esposa, 
Barbara, ao seu lado. De-
pois, falou coisas obscenas 
e me tocou de novo”, escre-
veu a atriz segundo o jor-
nal “Daily Mail”.

Através de um porta-
voz, o ex-mandatário, que 
tem 93 anos, pediu descul-
pas pelo episódio. “O pre-
sidente Bush nunca quis 
- sob nenhuma circunstân-
cia - provocar intencional-
mente um problema para 
ninguém e se desculpa sin-
ceramente se a sua tentati-
va de humor ofendeu a sra. 
Lind”, informou.

A foto foi tirada com 

diversos membros do elen-
co do “Washington’s Spies” 
em março de 2014. Na ima-
gem, é possível ver a atriz 
ao lado de H.W. Bush e da 
ex-primeira-dama Barbara.

O presidente dos EUA, 
Donald Trump, afirmou que 
seu encontro com os republi-
canos no Senado nessa terça-
feira (24) foi uma “festa do 
amor” apesar da briga com 
dois senadores do seu partido 
ao mesmo tempo.

Na terça-feira (24), 
Trump fez uma visita rara 
ao Capitólio, onde debateu 
a reforma orçamentária. No 
mesmo dia, o presidente 
continuou trocando palavras 
mordazes no Twitter, desta 
vez com o senador republica-
no Bob Corker. 

Ademais, neste mes-
mo dia, outro republicano, 
Jeff Flake, afirmou que não 
se candidataria mais ao seu 
posto devido às discordân-
cias fortes com a administra-
ção de Trump.

“O encontro com os se-
nadores republicanos de on-
tem, exceto Flake e Corker, 
foi uma festa do amor com 
aplausos de pé e ideias óti-
mas para os EUA”, afirmou 
Trump no Twitter ontem.

Além disso, o presidente 

norte-americano voltou a cri-
ticar Flake, dizendo que este 
tem apenas 18% de populari-
dade em seu Estado materno 
do Arizona.

“Estamos nos debru-
çando tenazmente sobre a 
maior redução de impos-
tos na história dos EUA. Há 
grande apoio de vários la-
dos”, adiantou Trump.

Muitos republicanos, es-
pecialmente os senadores e 
o “establishment” do partido, 
mostraram-se bem céticos 
em relação à candidatura de 
Trump nas eleições. Ultima-
mente, a crítica expressa pe-
los senadores tem diminuído 
um pouco, já que o partido 
conta com o presidente para 
efetuar uma reforma orça-
mentária de larga escala.

Houve receios de que 
uma rivalidade contínua com 
certos senadores impedisse 
que Trump implantasse sua 
agenda do dia, inclusive a re-
forma orçamentária. A Casa 
Branca, continuando criticar 
Corker, Flake e outros sena-
dores, reitera que conta com 
sua parceria na condução de 
reformas importantes.

Uma ampola com o san-
gue de João Paulo II e fragmen-
tos de osso do beato polonês 
Jerzy Popielusko foram rou-
bados do Santuário Montecas-
tello, na cidade de Tignale, na 
província de Brescia, no últi-
mo fim de semana, informou o 
jornal local “Brescia Oggi” nes-
sa quarta-feira (25).

De acordo com a publica-
ção, as relíquias foram rouba-
das, possivelmente, no último 
sábado (21) por pessoas que 

se passaram por turistas. O 
roubo teria ocorrido no início 
da noite, próximo ao horário 
de fechamento do monastério.

Após a divulgação da 
mídia, o pároco de Tignale, 
dom Giuseppe Mattanza, fez 
um apelo para que as peças 
sejam devolvidas, mesmo 
que de maneira anônima. 
“Elas estão catalogadas e 
não poderão jamais ser ven-
didas legalmente”, disse ain-
da Mattanza. Ele confirmou 
que a polícia já está investi-
gando o caso.

Donald Trump ironiza o 
encontro com partidários

Relíquias do Papa João 
Paulo II são roubadas

A cidade de Paris, na Fran-
ça, foi eleita a metrópole mais 
elegante do mundo, segundo 
estudo que analisou moda, pai-
sagem urbana, estilo de vida, 
circulação de dinheiro e per-
cepção dos turistas. Na segun-
da posição do ranking aparece 
Londres, na Inglaterra, seguido 
de Viena, na Áustria. Quatro 
cidades da Itália também apa-
recem entre as 10 mais elegan-
tes. São elas: Veneza, Florença, 
Milão e Roma.

Os pesquisadores ana-
lisaram critérios, incluindo a 
classificação de jornalistas in-
ternacionais, que se referem à 
moda, estilo de vida e cultura, 
paisagem urbana e acessibili-
dade. De acordo com o estudo, 
que listou as 100 melhores ci-
dades, qualidade e elegância 
não podem ser compradas.

Para alcançar uma pon-
tuação elevada, a cidade preci-
sa ter eventos de moda ativos e 
vibrantes, uma grande arquite-
tura cultural e histórica, e um 
atraente ponto turístico. Confi-
ra as 12 cidades mais elegantes 
do mundo: 

Paris é eleita 
a cidade mais 
elegante do 
mundo

1 - Paris 
2 - Londres 
3 - Viena 
4 - Veneza 
5 - Florença 
6 - Barcelona 
7 - Milão 
8 - Roma 
9 - Oslo 
10 - Amsterdam 
11 - Los Angeles 
12 - Helsínquia

As cidades

Foto mostra ex-presidente George Bush ao lado da esposa e da atriz Heather Lind, 34 anos, que fez a acusação

Ele me apalpou 
sentado em sua 

cadeira de rodas, com 
sua esposa, Barbara, 
ao seu lado. Depois, 

falou coisas obscenas e 
me tocou de novo 
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Após dois anos de conflito, mais da metade da população do Iêmen necessita de ajuda alimentar para sobreviver

O principal responsá-
vel humanitário da ONU, 
Mark Lowcock, advertiu 
ontem que a crise huma-
nitária no Iêmen está se 
deteriorando e que sete 
milhões de pessoas neces-
sitam de ajuda alimentar 
para sobreviver. A infor-
mação é da agência EFE.

Em uma coletiva de im-
prensa em sua chegada ao 
aeroporto da capital Sana, 
controlada pelos rebeldes 
houthis, Lowcock afirmou 
também que milhões de ha-
bitantes do país carecem de 
serviços básicos como água 
e saneamento.

“Decidi vir ao Iêmen 
pela minha grande preo-
cupação com a crise hu-
manitária que segue se 
deteriorando”, disse Lo-
wcock, que ainda afirmou 
que “milhões de iemeni-
tas estão à beira da fome”.

O máximo responsá-
vel humanitário da ONU 
chegou ontem ao Iêmen 
em uma visita de três dias 

Da EFE 

ONU: 7 milhões de iemenitas 
não têm mais o que comer

Onda de ciberataques 
atinge Ucrânia e Rússia

e sua primeira escala foi 
em Aden, segunda maior 
cidade do país, situada 
no sul e sede provisória 
do governo do presidente 

Abdo Rabu Mansur Hadi, 
o único reconhecido inter-
nacionalmente.

O Iêmen é palco de um 
conflito entre os houthis 

e as forças fiéis ao pre-
sidente Hadi, que desde 
2015 conta com o respal-
do da coalizão árabe lide-
rada pela Arábia Saudita.

Ciberataques do mal-
ware chamado BadRabbit 
atingiram a Ucrânia e a 
Rússia nessa terça-feira 
(24) causando atrasos no 
aeroporto ucraniano de 
Odessa e afetando vários 
meios de comunicação na 
Rússia, incluindo a agên-
cia de notícias Interfax. As 
informações são da agên-
cia de notícias Reuters.

O ataque parece ser 
um dos maiores desde o 
ocorrido com o NotPetya, 
em junho, que atingiu pri-
meiramente a Ucrânia e 
se espalhou pelo mundo.

A Interfax, uma das 
maiores agências de no-
tícia da Rússia, disse que 
alguns de seus serviços 
foram atingidos por um 

“ataque de vírus sem 
precedentes”.

Uma porta-voz do 
aeroporto de Odessa dis-
se que alguns voos fo-
ram adiados porque os 
funcionários tiveram que 
processar os dados dos 
passageiros manualmen-
te. O sistema de metrô de 
Kiev também relatou um 
ataque em seu sistema de 
pagamentos, mas disse 
que os trens operavam 
normalmente.

“Segundo nossos da-
dos, a maioria das vítimas 
visadas pelos ataques está 
localizada na Rússia. Nós 
vimos ataques similares, 
porém em menor núme-
ro, na Ucrânia, Turquia 
e Alemanha”, disse a em-
presa de cibersegurança 
russa Kaspersky Lab.

Da Reuters  

Crianças iemenitas afetadas pelo conflito esperam por um prato de comida doado por uma ação de caridade local

Foto: Yahya Arhab/EPA/EFE
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Mais da metade dos estudantes do 3o ano do Ensino Fundamental não sabem interpretar texto e fazer contas

Dados divulgados ontem 
pelo Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) apontam 
que a alfabetização estagnou 
entre 2014 e 2016. Para tentar 
reverter esse quadro, o Minis-
tério da Educação apresentou 
medidas da Política Nacional 
de Alfabetização.

Mais da metade dos es-
tudantes do 3º ano do Ensino 
fundamental apresentaram 
nível insuficiente de leitura e 
em matemática para a idade, 
ou seja dificuldade em inter-
pretar um texto e fazer contas.

De acordo com a Avalia-
ção Nacional de Alfabetização, 
54,73% dos alunos tinham ní-
vel de leitura insuficiente em 
2016 e 45,27% tinham nível 
suficiente. Em 2014, o percen-
tual de estudantes avaliados 
com nível insuficiente era um 
pouco maior: 56,17%.

As regiões Norte e Nor-
deste foram as que obtiveram 
os piores resultados de lei-
tura, com 70,21% e 69,15% 
dos estudantes apresentando 
nível de insuficiência, respec-
tivamente. Esses percentuais 
caem para 51,22% no Cen-
tro-Oeste; 44,92% no Sul; e 
43,69% no Sudeste.

Os estudantes que par-
ticiparam da ANA foram en-
quadrados em quatro níveis 
com relação à proficiência em 
leitura: elementar (leitura de 
palavras com sílabas consti-
tuídas de uma consoante e 
uma vogal); básico (capazes 
de identificar a assunto e fi-

nalidade de textos de até cin-
co linhas); adequado (inferir 
o assunto em textos simples, 
localizar informação no meio 
ou final do texto, identificar o 
referente de um pronome pes-
soal e reconhecer significado 
de expressão de linguagem fi-
gurada); e desejável (reconhe-
ce participantes de um diá-
logo, e reconhece relação de 
tempo e identifica o referente 
de pronome possessivo). Os 
dois primeiros são níveis con-
siderados insuficientes. No 
caso da escrita, 33,95% dos 
estudantes apresentaram pro-
ficiência insuficiente e 66,15% 
tiveram níveis adequados. As 
regiões Norte e Nordeste tam-
bém apresentaram os menores 
resultados - 53,01% e 50,83%.

Com relação aos conhe-
cimentos em matemática, 
54,46% apresentaram desem-
penho abaixo do adequado, 
enquanto 45,53% com nível 
suficiente. Em 2014, 57,07% 
dos estudantes tiveram seus 
conhecimentos matemáticos 
classificados como insuficien-
tes; e 42,93% como suficientes.

Norte e Nordeste registra-
ram 70,64% e 69,46% dos es-
tudantes com conhecimentos 
em matemática insuficientes.

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

Alunos têm nível precário
em leitura e matemática

Combate ao câncer
O Ministério da Saúde anunciou ontem que vai reincluir 
medicações indicadas para a assistência hospitalar e oncológica 
na relação de remédios essenciais do SUS.  Página 18
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Homens homossexuais

Decisão sobre restrição de 
doação de sangue é adiada 

 

O Supremo Tribunal 
federal (STf) adiou on-
tem a decisão final sobre 
o julgamento da ação na 
qual a Procuradoria-Geral 
da República (PGR) pede 
a inconstitucionalidade de 
normas do Ministério da 
Saúde e da Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa) que proíbem 
homens homossexuais de 
doarem sangue por 12 me-
ses após a última relação 
sexual. Até o momento, a 
votação está em 4 votos a 
1 pela anulação. A votação 
será retomada hoje com 
seis votos restantes.

A questão começou a 
ser julgada na semana pas-
sada, quando o relator do 
caso, ministro Edson fa-
chin, considerou a restri-
ção como discriminatória. 
As normas tratam sobre a 
inaptidão temporária para 
indivíduos do sexo mascu-
lino que “tiveram relações 
sexuais com outros indiví-

duos do mesmo sexo de rea-
lizarem doação sanguínea 
nos 12 meses subsequentes 
a tal prática”. Na tarde de 
ontem, os ministros Luís 
Roberto Barroso, Rosa We-
ber e Luiz fux acompanha-
ram o relator.

O ministro Alexandre 
de Moraes abriu a diver-
gência e entendeu que as 
restrições não são medidas 
arbitrárias e discriminató-
rias, por estarem baseadas 
em estudos científicos. Se-
gundo Moraes, as regras 
fazem parte de um conjun-
to de medidas que regem a 
política nacional de coleta 
e transfusão de sangue no 
Brasil. “A ideia não foi e não 
é, de forma alguma, a discri-
minação, que é inaceitável”, 
disse o ministro.

Em seguida, o minis-
tro Luís Roberto Barroso 
seguiu o relator e enten-
deu que as normas tratam 
a questão sobre doação de 
sangue de maneira discri-
minatória. Para o ministro, 
não há justificativas para 
restrição de um direito 

fundamental dos homos-
sexuais, mesmo levando 
em conta que o Estado tem 
dever de proteção da saúde 
pública.

 “Não há qualquer dú-
vida de que a portaria do 
Ministério da Saúde e a 
resolução da Anvisa, clara-
mente, criam uma situação 
de desequiparação em rela-
ção aos homossexuais mas-
culinos”, entendeu Barroso.

Durante o julgamento, 
o ministro Marco Aurélio 
fez um aparte e adiantou 
seu posicionamento. Para 
o ministro, as normas fo-
ram feitas com base em 
critérios científicos e o 
STf não pode atuar como 
legislador, criando novas 
restrições e invalidando os 
prazos de quarentena para 
doação de sangue.

“Isso visa à saúde pú-
blica dos cidadãos em geral. 
Ninguém quer ser desti-
natário de uma transfusão 
sem ter uma segurança mí-
nima certeza quanto ao va-
lor em termos de não con-
taminação”, disse.

André Richter 
Da Agência Brasil

As emissões nacionais 
de gases de efeito estufa su-
biram 8,9%, em 2016, em 
comparação com o ano an-
terior. O país emitiu, no ano 
passado, 2,278 bilhões de 
toneladas brutas de gás car-
bônico equivalente (CO2e), 
contra 2,091 bilhões, em 
2015. Com 3,4% do total 
mundial, o Brasil ocupa o 
lugar de sétimo maior po-
luidor do mundo.

Segundo os dados da 
nova edição do Sistema de 
Estimativas de Emissões 
de Gases de Efeito Estufa 
(SEEG), divulgada ontem 
pelo Observatório do Clima, 
este é o nível mais alto des-
de 2008 e a maior elevação 
vista desde 2004.

De acordo com o Ob-
servatório do Clima, o cres-
cimento é o segundo se-
guido, já que, entre 2015 e 
2016, a elevação acumulada 
das emissões foi de 12,3%, 
contra a queda de 7,4 pon-
tos no Produto Interno 
Bruto, que recuou 3,8% 
em 2015 e 3,6%, em 2016. 
“O Brasil se torna, assim, a 
única grande economia do 

mundo a aumentar a polui-
ção sem gerar riqueza para 
sua sociedade”, diz o Obser-
vatório do Clima. Segundo 
o relatório, a alta de 27% 
no desmatamento na Ama-
zônia foi a principal res-
ponsável pela elevação nas 
emissões no ano passado. 
As emissões por mudança 
de uso da terra cresceram 
23%, e foram responsáveis 
por 51% de todos os gases 
de efeito estufa lançados 
pelo Brasil no período.

Queda
Os dados apontam 

também que quase todos 
os outros setores da eco-
nomia tiveram queda nas 
emissões, com destaque 
para o setor de energia, 
com menos 7,3%, puxada 
pela retração da economia 
e pelo crescimento da par-
ticipação das energias re-
nováveis na matriz elétrica. 
O setor de processos indus-
triais teve redução de 5,9%, 
e o de resíduos, 0,7%. No 
sentido contrário, a agro-
pecuária aumentou suas 
emissões em 1,7%, sendo 
a principal responsável pe-
las emissões no país, já que 
responde por 74% do total.

Emissão de gases de 
efeito estuda aumenta
Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

O Centro Estadual de 
Arte (Cearte) realizou, on-
tem o Cine Recreio, a partir 
das 14h, no Cine Banguê do 
Espaço Cultural para escolas 
da rede pública do Estado. O 
tema da sessão foi “A escola e 
a câmera”. A proposta é exi-
bir curtas-metragens produ-
zidos em projetos de cinema 
e escolas de cinema nas esco-
las públicas. 

A compilação reúne 10 
curtas realizados por estu-
dantes e serão exibidos no 
Cine Banguê do Espaço Cul-
tural. Não é de hoje que o 
cinema se faz presente nas 
escolas. A maneira mais co-
mum é por meio da exibição 
de filmes. 

De uns anos pra cá, a arte 
cinematográfica passou a fi-
car cada vez mais presente no 
cotidiano escolar, não só com 
exibição, mas também com a 
produção de filmes realizados 
por estudantes e seus profes-
sores. Atualmente, no Brasil, 
existem projetos diversos que 
aproximam cinema e educa-
ção com uma produção vasta 
de filmes. Parte dessa produ-
ção será exibida na sessão de 
outubro do Cine Recreio.

Cearte realiza
exibição de 
curtas para 
estudantes

Alunos do Norte e Nordeste obtiveram os piores resultados de leitura, segundo diz o Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira

Foto: Reprodução/Internet

Inep classifica como sofrível o resultado
A presidente do Inep, Maria 

Inês Fini, classificou como “sofrível” 
os resultados da avaliação. “Pre-
cisamos dar apoio para que essas 
crianças tenham um mínimo de 
condições para recuperar e recons-
truir essas estruturas e prosseguir. 
Do contrário, continuaremos enxu-
gando gelo”, disse.

De acordo com a ministra 
substituta da Educação, Maria He-
lena Guimarães, os dados mostram 
que as políticas desenvolvidas até o 

momento não produziram resulta-
dos efetivos. “A mesma situação de 
insuficiência dos resultados obser-
vados em 2014 são repetidos em 
2016. Não houve evolução nem 
melhoria significativa”.

Na divulgação dos dados, o 
secretário de Educação Básica, 
Rossieli Soares da Silva, informou 
algumas medidas da nova Política 
Nacional de Alfabetização que 
prevê  acesso de professores a 
cursos de mestrado e a presença 

de um professor auxiliar nas salas 
de aula para ajudar no processo 
de alfabetização.

A pesquisa foi feita entre os dias 
14 e 25 de novembro do ano pas-
sado em escolas públicas com pelo 
menos 10 estudantes matriculados 
no 3o ano do Ensino Fundamental 
em 2016. Foram mais de 2 milhões 
de estudantes de aproximadamente 
105 mil turmas em 48 mil escolas. 
Quase 90% dos estudantes avalia-
dos tinham 8 anos ou mais.

As regiões Norte e 
Nordeste foram as que 

obtiveram os piores 
resultados de leitura, 
segundo a pesquisa
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País corre risco de não extinguir a prática até 2025, segundo relatório do FNPETI e do Ministério Público do Trabalho

O Brasil não cumpriu 
o objetivo de erradicar o 
trabalho infantil até 2016 e 
tem risco de não conseguir 
acabar com essa prática até 
2025, mostra relatório sobre 
o tema, elaborado pelo Fó-
rum Nacional de Prevenção 
e Erradicação do Trabalho 
Infantil (FNPETI) e pelo Mi-
nistério Público do Trabalho.

O texto tem como refe-
rência os Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável 
(ODS), definidos pelas Nações 
Unidas em 2015, compromis-
so assumido de forma volun-
tária por 193 países, entre 
eles o Brasil. Entre os 17 ob-
jetivos e 169 metas até 2030 
está o propósito de eliminar o 
trabalho infantil até 2025.

No Brasil, a legislação 
proíbe o trabalho para me-
nores de 16 anos, a não ser 
como aprendiz e desde que 
com 14 anos. Segundo o re-

latório, ainda havia 2,67 mi-
lhões (4,5%) de meninos e 
meninas desempenhando 
alguma atividade laboral em 
2015. O número é menor do 
que o registrado em 2014 
(3,3 milhões), 2013 (3,18 mi-
lhões), 2012 (3,56 milhões) e 
2011 (3,72 milhões).

Meta
De acordo com o levan-

tamento, o índice continua-
ria caindo, mas restariam 
ainda 546 mil crianças e 
adolescentes trabalhando 
em 2025. Esse cenário não é 
suficiente para que o objeti-
vo estabelecido seja atingido. 

“Apesar dos conside-
ráveis avanços alcançados 
pelo país nos últimos anos, 
com a redução do percentual 
de crianças e adolescentes 
trabalhadores, sobretudo 
no mercado formal, ainda 
persistem muitos desafios, 
principalmente no mercado 
informal e nas ocupações 
classificadas como piores 

formas, a exemplo do tra-
balho infantil doméstico e 
muitas atividades agríco-
las”, destaca o texto. Um dos 
desafios está na faixa de 5 
a 9 anos, marcada por um 
movimento de crescimento 
dessa prática. Em 2013, 61 
mil crianças nessa faixa etá-
ria estavam trabalhando; em 
2014, 70 mil, e, em 2015, 79 
mil. Meninos e meninas nes-
sa faixa, em geral, trabalham 
em locais como lixões, casas 
de famílias, fazendas, sítios e 
outros espaços agrícolas.

Piores formas
O relatório revela tam-

bém que o Brasil não cumpriu 
a meta de erradicar as piores 
formas de trabalho infantil até 
2016, compromisso assumido 
na 2ª Conferência Global so-
bre o tema, realizada em Haia, 
na Holanda, em 2010.

Entre as atividades en-
quadradas nessa categoria 
estão a exploração sexual, 
o tráfico de drogas, o alicia-

mento para atividades ilí-
citas, formas análogas à es-
cravidão (que envolvem, por 
exemplo, sujeição por dívida, 
servidão e trabalho compul-
sório) e o plantio (como ca-
na-de-açúcar e pimenta ma-
lagueta), entre outras.

Educação
O documento faz uma 

relação entre a situação de 
crianças na escola e realizan-
do atividades laborais. Se-
gundo o texto, mesmo com as 
taxas altas de matrículas, “ain-
da persiste um percentual de 
crianças e adolescentes fora 
da escola, e pesquisas apon-
tam o trabalho infantil como 
um dos fatores de exclusão”. 
São 821,5 mil na faixa entre 4 
e 5 anos, 387,5 de 6 a 14 anos e 
1,6 milhão entre 14 e 17 anos. 
A ocorrência dessa situação, 
acrescenta, é prejudicial, in-
clusive no caso de meninas e 
meninos que frenquentam a 
escola, uma vez que afeta o de-
sempenho nas aulas.

Jonas Valente
Da Agência Brasil

Brasil não cumpre meta de 
erradicar trabalho infantil

Novo Civic em 2018

Moreira 
iurimoreira.imprensa@gmail.com

Iúri 

A Honda confirmou a comercialização do novo 
Honda Civic Si no Brasil. O modelo será oferecido 
na versão cupê de duas portas, com vendas a partir 
do início em 2018. O modelo conta com motor 1.5 
turbo de alta performance e torque, com injeção 
direta, duplo comando de válvulas variáveis no 
cabeçote (Dual VTC) e quatro cilindros. Combinado 
com uma transmissão manual de seis velocidades 
- e engates curtos - esse conjunto proporciona uma 
nova experiência de direção, com torque abundante 
durante toda a faixa de rotação do motor. A potência 
máxima de 208cv surge aos 1.300rpm e o torque de 
26,5kgf.m aparece aos 2.300rpm, e é mantido em 70% 
da faixa de rotação do motor.

Para ampliar o quociente esportivo do Civic, os 
modelos Si trazem uma dianteira agressiva com friso 
frontal preto e largas tomadas de ar. Rodas de liga leve 
de 18 polegadas, com dez raios e acabamento exclusivo 
em dois tons, usam pneus de 235 mm, largos, de perfil 
baixo, além de escapamento central com formato 
poligonal e acabamento cromado. Na traseira, o cupê 
mantém a assinatura de design do modelo, com barra 
de LED horizontal e elevado aerofólio traseiro.

O interior do Civic Si traz exclusivos e envolventes 
bancos dianteiros esportivos, com costuras vermelhas 
e logotipos da versão. A costura vermelha dos bancos é 
replicada nas portas, volante e na coifa do câmbio, com 
alavanca em alumínio. Outros detalhes do interior são a 
iluminação vermelha do painel em TFT e dos comandos 
internos, os pedais em alumínio e o friso do painel de 
instrumentos com acabamento Dry Metal Carbon.

Renault
A Renault divulgou seus resultados no terceiro 

trimestre. Na região das Américas, as vendas estão 
em progressão de 14,0% em um mercado em alta de 
7,1%. A participação de mercado do grupo avançou 0,4 
ponto, para 7,3%. No mercado brasileiro, as vendas 
aumentaram 24,8% e a participação de mercado 
atingiu 8,5% (+0,7 ponto), graças aos bons resultados 
dos novos modelos Captur e Kwid. Lançado em julho, o 
Kwid já teve mais de 13.600 unidades vendidas.

Nissan
O Nissan IMx, carro-conceito 100% elétrico com 

operação totalmente autônoma e autonomia de mais 
de 600 quilômetros, foi revelado no estande da marca 
no Salão de Tóquio 2017. O veículo fornece uma prévia 
futura da “Nissan Intelligent Mobility”, a abordagem 
da Nissan para mudar a forma como os carros são 
alimentados, conduzidos e integrados à sociedade.

Os professores da rede 
estadual já podem acessar a 
nova Plataforma Freire para 
realizar o cadastro do seu 
currículo e solicitar vaga nos 
cursos oferecidos pela Capes, 
na nova Plataforma Freire, que 
pode ser acessada pelo link ht-
tps://freire2.capes.gov.br. Tra-
ta-se de um novo sistema, por 
isso, a Secretaria de Estado da 
Educação (SEE) enfatiza que 
os professores, mesmo que já 

tenham inscrição na platafor-
ma antiga, devem realizar a 
inscrição na nova plataforma.  
Nesta edição, apenas profes-
sores em exercício na rede pú-
blica de Educação Básica po-
derão solicitar vaga. Em caso 
de dúvidas e para mais infor-
mações, os professores devem 
encaminhar um e-mail para: 
freire@capes.gov.br ou ligar 
para o número 0800616161, 
escolhendo a opção 7.

Rede estadual cadastra
professores para cursos

O presidente do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Joás de Brito 
Pereira Filho, o corregedor-
geral de Justiça, desembar-
gador José Aurélio da Cruz, e 
o presidente do Instituto de 
Estudos de Protestos de Títu-
los do Brasil (IEPTB) – Seção 
Paraíba, tabelião Germano 
Carvalho Toscano de Brito, 
assinaram, ontem, um con-
vênio que tem como objetivo 
constituir o procedimento de 
protesto das certidões de dé-
bitos de custas judiciais.

O convênio, segundo o 
corregedor-geral de Justiça, é 
pioneiro na Paraíba. O presi-
dente do Tribunal de Justiça 
diz que o convênio é uma for-
ma de agilizar o pagamento 
das custas. “Muitas vezes, os 
devedores de custas resolvem 
o problema do processo e es-
quecem que ainda ficam pen-
dentes o seu pagamento, e, 
por esta razão, o processo fica 
ativo. Segundo o presidente 
do IEPTB-PB, Germano Tosca-
no, já havia uma ação progra-
mada de entendimentos com 
a Corregedoria, para que o ins-
tituto viesse concluir e assinar 
um convênio com o TJPB, sem 
custos para o Judiciário.

TJPB, IEPTB e 
Corregedoria 
assinam 
convênio 

Combate ao câncer

Medicações essenciais serão
reincluídas na lista do SUS

O Ministério da Saúde 
anunciou ontem que vai re-
incluir medicações indicadas 
para a assistência hospita-
lar e oncológica na Relação 
Nacional de Medicamentos 
Essenciais (Rename), do Sis-
tema Único de Saúde (SUS). 

Segundo a pasta, eles 
estavam fora do rol desde 
2010. Além disso, para 2018, 
a Rename será moderniza-
da e estará disponível em 
uma ferramenta online para 
consulta de gestores, profis-
sionais de saúde, usuários 
e órgãos de controle. Com a 

reinclusão, a Rename con-
tará com, no mínimo, 1.098 
medicamentos e insumos; a 
última trazia uma lista com 
869 itens. Entre os medica-
mentos estão anestésicos e 
adjuvantes, antimicrobianos, 
antídotos, além de medica-
mentos oncológicos e para 
nutrição parenteral e parto. 

A proposta foi cons-
truída após análise técnica 
com base na indicação e uso 
desses fármacos no país e no 
mundo. Segundo o ministé-
rio, especialistas avaliarão a 
nova lista e poderão propor 
alterações. A Rename pa-
droniza os medicamentos 
indicados para a assistência 

no SUS. Uma versão da lista 
é publicada a cada dois anos, 
com a inclusão de medica-
mentos que foram incorpo-
rados ao SUS no período. 
Essa versão da Rename 2017 
será apresentada na segun-
da-feira (30), durante o 8º 
Fórum Nacional de Assistên-
cia Farmacêutica no SUS, em 
Maceió (AL). 

A nova Rename, já am-
pliada e online, estará dispo-
nível até o final deste ano. A 
nova lista trará medicamen-
tos divididos por níveis de 
atenção e cuidado: atenção 
básica, atenção especializada 
ambulatorial, atenção hospi-
talar e oncológica.

Foto: Reprodução/Internet

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

Andreia Verdelio
Da Agência Brasil

Anestésicos, antimicrobianos e antídotos são alguns dos produtos que serão oferecidos pelo SUS novamente

X2
Depois do sucesso gerado pelo conceito no 

Salão Mundial do Automóvel de Paris e também 
no Salão Internacional do Automóvel de São 
Paulo, a BMW revelou o visual do novo X2, que 
chega ao mercado brasileiro no próximo ano, em 
data a ser revelada. O mais novo Sport Activity 
Coupé (SAC) da Família X traz design inspirado 
no DNA dos cupês clássicos da marca, em especial 
o BMW 2000 CS e o 3.0 CSL, reforçando suas 
linhas esportivas e urbanas. O modelo conta 
com motores para os mercados globais BMW 
TwinPower Turbo, de quatro cilindros, movidos a 
gasolina (192 cv) ou diesel (190 cv ou 231 cv), e 
conectados a transmissões de sete ou oito marchas 
Steptronic. Na versão a gasolina, a aceleração de 0 
a 100 km/h é feita em 7,7 segundos, e nas opções 
a diesel, e em 7,7 s e 6,7 s, respectivamente.
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Micro e pequeno 
vão investir mais

A intenção dos micro e peque-
nos empresários brasileiros de 
fazer algum investimento no 
próprio negócio nos próximos 
três meses subiu de 19% para 
27% entre setembro de 2016 
e o mesmo mês deste ano. A 
conclusão é de pesquisa reali-
zada pelo Serviço de Proteção 
ao Crédito (SPC Brasil) e pela 
Confederação Nacional de Di-
rigentes Lojistas (CNDL) em 
todo o território nacional. O 
índice supera o patamar veri-
ficado em setembro de 2015, 
que foi de 24%. Daqueles 
que preveem investir, 45% 
são motivados pela expecta-
tiva de aumento nas vendas 
em razão da aproximação do 
fim do ano e da percepção de 
que a intenção de compra do 
consumidor melhorou. Outros 
20% já sentiram melhora na 
demanda e procuram atender 
a esse crescimento.

RF envia cartas 
para contribuintes

A Secretaria da Receita Fe-
deral do Brasil (RFB) envia-
rá cartas a cerca de 340 mil 
contribuintes que estão com 
indício de inconsistências na 
Declaração de Ajuste Anual 
do Imposto sobre a Renda 
da Pessoa Física (DIRPF) 
exercício 2017, ano-calendá-
rio 2016. O envio das cartas 
começou esta semana e vai 
até o final do mês. “O Projeto 
Cartas 2017 é uma iniciativa 
da Receita Federal destinado 
a estimular os contribuintes a 
verificarem o processamento 
de suas DIRPF e providencia-
rem correção, caso constatem 
erro nas informações decla-
radas ao Fisco”, explicou em 
nota a Receita. O órgão es-
clarece que as cartas somente 
são enviadas aos contribuin-
tes que podem se autorregu-
larizar, isto é, contribuintes 
não intimados nem notifica-
dos. Não é necessário compa-
recer à Receita Federal. 

Confiança do 
consumidor avança

O Índice de Confiança do Con-
sumidor, medido pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), subiu 1,4 
ponto em outubro e atingiu 
83,7 pontos, em uma escala de 
zero a 200. Esse é o maior ní-
vel desde março de 2017 (85,3 
pontos). Em relação a outubro 
de 2016, o índice avançou 3,8 
pontos. Houve melhora na ava-
liação dos consumidores tanto 
em relação ao momento atual 
quanto em relação ao futuro. 
O Índice da Situação Atual, 
que avalia as opiniões sobre 
o presente, teve a terceira alta 
mensal consecutiva e avançou 
2,3 pontos, chegando a 73,2 
pontos. O principal responsável 
pela alta do Índice da Situação 
Atual foi o grau de satisfação 
com a situação das finanças 
familiares. Já o Índice de Ex-
pectativas, que avalia as opi-
niões sobre o futuro, avançou 
pelo segundo mês (0,7 ponto) e 
atingiu 91,8 pontos.

Redução da taxa Selic pelo Comitê de Política Monetária é a nona vez seguida e patamar iguala-se ao de maio de 2013

Pela nona vez seguida, o 
Banco Central (BC) baixou os 
juros básicos da economia. Por 
unanimidade, o Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom) redu-
ziu ontem a taxa Selic em 0,75 
ponto percentual, de 8,25% ao 
ano para 7,5% ao ano. A deci-
são era esperada pelos analis-
tas financeiros.

Com a redução de ontem, 
a Selic iguala-se ao nível de 
maio de 2013, quando tam-
bém estava em 7,5% ao ano. 
De outubro de 2012 a abril de 
2013, a taxa foi mantida em 
7,25% ao ano, no menor ní-
vel da história, e passou a ser 
reajustada gradualmente 
até alcançar 14,25% ao ano 
em julho de 2015. Somente 
em outubro do ano passado, 
o Copom voltou a reduzir os ju-
ros básicos da economia.

Inflação
A Selic é o principal ins-

trumento do Banco Central 
para manter sob controle a 
inflação oficial, medida pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA). Se-
gundo o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
o IPCA ficou em 0,16% em se-
tembro, próximo da mínima 
histórica de 0,08% registrada 
em setembro do ano passado.

Nos 12 meses termina-
dos em setembro, o IPCA acu-
mula 2,54%, a menor taxa em 
12 meses desde fevereiro de 
1999. Até o ano passado, o 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN) estabelecia meta de in-
flação de 4,5%, com margem 
de tolerância de 2 pontos, po-
dendo chegar a 6,5%. Para este 
ano, o CMN reduziu a margem 
de tolerância para 1,5 ponto 
percentual. A inflação, portan-
to, não poderá superar 6% nes-
te ano nem ficar abaixo de 3%.

Inflação
No Relatório de Inflação, 

divulgado no fim de setembro 
pelo Banco Central, a autori-
dade monetária estima que o 
IPCA encerrará 2017 em 3,2%. 
De acordo com o boletim Fo-
cus, pesquisa semanal com ins-
tituições financeiras divulgada 
pelo BC, a inflação oficial deve-
rá fechar o ano em 3,06%, mes-
mo com os aumentos recentes 
nos preços dos combustíveis.

Até agosto do ano pas-
sado, o impacto de preços 
administrados, como a eleva-
ção de tarifas públicas; e o de 
alimentos como feijão e leite 
contribuiu para a manutenção 
dos índices de preços em níveis 
altos. De lá para cá, no entanto, 
a inflação começou a cair por 
causa da recessão econômica e 
da queda do dólar.

Crédito mais barato
A redução da taxa Selic 

estimula a economia porque 
juros menores barateiam o cré-
dito e incentivam a produção e 
o consumo em um cenário de 
baixa atividade econômica. 
Segundo o boletim Focus, os 
analistas econômicos projetam 
crescimento de 0,73% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB, soma 
dos bens e serviços produzidos 
pelo país) em 2017. A estimati-
va está em linha com o último 
Relatório de Inflação, divulga-
do em setembro, no qual o BC 
projetava expansão da eco-
nomia de 0,7% este ano. 

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Copom reduz os juros básicos 
da economia para 7,5% ao ano

Postos da capital

Gasolina e álcool apresentam uma 
leve redução nos menores preços

O menor preço do li-
tro da gasolina registrou 
uma leve queda em João 
Pessoa, passando de R$ 
3,670 (dia 26 de setem-
bro) para R$ 3,629 (postos 
Independência - Tambiá, 
e Torre - Torre), de acordo 
com pesquisa comparati-
va realizada pela Secreta-
ria Municipal de Proteção 
e Defesa do Consumidor 
(Procon-JP) ontem. O levan-
tamento também verificou 
que 73 postos reduziram o 
preço do produto.   

A pesquisa comparati-
va, que foi realizada em 102 
postos de combustíveis que 
estão em atividade na ca-
pital, constatou ainda que 
nove postos mantiveram o 
preço da gasolina e 11 au-
mentaram. O maior preço do 
produto também teve uma 
pequena baixa, passando de 
R$ 3,899, no levantamento 
anterior, para R$ 3,890 (pos-
to Autopel - Epitácio Pessoa) 
na pesquisa atual. 

O menor preço do litro 
do álcool registrou leve re-
dução, segundo a pesquisa 
comparativa deste mês de 
outubro, indo de R$ 2,790 
no final do mês passado 
para R$ 2,750 (postos Boa 
Viagem - BR-101, Três La-
goas - Esplanada, Estrela 
do Geisel - Geisel, Comer-
cial - BR-101 e Fan-Mah 
- BR-230). O maior preço 

do etanol também caiu, 
de R$ 3,889 para R$ 3,790 
(Posto Pichilau Ronaldão 
- Cristo). Doze postos au-
mentaram o preço do pro-
duto, 42 baixaram e 32 
mantiveram.

O secretário Helton 
Renê avalia que os preços 
dos combustíveis vêm se 
mantendo estáveis no últi-
mo mês, apresentando leves 
reduções, mas para quem 
abastece o veículo todos os 
dias, isso se traduz em uma 
visível economia. “Aconselho 
ao consumidor que observe 
a nossa pesquisa antes de 

abastecer o veículo. Mostra-
mos onde encontrar mais 
barato em qualquer zona da 
cidade, já que cobrimos to-
dos os postos de combustí-
veis em atividade na capital”. 

Diesel S10 e GNV 
O levantamento atual      

traz o menor preço do litro 
do óleo diesel S10 registran-
do leve alta, passando de R$ 
2,987 no dia 26 de setembro 
para R$ 2,999 (Torre - Tor-
re, Sim - Água Fria, e Opção 
- Mangabeira) na pesquisa 
atual. Quanto ao maior, o va-
lor permanece o mesmo de 

há um mês: R$ 3,499 (Posto 
De Ville - Água Fria). Os 12 
postos que comercializam o 
Gás Natural Veicular (GNV) 
em João Pessoa mantiveram 
o mesmo preço do levanta-
mento realizado pelo Procon-
JP no final de setembro: o 
menor está em R$ 2,689 (Es-
trela do Geisel – Geisel, Ban-
cários - Bancários) e o maior 
em R$ 2,690 (Rede São Luiz 
XV - Beira-Rio, Frei Damião - 
Ipês, GP Excel Gás - BR-230). 
Para consultar a pesquisa 
completa, o consumidor deve 
acessar o link  http://midi.as/
PesquisaCombustível

Nove postos mantiveram o preço da gasolina, onze aumentaram os preços e 73 reduziram os valores

Foto: Ortilo Antônio

Treze aeroportos foram 
incluídos no Programa Na-
cional de Desestatização por 
meio do Decreto 9.180/17, 
assinado pelo presidente 
Michel Temer e publicado 
na edição de ontem do Diá-
rio Oficial da União. Medida 
inclui terminais aéreos de 
João Pessoa e de Campi-
na Grande. Pelo decreto, 
os aeroportos ficam qua-
lificados no âmbito do 
Programa de Parcerias de 
Investimentos (PPI), da 
Presidência da República. 
Os 13 empreendimentos 
poderão ser concedidos à 
iniciativa privada indivi-
dualmente ou em blocos, 

conforme decisão que 
será embasada pelos es-
tudos de modelagem da 
desestatização, conforme 
detalhado no texto. O Mi-
nistério dos Transportes, 
Portos e Aviação Civil será 
responsável pela condução 
e aprovação dos estudos, 
projetos e levantamentos 
e pelas investigações que 
subsidiarão a modelagem 
das medidas de desesta-
tização, de acordo com o 
decreto. A Agência Nacio-
nal de Aviação Civil (Anac) 
ficará responsável pela 
realização e acompanha-
mento das medidas de de-
sestatização.

Aeroportos de CG e JP 
serão desestatizados

O Diário Oficial da União 
publicou ontem a Lei nº 13.496 
de 2017, que institui o Progra-
ma Especial de Regularização 
Tributária (Pert). A lei foi pu-
blicada com vetos do presiden-
te da República, Michel Temer. 
No início deste mês, o plenário 
do Senado aprovou a medida 
provisória (MP) que permite o 
parcelamento com descontos 
de dívidas com a União, tanto 
de pessoas físicas quanto de 
empresas. Conhecida como 

MP do Refis, a Medida Provisó-
ria 783/2017, perderia a vali-
dade no dia 11 deste mês. De 
acordo com o texto aprovado, 
a adesão ao Pert vai até o dia 
31 deste mês.

Veto
 Um dos vetos era o que 

permitia adesão ao parcela-
mento e descontos de dívi-
das para as micro e pequenas 
empresas, optantes pelo Sim-
ples. O texto também fixava 
em R$ 400 o valor mínimo de 
cada prestação mensal para as 
micro e pequenas empresas. 

Diário Oficial publica 
novo Refis com vetos

Os investimentos em ha-
bitação, saneamento e infraes-
trutura contarão com cerca de 
R$ 330 bilhões do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) nos próximos quatro 
anos. Esse valor faz parte dos 
orçamentos aprovados, na 
última terça-feira (24), pelo 
Conselho Curador do FGTS. Os 
recursos, segundo estimativa 
do Ministério do Trabalho, vão 
beneficiar até 147,7 milhões 
de pessoas e gerar cerca de 
6,7 milhões de empregos. So-
mente para 2018, serão mais 

de R$ 85,5 bilhões. O valor é 
superior aos R$ 77,5 bilhões do 
orçamento de 2017. Em 2019 e 
2020, serão R$ 81,5 bilhões por 
ano, e em 2020, R$ 81 bilhões.  
Considerado o carro-chefe do 
orçamento do FGTS, os inves-
timentos para o financiamento 
de habitações terão R$ 69,4 
bilhões no próximo ano; R$ 68 
bilhões, em 2019; outros R$ 68 
bilhões, em 2020; e R$ 67,5 bi-
lhões, em 2021. De acordo com 
o ministério, a maior parte 
desses recursos será para a 
habitação popular.

R$ 330 bilhões vão para 
saneamento e moradia

Os seguintes aeroportos serão concedidos:

Eurico de Aguiar Salles, em Vitória (ES)
Gilberto Freyre, em Recife (PE)
Marechal Rondon, em Várzea Grande (MT)
Aeroporto de Macaé, em Macaé (RJ)
Orlando Bezerra de Menezes, Juazeiro do Norte (CE)
Presidente Castro Pinto, em Bayeux (PB)
Presidente João Suassuna, em Campina Grande (PB)
Santa Maria, em Aracaju (SE)
Zumbi dos Palmares, em Maceió (AL)
Maestro Marinho Franco, em Rondonópolis (MT)
Presidente João Batista Figueiredo, em Sinop (MT)
Piloto Oswaldo Marques Dias, em Alta Floresta (MT)
Aeroporto de Barra do Garças, em Barra do Garças (MT)

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 26  de outubro de 2017  20
Diversidade

Os empreendedores João Paulo Sousa e Guilherme Barreto

Os voluntários da Milagre Sertão, que realizou mais uma ação com famílias carentes no interior da Paraíba

Beatriz, Arthur, Cristiana e Flaviana Ribeiro Coutinho iluminando a coluna

O diretor administrativo do jornal A União, Murilo Padilha

A Virada Legislativa propôs um 
projeto de lei que visa o aperfei-
çoamento do sistema de integração 
temporal dos transportes públicos 
na cidade de João Pessoa: além 
de aumentar o tempo para que o 
usuário faça a baldeação, a pro-
posta inclui estender a integração 
para todas as linhas de transporte 
público. A meta é reunir 3 mil assi-
naturas. Gostou? Você pode ajudar 
na aprovação do projeto através do 
aplicativo Mudamos. 

Transporte 

Parabéns

Sebastião Aureliano, o funcionário mais 
antigo do Departamento de Estradas e Roda-
gem do Estado ainda em atividade, e Carlos 
Pereira, o superintendente do órgão, recebe-
ram uma homenagem especial do governador 
Ricardo Coutinho na manhã da quarta-feira. A 
cortesia foi feita no lançamento do livro Cami-
nhos da Paraíba, no Teatro Santa Roza. A obra 
marca a história do Programa Caminhos da 
Paraíba, que tirou 54 cidades do isolamento 
desde 2011. Sebastião Aureliano completou 
55 anos de dedicação ao DER em 2017.

A cidade de Sousa se tornará cenário de um 
curta-metragem neste final de semana. A ficção 
“Quando Decidi Ficar”, dirigida e roteirizada 
por Maycon Carvalho, será rodada na cidade 
entre os dias 26 e 28 de outubro. Breno César 
será o responsável pela fotografia e Carlos 
Moska, pela direção de arte. A trilha sonora 
do filme foi produzida pelo cantor e compositor 
Ellon Barbosa. 

Hoje é um dia especial para o diretor ad-
ministrativo do jornal A União, Murilo Padilha. 
Ele recebe nesta quinta o título de cidadão ala-
goagrandense em solenidade na Escola Sistema 
Dinâmico de Ensino. Parabéns!

reconhecimento

Produção local

Comenda

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo

Foto: Edson Matos

Foto: Divulgação

DO bEM
A ONG Milagre Sertão, 
formada por jovens da 
sociedade paraibana, 
realizou mais uma mis-
são cheia de êxito nesse 
fim de semana. A co-
munidade Xique-Xique, 
no interior de Monteiro, 
foi contemplada com 
a ação que, de acordo 
com fontes, está apenas 
no começo.

Alberto Carlos Go-
mes, Aldenor Ho-
landa, Carmésia 
Maranhão Leite, 
Cristianny Lins So-
breira, Débora 
Serrano, Edmilson 
Montenegro Fonseca, 
Eduardo de Albu-
querque, Flávio Silva 
Tocchetto, Francisca 
Zélia Carneiro, Gil-
berto Varella Júnior, 
Krysna Nóbrega, 
Luiz Gonzaga Lima 
de Morais, Reinaldo 
Arnaud Junior, Re-
nata Freire e Salete 
Carolino. 

Ui!
 

O cirurgião plástico 
Mario Medeiros está 
dividindo sua agenda 
entre João Pessoa, 
Campina Grande e São 
Paulo.

Muito concorrido, 
ele trabalha com méto-
dos tradicionais e ino-
vadores, como a cirur-
gia em HD.
 

Hoje acontece palestra e talk show sobre oratória abertos 
ao público na Uninassau. A fonoaudióloga Shirley Almeida 
será a apresentadora. “Vencendo o medo de falar em públi-
co“ é o tema do encontro que reúne personalidades locais 
das mais diversas áreas. 

O Dia do Dentista foi também foi comemorado nesta 
quarta-feira e, para a proprietária da Odonto Galerie, 
Taís Cristina da Rosa, é extremamente importante que o 
profissional da área se mantenha atualizado, visto que a 
tecnologia está cada vez mais avançada e que o pacien-
te, por sua vez, cada vez mais informados sobre os pro-
cedimentos. “Ao entrar em um consultório odontológico, 
o paciente busca mais que um tratamento”, avalia. 

Durante as comemorações do Dia mundial da ali-
mentação, na quarta-feira, a extensionista social Tere-
za Cristina de Carvalho apresentou o Projeto Circuito 
de segurança alimentar e nutricional e Turismo rural, 
que deve ser implantado no início do ano que vem em 
toda a Paraíba. 

scosta.dandara@gmail.com

HAREDiTA ANGEL iMMANUEL KANTmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Avalia-se a inteligência de um 
indivíduo pela quantidade de 
incertezas que ele é capaz de 

suportar                                                                                                                                           

 Não deixe nada pra depois, o 
depois é um tempo que pode não 

existir, delicie-se com o agora, isso é 
tudo que você tem de concreto                                                                                                                                           

A capital ganhou 
mais um em-
preendimento 
no último final 
de semana. Os 
empresários 
João Paulo Sou-
sa e Guilherme 
Barreto inau-
guraram o im-
perial Açaí, no 
Bessa, com uma 
superfesta com 
DJ para convida-
dos. A açaiteria 
funciona com 
self-service, o 
que quer dizer 
que você mesmo 
prepara o seu 
açaí, sem restri-
ção. Show!

nOVÍssIMO
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Rebaixado para a Segunda Divisão, clube alega irregularidades do CSP no Campeonato Paraibano deste ano

Após muita discussão, 
finalmente será hoje o jul-
gamento do mandado de 
garantia impetrado pelo 
Internacional, que acusa o 
CSP de ter participado irre-
gularmente do Campeonato 
Paraibano deste ano, e por 
conseguinte, deveria ter 
sido excluído e rebaixado. 
Baseado neste argumento, o 
Colorado, que foi rebaixado 
dentro de campo, herdaria a 
vaga, na Justiça Desportiva, 
e portanto teria o direito de 
participar do Campeonato 
Paraibano de 2018, no lu-
gar do Centro Sportivo Pa-
raibano. O julgamento está 
previsto para as 18h30, na 
sede do Tribunal de Justiça 
Desportiva da Paraíba, em 
João Pessoa.

Para o advogado do 
Internacional, Watteau Ro-
drigues, o mandado de ga-
rantia impetrado pelo clube, 
baseou-se no fato de que o 
Inter enviou a Federação Pa-
raibana de Futebol, um re-
querimento solicitando uma 
posição oficial da entidade 
sobre a situação do CSP, e 
não recebeu respostas. 

“O Internacional tomou 
conhecimento, que o CSP 
entrou com um processo na 
Justiça Comum do Rio de Ja-
neiro, contra a CBF, em 2016, 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Pleno do TJD define hoje a
situação do Internacional-PB

Mundial Sub-17
Inglaterra frustra o futebol brasileiro ao vencer, ontem, por 3 a 
1, de virada, e se classificar para a final do Mundial Sub-17 que 
está acontecendo na Índia. Página 24 Fo
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por causa da venda do joga-
dor Curió, para o futebol co-
reano, sem o consentimento 
do clube paraibano, que de-
tinha os direitos federativos 
do atleta. Isto feriu o regula-
mento geral de competições 
da CBF, também o regula-
mento do Campeonato Parai-
bano, e até mesmo o que de-
termina a Fifa.

Todo mundo sabe que é 
proibido ir a Justiça Comum, 
sem antes esgotar todas as 
instâncias da Justiça Despor-
tiva. O CSP insistiu, já per-
deu na primeira instância, 
e recorreu. A CBF, diante do 
primeiro resultado, imedia-
tamente bloqueou o clube no 
sistema de registro de joga-
dores, e por isto, o clube não 
participou dos Campeonatos 
Paraibanos Sub-15, Sub-17 
e Sub-19 este ano”, disse o 
advogado, alegando que a 
punição imposta pela CBF 
foi no mês de abril deste ano, 
e ainda deu tempo do CSP 
terminar a participação no 
Campeonato Paraibano de 
profissionais, de forma irre-
gular.

Para Watteau, o direito 
do Internacional é bom e 
simples. “Houve uma omis-
são por parte da Federação 
Paraibana de Futebol, que 
não respondeu o requeri-
mento do clube, dando uma 
posição oficial sobre o as-
sunto. Eu nem questiono 

tanto aqui a questão da vaga, 
mas sim da omissão em não 
responder o documento do 
filiado”, acrescentou. 

O procurador da FPF, 
Hilton Souto Maior, afirmou 
ontem que o mandado de 
garantia do Internacional ca-
rece de provas, e foi baseado 

em uma suposição. “O obje-
to caiu por terra, já que não 
existe nada contra o CSP. Não 
houve uma punição ao clube. 
O problema no sistema de 
regularização de jogadores 
foi de caráter administrati-
vo. Houve uma falha, que já 
foi corrigida, e o clube está 

fazendo as movimentações 
de atletas normalmente. Em 
nenhum momento, o CSP foi 
punido por questões judi-
ciais”, afirmou.

Para Hilton Souto Maior, 
a Federação Paraibana de 
Futebol não defende esse ou 
aquele clube. Não há prefe-

rências. As coisas são deci-
didas dentro de campo, e o 
CSP conquistou a vaga para o 
Campeonato Paraibano den-
tro de campo. O Internacional 
foi rebaixado, e portanto terá 
de cumprir o regulamento, 
jogando a segunda divisão do 
próximo ano. 

São Paulo Crystal e 
Botafogo vão reviver, neste 
domingo, às 15h15, no Es-
tádio Carneirão, em Cruz 
do Espírito Santo, a grande 
final do Campeonato Pa-
raibano Sub-19, disputado 
recentemente, e vencido 
pelo Belo. As duas equipes 
se preparam para defender 
o Estado na Copa São Paulo 
de Futebol Junior, que co-
meçará em janeiro. O Bota-
fogo ainda terá pela frente a 
Copa Nordeste Sub-20, que 
será disputada, no próximo 
mês, em Sergipe.

Para o técnico do São 
Paulo Crystal, César Wellin-
gton, este amistoso será um 
grande teste para a garota-
da. "Nosso time agora rece-
beu reforços importantes 
de outros estados, como o 
atacante Lucas, que estava 
no futebol baiano, além do 
zagueiro Tainan e o goleiro 
Richard , que vieram do fu-
tebol carioca. Estamos mais 
fortes, assim como o Bota-
fogo, e será um teste muito 
importante", destacou.

O São Paulo Crystal 
tem hoje um elenco de 31 
jogadores para a Copa São 
Paulo de Futebol Junior. O 
clube aguarda com muita 
expectativa a divulgação 
da tabela da competição, 

para conhecer os adversá-
rios. O treinador acredita 
em uma boa campanha, 
mesmo sabendo do alto 
nível dos adversários. 

"Sabemos que é a maior 
competição de futebol de 
base das Américas, e lá vão 
estar os melhores times do-
país, com uma infraestrutura 
bem maior do que a nossa. 
Mas, estamos treinando em 
dois expedientes, e com uma 
garotada muito boa. Após 
o Botafogo, vamos tentar 
amistosos contra o Globo e o 
ABC, do Rio Grande do Nor-
te, e o Sport, de Recife. São 
equipes muito qualificadas, e 
acostumadas a participar da 
Copa São Paulo de Futebol 
Junior. Isso dará uma maior 
experiência aos nossos joga-
dores", afirmou Wellington.

Após a Copa São Paulo, 
alguns destaques da equi-
pe vão fazer parte do time 
profissional do Auto Es-
porte, que vai participar do 
Campeonato Paraibano da 
Primeira Divisão de 2018. 
Os atletas serão cedidos, 
sem custos, para o Clube do 
Povo, e faz parte da parceria 
entre os dois clubes. O técni-
co Severino Maia e mais ou-
tros jogadores profissionais 
da equipe de Cruz do Espíri-
to Santos, também vão fazer 
parte do elenco do Auto 
Esporte, para a próxima 
temporada.

Bota-PB e SP Crystal
disputam amistoso

Paraibano de 2018

Clubes vão pagar multa por atraso
na divulgação da relação de atletas

No Campeonato Paraiba-
no de 2018, os clubes que se 
atrasarem em divulgar a lista 
dos jogadores, ou entrarem em 
campo após o horário determi-
nado, serão multados. A decisão 
foi discutida e aprovada na reu-
nião do conselho arbitral, rea-
lizada na última terça-feira, na 
sede da FPF. A lista deverá ser 
afixada para a imprensa, 1 hora 
antes do início da partida, e os 
clubes deverão estar no grama-
do, no mínimo, 5 minutos antes 
da bola rolar. Caso não respei-
tem o artigo do regulamento da 
competição, as equipes serão 
punidas com uma multa de 25 
reais por minuto atrasado, em 
ambos os casos.

Anteriormente, o tempo 
para se divulgar a lista de jo-
gadores era 45 minutos antes 
de começar o jogo. Porém, os 
clubes não vinham cumprindo 
isto, dificultando o trabalho 
da imprensa, tentando escon-
der a escalação para o adver-
sário. Eles não eram punidos e 
por isto, o vice-presidente do 
Botafogo, Breno Morais, che-
gou, inclusive a sugerir para 
retirar o artigo que tratava do 
assunto. Após a sugestão, o as-
sunto entrou em discussão, e 
os clubes acabaram aprovan-

do a mudança no tempo 
e estipulando uma puni-
ção financeira para quem 
não cumprir. O pagamen-
to será no jogo seguinte, 
como mandante, do clu-
be infrator, e constará no 
borderô com as despesas 
da partida.

O regulamento do 
Campeonato Paraibano 
de 2018 sofreu também 
outras mudanças. Uma 
delas foi a possibilidade 
do fisioterapeuta acompa-

nhar a equipe no banco 
de reservas. No Paraibano 
deste ano, a novidade foi a 
presença também do pre-
parador de goleiros. Outro 
assunto discutido foi com 
relação as ambulâncias. 
Ficou definido, que a par-
tir de 2018, elas terão de 
ser equipadas com o des-
filibradores, para atendi-
mentos de urgências.

Outras mudanças di-
zem respeito ao público 
nos estádios. A primei-

ra delas, é que nenhum 
jogo, poderá ser cobrado 
ingresso com um preço 
inferior a R$ 20,00. A ou-
tra diz respeito a entrada 
dos jornalistas. Só terá 
acesso ao estádio, aqueles 
profissionais com cartei-
ras da ACEP da APBCE, 
ou Abrace, de 2018. No 
campeonato deste ano foi 
permitida a entrada com 
a carteira do ano anterior, 
nos primeiros jogos da 
competição.

Reunião do Tribunal Pleno na temporada de 2017. Hoje, os auditores, comandados pelo presidente Lionaldo Santos, vão decidir o futuro do Internacional

Na aprovação do regulamento, os clubes aceitaram pagar multa em caso de atrasos nos jogos

Foto: Rafael Passos

Foto: Divulgação/FPF
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A forma de disputa do Campeonato Paraibano 
de 2016 está de volta, mas com alguns ajustes, porém 
com o retorno do famoso quadrangular da morte que 
foi disputado por Atlético de Cajazeiras, Auto Esporte, 
Esporte de Patos e Santa Cruz, sendo rebaixados os 
times de Santa Rita e de Patos. Na parte de cima di-
fere alguma coisa pelo fato de não se classificar mais 
três equipes à segunda etapa. Os campeões dos gru-
pos passam diretamente às semifinais enquanto os 
segundos e terceiros dos grupos vão disputar um ma-
ta-mata dentro do grupo para se conhecer os outros 
dois semifinalistas.

Toda essa motivação pela mudança se deu em 
função do calendário da Confederação Brasileira de 
Futebol que prevê o fim dos Estaduais em 8 de abril. 
Os clubes jogarão, no máximo, 16 vezes, embora tenha 
alguns que só jogarão somente 12 partidas, seis como 
mandantes. As equipes do quadrangular terão 16 jo-
gos, sendo oito como mandantes.  Quem terá mais pro-
blemas para desafogar o Gol de Placa serão os clubes 
com apenas seis jogos como mandantes.

O martelo foi batido e não adianta agora ficar re-
clamando ou dizendo que esse ou aquele clube não 
queria dessa forma. Está posta a forma de disputa e 
cabe aos clubes se organizarem. O regulamento pre-
cisa ter uma linguagem simples para melhor entendi-
mento do torcedor e a tabela bem menos complicada 
na sua sequência de jogos, evitando que uma mesma 
equipe tenha uma sequência até dois jogos fora. O 
ideal seria alternando fora e em casa.

De qualquer forma não existe a boa tabela. Tudo 
depende da formação do elenco e de sua competitivi-
dade na disputa. Uma pena o clássico Botauto está fora 
da primeira fase e até ameçado de não acontecer até o 
final do Campeonato como outros confrontos de acor-
do com a disposição dos grupos.

As mudanças do 
Paraibano 2018

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O vice-campeão paraibano não tem mais 
a garantia de disputar a fase preliminar 
da Copa do Nordeste de 2019. Apenas o 
campeão segue garantido e as outras sete 
equipes serão escolhidas pelo ranking da 
CBF. Além  disso, o regulamento do Parai-
bano de 2018 prevê multa para as equipes 
que descumprirem normas do RGC como o 
atraso na entrega da relação nominal dos 
jogadores, hoje em 60 minutos antes do iní-
cio do jogo, e ainda pelo atraso na entrada 
da equipe. Nos dois casos, a multa será de 
R$ 25,00 por minuto de atraso e descon-
tada no próximo jogo da equipe infratora 
como mandante. Vai doer no bolso. Cabe a 
com issão técnica das equipes ser mais efi-
ciente para cumprir a risca  a determinação.

Novidades

Allan Dias Seleções
O Botafogo anunciou na 
manhã de ontem mais 
uma contratação para as 
disputas do Campeona-
to Paraibano de 2018 e 
Copa do Nordeste. Tra-
ta-se do meia Allan Dias, 
de 29 anos, e que estava 
na Tombense. Ele já jogou 
por Remo, Guarani, São 
Paulo, entre outros clubes.

A Federação Paraiba-
na de Futebol já está 
cuidando do planeja-
mento para as disputas 
do Campeonato Bra-
sileiro de Seleções que 
vai acontecer a partir 
da segunda quinzena 
de novembro. A Paraíba 
está no Grupo 2 com Rio 
de Janeiro e Piauí.

Ao vencer em Portugal, o brasileiro Gabriel 
Medina entrou na briga pelo título mundial de surf e 
chega com chances de título na última das 11 etapas 
do Circuito Mundial no Havaí, na vice-liderança do 
ranking, atrás apenas de John John Florence. E com 
sede de vingança já que nas decisões de Pipeline 
(2014) e Teahupoo (2017) o australiano venceu.

Medina briga pelo título

Recursos da Lei Agnelo/Piva serão destinados às Confederações e aplicados na preparação dos atletas e equipes

COB anuncia novos critérios 
para o rateio de R$ 139 mi 

O Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) anunciou na úl-
tima terça-feira, os novos cri-
térios que serão aplicados em 
2018 para a distribuição dos 
recursos da Lei Agnelo/Piva 
para as Confederações Bra-
sileiras Olímpicas. Com uma 
estimativa de arrecadação 
de R$ 225 milhões (7,1% a 
mais do que em 2017), o COB 
repassará às Confederações, 
ou investirá diretamente em 
atletas ou equipes, um total 
de R$ 139 milhões, o que sig-
nifica um aumento de 10,8% 
em relação a 2017. 

Com a reavaliação e o 
ajuste nos critérios utiliza-
dos em 2017, o COB buscou 

maior alinhamento com o 
Mapa Estratégico da entida-
de; a valorização das compe-
tições mais recentes; incen-
tivo ao desenvolvimento de 
jovens; valorização da efici-
ência em prestação de con-
tas; e a evolução para uma 
avaliação individualizada por 
Confederação. 

O COB trabalha com uma 
estimativa para o próximo 
ano de R$ 225 milhões oriun-
dos da Lei Agnelo/Piva. Dos 
recursos recebidos, o COB 
é obrigado por lei a investir 
10% no esporte escolar e 5% 
no esporte universitário (R$ 
33,8 milhões). 

Dos R$ 191,3 milhões 

restantes estimados, R$ 95 
milhões serão aplicados di-
retamente nos programas 
das 34 Confederações Brasi-
leiras com modalidades no 
programa olímpico, exceto a 
de futebol. Outros R$ 44 mi-
lhões serão aplicados pelo 
COB em projetos alinha-
dos com as Confederações, 
dentro do planejamento es-
tratégico de preparação de 
atletas e equipes para os Jo-
gos Olímpicos Tóquio 2020. 
Com isso, as Confederações 
serão contempladas com 
um total de R$ 139 milhões 
em 2018. 

Dos R$ 95 milhões que 
serão repassados direta-

mente às Confederações, 
R$ 3.598.484,85 serão para 
projetos de preparação de 
atletas e equipes das seis 
modalidades incluídas pelo 
Comitê Olímpico Internacio-
nal especialmente para os Jo-
gos Olímpicos Tóquio 2020: 
Beisebol/Softbol, Escalada, 
Karatê, Skate e Surf. “Vamos 
nos reunir com os represen-
tantes dessas modalidades 
para definir um plano de 
trabalho com elas. Se enten-
dermos que eles precisam 
de mais do que está sendo 
anunciado e nos apresenta-
rem projetos consistentes, 
podemos aumentar o apor-
te”, disse Jorge Bichara.

Jogos Escolares

Comitê já trabalha para escolha de 
sedes nas disputas do próximo ano

Às vésperas da realiza-
ção da etapa 15 a 17 anos dos 
Jogos Escolares da Juventude 
2017, que acontece em Bra-
sília/DF, de 16 a 25 de no-
vembro deste ano, o Comitê 
Olímpico do Brasil (COB) já 
avalia cidades interessadas 
em receber etapas regionais 
ou nacionais da competição 
em 2018.

Gerente geral de juven-
tude do COB, Edgar Hubner 
visitou quatro municípios nas 
regiões norte e centro-oes-
te. No dia 18 de outubro, 

em Campo Grande/MS, reu-
niu-se com o presidente da 
Fundação de Desporto e La-
zer, Marcelo Miranda, além 
dos secretários municipais 
de esporte, turismo, cultura, 
presidentes de federações es-
taduais, e representantes de 
universidades. 

Já Goiás, no dia 20, Hub-
ner visitou as cidades de 
Goiânia, reunindo-se com o 
governador José Eliton, e os 
secretários de educação, es-
porte e cultura. Em Anápolis, 
a apresentação do projeto foi 

feita para o prefeito Rober-
to Naves e representantes 
do governo estadual e mu-
nicipal. Fechando as visitas, 
em Palmas, no dia 23, Edgar 
Hubner encontrou-se com o 
prefeito e a vice-prefeita da 
capital do Tocantins. 

"Visitei três escolas de 
tempo integral e fiquei im-
pressionado com a quali-
dade de ensino, estrutura e 
conceito em Palmas. A cida-
de tem avenidas largas que 
possibilitam as competições 
de ciclismo, assim como o 

kartódromo. Visitei o espaço 
cultural que para abertura é, 
em termos de conceito, um 
ótimo espaço, afirmou Edgar 
Hubner em entrevista à Secre-
taria de Educação de Palmas.

Os Jogos Escolares da 
Juventude são organizados e 
realizados pelo Comitê Olím-
pico do Brasil (COB), correa-
lizados pelo Ministério do 
Esporte e Grupo Globo, com 
patrocínio da Coca-Cola e 
apoio da Estácio, da Prefeitu-
ra de Curitiba e do Governo 
do Estado do Paraná.

Desporto escolar também será beneficiado na distribuição de recursos, com um total de R$ 33,8 milhões para competições nas mais diversas categorias

Dirigentes do Comitê Olímpico Brasileiro fizeram inspeções em vários estados brasileiros para escolher a sede dos Jogos da Juventude em 2018

Foto: Wander Roberto/Exemplus

Foto: COB/Divulgação
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Jornal “Libero” afirma que jogador está focado nos jogos da repescagem das Eliminatórias Sul-Americana

O jornal peruano ‘’Libero’’ 
estampou em sua capa, ontem, 
a informação de que Paolo 
Guerrero estaria se resguar-
dando dos jogos do Flamengo 
de olho somente nos jogos da 
repescagem da Copa do Mundo.

Com as mesmas dores 
na coxa que o tiraram do jogo 
contra o São Paulo, no fim de 
semana, o atacante desfalca o 
Flamengo diante do Fluminen-
se. Através de sua assessoria, o 
jogador deixou claro que sua 
vontade era poder atuar no 
Maracanã.

Em nota ao GloboEspor-
te.com, o jogador reforça que 
treinou na última segunda-fei-
ra e sentiu novamente as dores 
na coxa esquerda. Ele já havia 
ficado fora contra o São Paulo, 
no domingo, e também pela 
tentativa de poder atuar con-
tra o Flu. O comunicado ressal-
tou que Guerrero está em tra-
tamento intensivo (integral) e 
quer se recuperar para jogar 
no próximo sábado, no clássi-
co diante do Vasco, pelo Bra-
sileirão. A assessoria reforça a 
vontade do camisa 9 de voltar 
o quanto antes.

A imprensa peruana pu-
blicou, desde a noite de terça-
feira, que as dores do atacante 
não são motivo para preocu-

Globo Esporte

Lance

Imprensa peruana diz que
Guerrero está se poupando

Meia Valdívia cobra R$ 1,4 milhão

Santos tem o retorno de 3 titulares

São Bento não
quer Adriano

Gastos da Rússia com a Copa já superam o Brasil

Após vencer ação em que cobrava R$ 
190 mil por comissão, Valdívia in-
gressou novamente na Justiça contra 
o Palmeiras, desta vez cobrando R$ 
1,4 milhão. O processo corre no Poder 
Judiciário desde sexta-feira passada e 
agora está nas mãos do juiz Sidney da 
Silva Braga, que analisa o caso. Para 
tentar levar a quantia, Valdívia infor-
mou à Justiça que já havia vencido a 
ação anterior, em valor bem menor, 

por tratar-se de apenas uma parcela 
do montante total. Segundo a ação 
de Valdívia, o time Alviverde deveria 
ter desembolsado R$ 1,84 milhão 
para a Valdívia Sports, empresa do 
atleta, em 10 parcelas mensais de 
R$ 184 mil, entre 2010 e 2011. As 
duas primeiras foram quitadas, e as 
restantes divididas em 18 vezes de R$ 
81.777,00 cada. Uma delas, contudo, 
não acabou paga. 

O Santos deve contar com o retorno 
de três titulares no clássico contra 
o São Paulo, no sábado, às 17h, 
no Pacaembu, pela 31a rodada do 
Campeonato Brasileiro. Renato, 
Bruno Henrique e Victor Ferraz já 
readquiriram ritmo e aprimoraram a 
parte física. 
Depois de assistir ao jogo contra o 
Atlético-GO do banco de reservas e 
de entrar apenas no segundo tempo, 

Renato pode iniciar contra o Tricolor. 
O técnico Levir Culpi explicou que, 
por conta do longo tempo parado do 
volante - um mês e nove dias -, já 
colocá-lo como titular contra o Dra-
gão seria arriscado. “ O Renato, em 
um jogo que exige 100%... ele está 
voltando de contusão. Se inicia com 
o Renato e ele não suporta o jogo, 
ele pode ficar de fora dos próximos” 
disse o treinador.

O São Bento divulgou uma nota oficial 
desmentindo as especulações de que o 
clube, que disputa a Série B do Cam-
peonato Brasileiro, estaria interessado 
na contratação de Adriano Imperador. 
O ex-atacante do Flamengo revelou 
em entrevista a Pedro Bial que deseja 
retornar ao futebol na próxima tempo-
rada. A possível contratação do jogador 
não era vista com bons olhos pela di-
retoria do clube paulista. Além disso, o 
técnico Paulo Roberto Santos, que de-
fine as contratações no time, foi contra 
a vinda de Adriano, que está sem jo-
gador desde 2016, quando defendeu o 
Miami United.  “Não há possibilidade 
de contratação. A proposta não partiu 
do clube e nem o interesse. Até conver-
samos com o Paulo sobre o interesse 
do atleta em ingressar na equipe e 
com toda a sua experiência, o técnico 
nos posicionou de forma contrária”, diz 
a nota do clube.. 

Os gastos da Rússia para Copa 2018, que será realizada a partir do mês de junho do ano que vem, aumentaram 5,4% em 
relação ao último balanço e já chegam a 10 bilhões de euros (R$ 38 bilhões), segundo um decreto divulgado pelo governo russo 
ontem. Em números, a última alta representa pouco mais de 510 milhões de euros (R$ 1,95 bilhão).A quantia da Copa 2018 
supera os gastos do Brasil para a realização da Copa do Mundo de 2014, estimados em cerca de R$ 25,5 bilhões.De acordo com 
o comunicado, 57,6% do orçamento para a Copa do Mundo são de fundos federais. Já outros 13,6% são de responsabilidade 
dos governos regionais, com mais 28,8% de "entidades legais", ou seja, empresas estatais e privadas.

Curtas Foto: Reprodução

pação e que Guerrero está se 
cuidando para não colocar em 
risco sua presença nos jogos 
contra a Nova Zelândia, dias 
11 e 15 de novembro.

Guerrero deixou o grama-
do com dores na vitória diante 
do Bahia, na semana passada. 
Iniciou tratamento por conta 
do desconforto no dia seguin-
te. Além do jogo diante do 
Vasco no fim de semana, o Fla-
mengo terá o jogo de volta pe-
las quartas da Sul-Americana, 
semana que vem, novamente 
diante do Fluminense.

Em 69 partidas, foram 15 
ausências. Oito delas em con-
vocações, cinco por lesões/des-
gaste e duas por suspensões. 
O jogo de ontem foi o 160 que 
Guerrero desfalcou o Fla - o que 
representou 22,8% da tempo-
rada. Sem contar as dez parti-
das em que foi poupado por op-
ção da comissão técnica, quase 
sempre por conta de competi-
ções simultâneas. Em duas das 
últimas disputas do Flamengo 
em mata-mata, Guerrero des-
falcou nos duelos de ida.

No próximo mês, ele (as-
sim como o lateral Trauco) 
voltará a deixar o time por 
pelo menos três jogos por con-
ta da repescagem da Copa do 
Mundo. Guerrero é artilheiro 
isolado do Flamengo na tem-
porada de 2017, com 20 gols 
marcados.

Corinthians

Comissão técnica busca estratégia
para acabar com má fase do time

O Corinthians convive 
com sua pior sequência neste 
Campeonato Brasileiro, sem 
vencer há três jogos, com 
duas derrotas e um empate. 
A vantagem na liderança caiu 
para seis pontos (à frente de 
Palmeiras e Santos), e dire-
toria e comissão técnica co-

meçam a traçar a estratégia 
contra a má fase.

Por um lado, os jogado-
res estão sendo cobrados por 
mais concentração e entrega 
durante as partidas. A comis-
são técnica tem dado atenção 
especial às conversas indivi-
duais com os atletas. Publi-
camente, o treinador Fábio 
Carille aumentou o tom na 
crítica em relação ao desem-

penho da equipe, admitindo 
que está "muito abaixo". 

Carille não esconde a 
insatisfação com os últimos 
jogos principalmente por 
dois motivos: queda de de-
sempenho e gols sofridos em 
bolas aéreas. O técnico cobra 
também a melhora individual 
dos jogadores e mudou "sua 
equipe ideal" pela primeira 
vez na última segunda-feira, 

ao escalar Marquinhos Ga-
briel na vaga de Romero. 

Não é só de cobrança, 
porém, que vivem os jogado-
res do Corinthians. Preocu-
padas em não colocar ainda 
mais pressão sobre o elenco, 
diretoria e comissão técnica 
dão apoio para que os atletas 
não se abalem com a má fase. 
A ideia, claro, é não deixar a 
confiança cair nesta reta final

Jogador  diz que vem buscando a 
recuperação para voltar a jogar pelo 

Flamengo já no próximo sábado 
contra o Vasco

Fábio Carille (D) está preocupado com a queda de rendimento da equipe

Foto: Gilvan de Souza/Flamengo

Foto: Divulgação/Corinthians
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Ingleses mostram supremacia no Sub-17 com vitória de 3 a 1 na Índia e gols da revelação Rhian Brewster
ESPN

ESPN

Globo Esporte

Portal iG

Inglaterra vence e Brasil vai
disputar 3o lugar no Mundial

O Brasil vai ter que se 
contentar com a disputa de 
terceiro lugar no Mundial 
Sub-17. Ontem, em Calcutá, 
na Índia, a seleção não foi 
páreo para uma das favori-
tas, a Inglaterra, e acabou 
derrotada na semifinal por 
3 a 1. Rhian Brewster, do Li-
verpool, brilhou e marcou os 
três gols do triunfo. 

Os jovens brasileiros 
chegaram à semifinal invic-
tos, com cinco vitórias em 
cinco jogos e apenas dois gols 
sofridos. Contra a Inglaterra, 
porém, a estrela de Brews-
ter acabou ofuscando a boa 
atuação dos comandados do 
técnico Carlos Amadeu, que 
não conseguiram reagir após 
sofrer o 2 a 1.

Assim como já havia 
acontecido nos dois encon-
tros contra seleções euro-
peias no Mundial, em vitó-
rias de virada sobre Espanha 
e Alemanha, o Brasil saiu 
atrás da Inglaterra. Brewster 
abriu o placar logo aos nove 
minutos de jogo, aproveitan-
do vacilo da zaga e rebote do 
goleiro Gabriel Brazão, do 
Cruzeiro.

O tento não intimidou 
os brasileiros, que quase em-

pataram pouco depois, com 
Lincoln, do Flamengo. Foi 
outro Rubro-Negro, contudo, 
que deixou tudo igual: Wes-
ley fez bela tabela com Pauli-
nho, do Vasco, e, após rebote 
do goleiro Curtis Anderson, 
do Manchester City, mandou 
para o fundo da rede.

O jogo seguiu com chan-

ces para os dois lados, mas, 
enquanto Brenner, promessa 
do São Paulo, desperdiçou 
para o Brasil, Brewster, mais 
uma vez, marcou, aos 38 mi-
nutos do primeiro tempo. 
Brazão foi vencido por cru-
zamento rasteiro, e a joia do 
Liverpool fuzilou para um gol 
já aberto.

Na segunda etapa, a Se-
leção Brasileira tentou pres-
sionar. Amadeu apostou nas 
entradas de Yuri, artilheiro da 
base do Santos, e do meia Helio 
Junio, o Helinho, do São Paulo, 
mas não foi suficiente. As chan-
ces não foram tão frequentes, e 
a Inglaterra ainda ampliou, no-
vamente com Brewster.

Carrasco do Brasil, o 
atacante inglês passou sete 
anos na base do Chelsea, 
mas, aos 15, se transferiu 
para o Liverpool, de olho 
em maiores oportunidades. 
Desde então, já foi promovi-
do ao time sub-23, apesar de 
ter apenas 17, e já foi levado 
para o banco dos profissio-

nais uma vez pelo técnico 
Jurgen Klopp.

Brewster é o artilheiro 
isolado do Mundial Sub-17, 
com sete gols. Curiosamen-
te, o atacante marcou apenas 
uma vez na primeira fase, 
mas anotou dois hat-tricks 
no mata-mata – nas quartas 
de final, assim como contra o 
Brasil, marcou três vezes na 
goleada de 4 a 1 sobre os Es-
tados Unidos.

O Brasil não sabe o que 
é chegar à final do Mundial 
Sub-17 desde 2005, quan-
do uma geração que tinha 
Anderson, Marcelo e Rena-
to Augusto foi vice-campeã. 
Nos últimos anos, a melhor 
campanha foi em 2011, tam-
bém com queda na semifinal 
(e quarto lugar) com o time 
liderado pelo zagueiro Mar-
quinhos.

Já a Inglaterra pode con-
seguir uma façanha que só o 
Brasil, em 2003, conseguiu ao 
longo da história: ser campeã 
Mundial Sub-17 e Sub-20 no 
mesmo ano. No último mês de 
junho, os mais velhos já conse-
guiram o feito, vencendo o tor-
neio disputado na Coreia do Sul.

A disputa de terceiro lu-
gar está marcada para sába-
do, às 9h30, mesmo dia da de-
cisão, às 12h (todos horários 
de Brasília).

Edu Gaspar diz que a delegação brasileira vai ficar em Sochi na Rússia

O Brasil já sabe onde ficará na 
Copa do Mundo. Segundo Edu Gas-
par, diretor de seleções da CBF, a equi-
pe já tem tudo encaminhado e deve 
ficar mesmo em Sochi, que atraiu a 
confederação brasileira por conta da 
boa infraestrutura após receber os 
Jogos de Inverno de 2014. Com isso, 
é possível pegar a calculadora e fazer 
as contas: em termos de logística, 
qual é o melhor grupo para o Brasil 
cair na Copa?

Explica-se: apesar de nem ter 
todos os times definidos, o Mundial já 

tem a tabela estruturada. Resta ape-
nas que as siglas (A2, B1, C3 e assim 
por diante) se transformem em times 
de verdade. O Brasil será cabeça de 
chave. Logo, terá uma sigla com uma 
letra e o número 1. Também já sabe 
que não estará no grupo A, destinado 
à Rússia, dona da casa.

Considerando os locais de cada 
jogo e que a equipe sempre volta 
à Sochi ao final de suas partidas, 
o melhor grupo seria o B. Assim, o 
Brasil jogaria uma partida em Sochi 
mesmo, outra em Moscou e a última 
em Saransk. Passando na primeira 
colocação e indo até a final, o Brasil 
jogaria as oitavas em Moscou, as 

quartas em Sochi e tanto a semifinal 
como a decisão em Moscou – logo, 
nem precisaria voltar para Sochi entre 
os dois jogos decisivos. Assim, percor-
reria ‘apenas’ 11,5 mil quilômetros.

O grande ‘inferno logístico’ para 
Tite seria cair no grupo C. Assim, 
a seleção passaria por Kazan, Eca-
terimburgo, Moscou, Kazan, Níjni 
Novgorod, St. Petesburgo e Moscou, 
percorrendo um total de mais de 27 
mil km. Curiosamente, neste caso, 
pensando unicamente na logística, 
seria até melhor que o Brasil passas-
se às oitavas de final em segundo. 
Assim, a distância cairia para 18,5 
mil quilômetros.

Gabriel Barbosa, co-
nhecido pelo apelido de 
Gabigol, voltou a tomar 
conta das manchetes em 
Portugal. Contratado por 
empréstimo pelo Benfi-
ca junto a Internazionale 
de Milão, o atacante não é 
uma das primeiras opções 
do treinador Rui Vitória e 
possui poucos minutos em 
campo neste início de tem-
porada. Por este motivo, o 
brasileiro estaria desmo-
tivado e poderia deixar o 
país luso já no final deste 
ano, segundo divulgou o 
jornal A Bola.

Somando as atuações 
com a camisa dos encar-
nados, Gabigol soma 148 
minutos distribuídos em 
quatro jogos, sendo ape-

nas duas como titular. O 
apelido também não pa-
rece estar surtindo efeito 
no atleta de 21 anos, já 
que o ex-santista mar-
cou apenas um tento, na 
vitória de 1 a 0 sobre o 
Olhanense, pela Taça de 
Portugal.

Segundo afirma o jor-
nal português, Gabriel não 
está feliz com sua posição 
no elenco e começa a pen-
sar em uma saída no meio 
da temporada europeia. 
Em entrevista ao mesmo 
veículo, anteriormente, o 
próprio jogador se disse 
feliz e afirmou que estava 
disposto a alcançar a titu-
laridade nos encarnados, 
mas a ausência até dos 
relacionados nos últimos 
dois duelos pode ter mu-
dado a posição do brasi-
leiro.

Gabigol deve deixar 
o futebol português

Privilégios

Ambiente entre os jogadores segue 
ruim no PSG com regalias de Neymar

No momento em que 
Neymar deixou o Barcelo-
na para ir ao Paris Saint-
Germain e ser a transição 
mais cara da história do fu-
tebol mundial , o brasileiro 
tratou de garantir também 
algumas regalias. Além dos 
222 milhões de euros pa-
gos pelo clube parisiense 
e dos 37 milhões de euros 
que o jogador receberá por 
temporada, o atacante tem 
alguns privilégios que os 
demais da equipe não pos-
suem. De acordo com o jor-
nal francês Le Parisien, uma 
das vantagens de Neymar é 

notada durante as viagens 
do time do treinador Unai 
Emery. Enquanto todos os 
jogadores da equipe pre-
cisam utilizar malas com o 

distintivo do clube, o bra-
sileiro pode usar sua pró-
pria mala, da marca que o 
patrocina.

Além disso, diferente 

dos demais companheiros, o 
ex-Barça possui atendimento 
exclusivo de dois fisiotera-
peutas em todas as partidas 
do PSG, que atendem somen-
te o camisa 10. Ainda segun-
do a publicação, um outro 
ponto que vem irritando os 
atletas do time de Paris acon-
tece durante os treinos.

Nas preparações da 
equipe, todos estão expres-
samente proibidos de dar 
entradas muito agressivas no 
jogador para que assim, evi-
tem lesões desnecessárias. 
Por fim, outra vantagem do 
atacante brasileiro: ele está 
permitido em não colaborar 
nas tarefas defensivas duran-
te as partidas do PSG.

Brewster foi o nome do jogo ao marcar 
três gols e se isolar na artilharia do 

Mundial. Ele atua no Liverpool

Seleção Brasileira pode viajar bastante durante a Copa dentro da Rússia

Neymar tem o atendimento especial de dois fisioterapeutas no PSG

Foto: Getty Images/Fifa

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: Divulgação/PSG
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 341/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual - Central 
de Compras, Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 09/11/2017, às 9:00h (Nove) horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA COLETA EXTERNA, TRANSPORTE EXTERNO, TRATAMENTO 
E DESTINO FINAL DE RESÍDUOS destinado a SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES/
NAH / PARA ATENDIMENTO DAS UNIDADES DE SAÚDE DA REDE ESTADUAL.  ,conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.  

Cadastro da CGE Nº  17-00018-2
João Pessoa,25 de Outubro de 2017.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

AVISO DE ADIAMENTO
PROCESSO Nº 04.05.17.571 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2017

REGISTRO CGE Nº 17-01030-3
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE RAIOS-X DIGITAIS FIXOS E ANALÓGICOS 

MÓVEIS PARA A SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 423/2016 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, o adiamento da licitação 
acima, na modalidade Pregão do tipo Presencial, para data a ser designada posteriormente, consi-
derando alterações a serem manejadas no Termo de Referência após deferimento de impugnação. 
Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30h às 
16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 24 de outubro de 2017.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES/PB
Matrícula nº 170.333-1

Ação investiga pagamento irregular a pessoas com mais de 65 anos que nunca trabalharam ou têm deficiência incapacitante

Uma operação da Polícia 
Federal (PF), desencadeada 
ontem, flagrou um esquema 
fraudulento que teria causa-
do prejuízo de, pelo menos, 
R$ 1,2 milhão à Previdência. 
A ação, segundo nota divul-
gada pela assessoria da PF, fo-
cou o pagamento irregular de 
benefícios assistenciais a pes-
soas com mais de 65 anos de 
idade que nunca trabalharam 
ou pessoas com deficiência 
incapacitante.

As investigações foram 
executadas pela força-tare-
fa Previdenciária, formada 
pela Polícia Federal, Minis-
tério da Previdência Social e 
Ministério Público Federal. 
A suspeita inicial apontou 
para um único endereço, no 
bairro de Madureira, res-
ponsável por uma grande 
quantidade de benefícios, 
onde foram feitas buscas e 
apreensões.

De acordo com a PF, o es-
quema contava com a partici-

pação de um intermediário, 
que atuava como procurador. 
Em sua residência, os policiais 
apreenderam documentos de 
outras pessoas vinculadas a 
benefícios previdenciários. 
Foram identificados 41 bene-
fícios com indícios de fraude, 
com prejuízo mensal à Previ-
dência de cerca de R$ 40 mil, 
com um rombo total estima-
do em mais de R$ 1,2 milhão. 
A nota divulgada pela PF não 
informa se houve prisão do 
suspeito.

Segundo explicação obti-
da na página da Previdência, 
o Benefício da Prestação Con-
tinuada (BPC) da Lei Orgânica 
da Assistência Social (LOAS) é 
a garantia de um salário míni-
mo mensal ao idoso com 65 
anos ou mais ou à pessoa com 
deficiência de qualquer idade 
com impedimentos de natu-
reza física, mental, intelectual 
ou sensorial de longo prazo. 
Para ter direito, é necessário 
que a renda por pessoa do 
grupo familiar seja menor do 
que um quarto do salário mí-
nimo vigente.

Vladimir Platonow 
Da Agência Brasil

PF desmonta esquema de 
fraude à Previdência no RJ

Os 10.474 jovens inscritos 
na Paraíba farão provas do Exa-
me Nacional para Certificação 
de Competências de Jovens e 
Adultos (Encceja) no dia 19 de 
novembro. Estão aptos a parti-
ciparem do Ennceja jovens com 
mais de 18 anos em 2017, para 
tentar a certificação do Ensino 
Médio e adolescentes. A partir 
de 15 anos poderão tentar o di-
ploma de conclusão do Ensino 
Fundamental. 

Dos inscritos no Estado 
8.058 farão provas para o En-
sino Médio e 1.413 para certi-
ficação do Ensino Fundamen-
tal, além de 97 que estão em 
regime socioeducativo e 906 
no sistema prisional. Na Paraí-
ba as provas serão aplicadas 
nos municípios de João Pessoa, 
Campina Grande, Patos, Sousa 
e Cajazeiras.

O Encceja tem como prin-
cipal objetivo garantir diploma 
do Ensino Fundamental ou 
Médio para jovens e adultos. 
Desde 2009, era preciso pres-
tar o Enem para conseguir 

a certificação. O exame visa 
construir uma referência na-
cional de educação para jovens 
e adultos por meio da avaliação 
de competências, habilidades 
e saberes adquiridos no pro-
cesso escolar ou nos processos 
formativos que se desenvolvem 
na vida familiar, na convivência 
humana, no trabalho, nos movi-
mentos sociais e organizações 
da sociedade civil e nas manifes-
tações culturais, entre outros.

O exame é voltado aos jo-
vens e adultos residentes no 
Brasil e no exterior, inclusive às 
pessoas privadas de liberdade, 
que não tiveram oportunida-
de de concluir seus estudos na 
idade apropriada. Após a rea-
lização da prova, o participan-
te aprovado deverá procurar 
a Secretaria de Educação ou o 
Instituto Federal de Educação 
Ciência e Tecnologia indicado 
no ato da inscrição, para plei-
tear a declaração parcial de 
proficiência e/ou certificação 
de conclusão do Ensino Funda-
mental ou Médio.

Encceja aplica prova 
para mais de 10 mil

Iniciação científica

Reunião com avaliadores de trabalhos 
marca o encerramento do 24º ENIC

O 24º Encontro de Ini-
ciação Científica (ENIC) da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) foi encer-
rado na tarde de ontem, na 
Central de Integração Aca-
dêmica, no campus de Cam-
pina Grande, com a reunião 
da comissão organizadora 
do evento com todos os 
avaliadores dos trabalhos 
científicos apresentados no 
evento. Professores e pes-
quisadores da UEPB e de 
outras instituições do Nor-
deste fizeram suas coloca-
ções acerca das atividades 
vivenciadas desde a última 
segunda-feira (23).

Segundo a pró-reitora 
de Pós-Graduação e Pesqui-
sa e coordenadora geral do 
ENIC, professora Maria José 
Lima, esta 24ª edição supe-
rou todas as expectativas 
no que diz respeito ao cum-
primento das propostas as 
quais o encontro se baseou. 
Ela afirmou que o momento 
de avaliação é muito perti-
nente, uma vez que é preci-
so produzir um relatório de 
prestação de contas sobre o 
que foi vivenciado no even-
to, além de encaminhar até 
a Coordenação de Aperfei-
çoamento de Pessoal de Ní-
vel Superior (Capes) o ma-
terial de forma oficial.

“O 24º Encontro de Ini-
ciação Científica superou 
todas as nossas expectati-
vas sob vários aspectos. Ti-
vemos um retorno bastante 
positivo dos avaliadores no 
que diz respeito à organi-
zação e participação dos 
nossos alunos. Os trabalhos 
também foram elogiados 
e isso mostra que a UEPB 
está no caminho certo em 
investir na pesquisa cientí-
fica, apesar de estarmos en-
frentando um momento de 
bastante dificuldade no que 
diz respeito a cortes de re-
cursos do Governo Federal”, 
explicou a pró-reitora, sa-

lientando a cooperação de 
todos os avaliadores nesta 
edição do ENIC.

Participando dos seis 
últimos encontros, o profes-
sor da Universidade Fede-
ral do Rio Grande do Norte 
(UFRN), Gilson de Vascon-
celos, docente do curso de 
Enfermagem, também des-
tacou a qualidade dos tra-
balhos apresentados, bem 
como o nível de preparação 
dos alunos bolsistas do Pro-
grama Institucional de Bol-
sas de Iniciação Científica 
(PIBIC). Segundo o avalia-
dor externo, as pesquisas 
foram bem abordadas pe-
los estudantes durante a 
apresentação na forma de 
comunicação oral, o que 
segundo ele favoreceu para 
um melhor compreendi-
mento dos trabalhos.

“Acredito que a mudan-
ça da apresentação a partir 
de um banner para a comu-

nicação oral foi algo muito 
importante para que o ní-
vel de qualidade do evento 
aumentasse. A partir desse 
estilo, tivemos uma orga-
nização melhor dos traba-
lhos apresentados, uma vez 
que as pesquisas com te-
mas mais próximos foram 
agrupadas para melhorar 
o nosso trabalho como 
avaliador, além do tempo 
utilizado de forma dinâ-
mica pelos alunos. A orga-
nização do ENIC foi mui-
to feliz quando fez esses 
ajustes e isso melhorou 
bastante o nível do encon-
tro”, disse o professor.

Já o docente Iranildo 
Melo, do curso de Biolo-
gia da UEPB, na condição 
de avaliador da instituição 
pelo segundo ano, também 
pontuou positivamente os 
vários momentos do Encon-
tro. Segundo ele, além da 
preparação dos alunos para 

as apresentações, a quali-
dade das pesquisas chamou 
bastante sua atenção. “Tive-
mos várias pesquisas exce-
lentes em mais uma edição 
do ENIC e isso é muito im-
portante, desde a escolha 
da pesquisa à exposição do 
tema. Acredito que ainda há 
alguns pontos a melhorar, 
como a construção dos re-
sumos dos trabalhos. Mas, 
isso é um processo natural 
de aprendizagem que todos 
passam”, disse.

Além dos avaliado-
res internos e externos, 
também participaram da 
reunião dos comitês de 
avaliação dos trabalhos 
apresentados no ENIC, o 
coordenador geral da Pós-
Graduação stricto sensu da 
UEPB, professor Germano 
Véras, e os coordenadores 
de pesquisa da PRPGP, pro-
fessor Carlos Henrique Me-
nezes e Beatriz Ceballos.

Foto: Codecom da UEPB

Professores e pesquisadores da UEPB e de outras instituições do NE fizeram colocações acerca das atividades vivenciadas

Técnicos do Centro 
de Informações Estratégi-
cas da Vigilância em Saúde 
(Cievs) nacional, da Agência 
Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) e do Epsus 
(investiga surtos) inicia-
rão, hoje, às 10h, uma ofi-
cina para 50 profissionais 
de saúde envolvidos com o 
Cievs na Paraíba. O encon-
tro continua amanhã, no au-
ditório da Agevisa, em João 
Pessoa, e tem como objetivo 
fortalecer a rede Cievs, que 
conta com 57 centros ativos 
em todo o Brasil. O mesmo 
evento deverá ser realizado 
em todos os centros.

O Cievs tem a missão de 
realizar a captação de noti-
ficações, monitoramento, 
mineração de dados e aná-
lise epidemiológica de sur-
tos e epidemias nacionais 
e internacionais. Compõe 
a Rede Nacional de Alerta 
e Resposta às Emergências 
em Saúde Pública.

“Esta oficina norteará 
as ações de monitoramen-
to, execução e de apoio às 
respostas dos municípios 
para conter surtos e situa-
ções de emergência em 
saúde pública”, avaliou a 
gerente executiva de Vigi-
lância em Saúde, da Secre-

taria de Estado da Saúde, 
Renata Nóbrega.

Na Paraíba, há dois cen-
tros: o Cievs estadual e o da 
capital. O do Estado é coor-
denado pela técnica da SES, 
Diana Pinto. Segundo ela, na 
Paraíba o Cievs existe desde 
2007. É ele quem coordena 
os municípios nas situações 
de surtos e doenças de noti-
ficação compulsória imedia-
ta (48 horas), a exemplo de 
óbito por dengue, sarampo, 
rubéola, entre outras. “Nós 
recebemos a notificação 
dos municípios, por meio 
dos trabalhadores de saúde; 
verificamos a notificação 

e articulamos a resposta”, 
explicou Diana. Ela lembra 
de algumas situações nas 
quais o Cievs teve papel 
fundamental, a exemplo da 
microcefalia (2015/2016); 
sarampo (2010/2013) e 
H1N1 (2009). 

Funcionamento
O Cievs do Estado fun-

ciona 24 horas, em plantão 
presencial ou de sobreavi-
so. Existem dois números 
de telefone à disposição 
dos trabalhadores de saú-
de para fazerem as notifi-
cações: 0800-281-0023 e 
9-8828-2522.

Técnicos do Cievs na Paraíba recebem 
capacitação do Ministério da Saúde



  ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2017, que objetiva: Locação de 
veículos diversos à disposição das Secretarias da Administração Municipal - Cacimba de Dentro/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a em favor 
de: ADORGIVAN ARAÚJO DO NASCIMENTO - R$ 15.400,00; ADRIANA DA SILVA ALVES - R$ 
16.800,00; CRISTHIANE OLIMPIA DOS SANTOS GOMES - R$ 36.000,00; FERNANDA DE OLIVEI-
RA SALUSTINO - R$ 42.000,00; FRANCISCO AVELINO DE MACÊDO - R$ 15.000,00; GILDEMAR 
DA ROCHA AZEVEDO - R$ 94.000,00; JOSÉ AILTON ANDRÉ DOS SANTOS - R$ 45.000,00; JO-
SENEIDE CARDOSO TOMAS - R$ 16.800,00; NORBERTO HUGO DE OLIVEIRA - R$ 11.988,00; 
REGINALDO FRANCELINO BEZERRA - R$ 25.000,00. Cacimba de Dentro - PB, 17 de Outubro 
de 2017. VALDINELE GOMES COSTA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Locação de veículos diversos à disposição das Secretarias da Administração Municipal 

- Cacimba de Dentro/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00038/2017. DOTAÇÃO: 
ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CACIMBA DE DENTRO/
PB E FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/
RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS). VIGÊNCIA: 12 (doze) 
meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cacimba de Dentro e: CT Nº 00077/2017 
- 18.10.17 - ADORGIVAN ARAÚJO DO NASCIMENTO - R$ 15.400,00; CT Nº 00078/2017 - 
18.10.17 - ADRIANA DA SILVA ALVES - R$ 16.800,00; CT Nº 00079/2017 - 18.10.17 - CRISTHIANE 
OLIMPIA DOS SANTOS GOMES - R$ 36.000,00; CT Nº 00080/2017 - 18.10.17 - FERNANDA DE 
OLIVEIRA SALUSTINO - R$ 42.000,00; CT Nº 00081/2017 - 18.10.17 - FRANCISCO AVELINO DE 
MACÊDO - R$ 15.000,00; CT Nº 00082/2017 - 18.10.17 - GILDEMAR DA ROCHA AZEVEDO - R$ 
94.000,00; CT Nº 00083/2017 - 18.10.17 - JOSÉ AILTON ANDRÉ DOS SANTOS - R$ 45.000,00; 
CT Nº 00084/2017 - 18.10.17 - JOSENEIDE CARDOSO TOMAS - R$ 16.800,00; CT Nº 00085/2017 
- 18.10.17 - REGINALDO FRANCELINO BEZERRA - R$ 25.000,00; CT Nº 00086/2017 - 18.10.17 
- NORBERTO HUGO DE OLIVEIRA - R$ 11.988,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Nominando Firmo, 56 - Centro - Camalaú - PB, às 13:00 horas do dia 09 de Novembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para: Futura e eventual locação de Impressora Multifuncional e contratação de Serviço 
de Outsourcing de Impressão, através de SRP (Sistema de Registro de Preços). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33021013. E-mail: 
cplcamalaulicita@gmail.com. Edital: www.camlau.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Camalaú - PB, 25 de Outubro de 2017. 
MARCIEL ALVES DA SILVA

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Nominando Firmo, 56 - Centro - Camalaú - PB, às 10:15 horas do dia 09 de Novembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada e eventual de material de decoração, 
artesanato, aviamento e outros, através de SRP (Sistema de Registro de Preços). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33021013. E-mail: 
cplcamalaulicita@gmail.com. Edital: www.camlau.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Camalaú - PB, 25 de Outubro de 2017. 
MARCIEL ALVES DA SILVA 

 Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00008/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente aDispensa de Licitação nº DV00008/2017, 
que objetiva: Contratação de Empresa para serviço de digitalização de documentos; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOELSON BEZERRA RIBEIRO 
05843155463 - R$ 3.897,00.

Camalaú - PB, 23 de Outubro de 2017.
ALECSANDRO BEZERRA DOS SANTOS 

 Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ

EXTRATO DE TERMO ADITIVO Nº 00001/2017
Pregão Presencial: Nº 00001/2017

Objeto: Aquisição de combustíveis e derivados de petróleo. O presente instrumento tem como 
objeto acréscimo de 25% (vinte e cinco por cento)no Contrato n.º 001/2017-CPL, celebrado entre 
a empresa MARIA DARCILENE DE ASSIS – ME, empresa atuante no ramo de Combustíveis e 
Derivados do Petróleo,  estabelecida na Rua Napoleão Ferreira Gomes – S/N,  Centro de Camalaú-
-PB.  CNPJ nº 06.160.338/0001-97, e a Prefeitura Municipal de Camalaú - Rua Nominando Firmo, 
56 - Centro - Camalaú - PB, CNPJ nº 09.073.271/0001-41, neste ato representada pelo Prefeito 
Alecsandro Bezerra dos Santos, Brasileiro, Casado, residente e domiciliado na Rua Jose Mariano 
de Farias, 114 - Centro - Camalaú - PB, CPF nº 028.665.354-05, Carteira de Identidade nº 3836205 
SSDS/PB. Valor do Termo Aditivo: R$ 154.650 (Cento e Cinquenta e quatro mil, seiscentos e sessenta 
reais).  Data de assinatura: 20/10/2015. 

ALECSANDRO BEZERRA DOS SANTOS
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00081/2017

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00081/2017, 
onde se lê: 02 de novembro de 2017; leia-se: “02 de novembro de 2017”. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Capitão João Miguel - Centro 
Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis. Telefone: (83) 3453-2486. 

Conceição - PB, 25 de Outubro de 2017. 
IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARÁIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

RETIFICAÇÃO
No Aviso de LicitaçãoPregão Presencial Nº 00081/2017; publicado no dia 20/10/2017, no (DOE) 

nº16.480, página nº23, onde se lê: 02 de novembro de 2017; Leia-se 06 de novembro de 2017. 
Demais informações permanecem inalteradas. Conceição - PB, 25 de Outubro de 2017. IBRAHIM 
SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00012/2017

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00012/2017, que objetiva: Aquisição de mobiliário, para atender as necessidades das Creches 
das rede municipal, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Termo de Re-
ferência; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: NASA NORDESTE ARTESFATOS 
INDUSTRIA E COMÉRCIO  LTDA. - R$ 126.000,00. 

Conde - PB, 25 de Outubro de 2017. 
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00113/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 10 de Novem-
bro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Papel 
Higienico, para atender as necessidades da Sec. de Educação.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 25 de Outubro de 2017. 
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final do Pregoeiro Oficial, ADJUDICO o procedimento do Pregão 
Presencial n° 00040/2017, para os serviços de confecção de próteses dentária, especializado no 
Laboratório Regional de Próteses Dentária, juntamente com o odontológico para moldagem das 
próteses, com as quantidades e especificações abaixo, atendendo a Portaria nº 1825/2012 e nota 
Técnica do Ministério da Saúde que regulamentam o Programa de Saúde Bucal, no Município de 
Ibiara, conforme especificação do edital e HOMOLOGO o seu objeto a empresa: JOAQUIM BRASI-
LINO DE SOUSA - ME, vencedora com o valor global de R$ 83.850,00 (oitenta e três mil oitocentos 
e cinqüenta reais), conforme carta proposta e Resultado de julgamento.  

Ibiara - PB, 25 de Outubro de 2017.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2017 
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna pú-

blico para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00007/2017, do tipo menor preço, para locação de um imóvel residencial no município 
de Ibiara para funcionamento da Secretaria Municipal de Assistência Social, locação de um imóvel 
para funcionamento do SAMU e para funcionamento do NASF, conforme especificações do edital, 
cuja abertura será no dia 13.10.2017 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado 
a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. O edital e demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 07:00 às 
12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035..

Ibiara-PB, 25 de Outubro de 2017
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 08 de Novembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LAVA JATO E BORRA-
CHARIA PARA ATENDER A FROTA DE VEICULOS DO MUNICIPIO DE UIRAUNA-PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 25 de Outubro de 2017. 
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 10:30 horas do dia 08 de Novembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LAVA JATO E BORRA-
CHARIA PARA ATENDER A FROTA DE VEICULOS DA SECRETARIA DE SAUDE DO MUNICIPIO 
DE UIRAUNA-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.
br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 25 de Outubro de 2017. 
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00063/2017
 Aos 25 dias do mês de Outubro de 2017, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Cajazeiras, Estado da Paraíba, localizada na Avenida Joca Claudino - Por 
do Sol - Cajazeiras - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto 
Municipal nº 009/2006, de 05 de Julho de 2006, Decreto Municipal nº 049/2013, de 02 de Setembro 
de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00063/2017 que objetiva o registro de preços para: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO, ELÉTRICOS, 
HIDRÁULICO E OUTROS - ITENS REMANESCENTES - , DESTINADOS A SUPRIR AS NECESSI-
DADES DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB. ; resolve registrar 
o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAJAZEIRAS - CNPJ nº 08.923.971/0001-15.

 VENCEDOR: CICERO JOAQUIM DE OLIVEIRA - ME
CNPJ: 12.910.493/0001-86
TOTAL  81.633,50
 VENCEDOR: CWC DISTRIBUIDORA LTDA
CNPJ: 03.538.267/0001-25
TOTAL  647.048,80
 CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Cajazeiras firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00063/2017, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Cajazeiras, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00063/2017, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00063/2017 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - CICERO JOAQUIM DE OLIVEIRA - ME.
Item(s): 6 - 7 - 8 - 9 - 38 - 42 - 48 - 59 - 63 - 65 - 69 - 71 - 89 - 94 - 102 - 105 - 118 - 120 - 122 - 

123 - 137 - 138 - 148 - 158 - 185 - 191 - 217 - 225 - 251.
Valor: R$ 81.633,50.
- CWC DISTRIBUIDORA LTDA.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 5 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 26 

- 27 - 28 - 30 - 39 - 41 - 46 - 47 - 49 - 53 - 56 - 60 - 70 - 72 - 73 - 74 - 76 - 77 - 78 - 81 - 82 - 83 - 90 
- 91 - 99 - 106 - 108 - 109 - 110 - 111 - 113 - 127 - 128 - 129 - 130 - 131 - 132 - 133 - 134 - 135 - 136 
- 139 - 144 - 145 - 146 - 147 - 152 - 153 - 154 - 156 - 160 - 161 - 162 - 163 - 164 - 165 - 166 - 167 
- 168 - 169 - 170 - 171 - 178 - 179 - 186 - 190 - 192 - 199 - 208 - 210 - 221 - 227 - 229 - 248 - 256.

Valor: R$ 647.048,80.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Cajazeiras.
 Cajazeiras - PB, 25 de Outubro de 2017

JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00064/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MATERIAL ELÉTRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta. Esperança - PB, 25 de Outubro de 
2017. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00064/2017. OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
MATERIAL ELÉTRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE. ABERTURA: 
25/10/2017 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 25/10/2017.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00mindo dia 09 de Novembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
MATERIAL ELÉTRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE. Recursos: previs-
tos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: 
cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital:https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Esperança - PB, 25 
de Outubro de 2017. JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00mindo dia 08 de Novembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
EQUIPAMENTOS DESTINADOS A IMPLANTAÇÃO DE LABORATÓRIO DE INFORMÁTICA DA 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICIPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.
br. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Esperança - PB, 25 de Outubro de 2017. 
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para confecção de caçambas estacionárias para melhor 
atender as necessidades da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00104/2017. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2017 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Guarabira e: CT Nº 00383/2017 - 23.10.17 - METALÚRGICA C MARINHO LTDA - R$ 30.500,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00104/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00104/2017, que objetiva: Contratação de empresa 
para confecção de caçambas estacionárias para melhor atender as necessidades da Administração 
Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: METALÚRGICA C 
MARINHO LTDA - R$ 30.500,00. Guarabira - PB, 20 de Outubro de 2017.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00103/2017, que objetiva: Aquisições de 
Equipamentos de Oftalmologia para melhor atender as necessidades do Centro de Reabilitação 
Neurofuncional Maria Moura e Outros, conforme proposta aprovada Governo Federal; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: DENTALMED COMÉRCIO E REPRESEN-
TAÇÕES LTDA - R$ 8.818,00; EDILANE DA COSTA CARVALHO - LOJÃO DO DENTISTA - R$ 
33.490,00; MAGNA MÉDICA COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 
137.890,00. Guarabira - PB, 20 de Outubro de 2017.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00018/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00018/2017, que objetiva: Contratação da atração artística “MÁRCIA FELLIPE & FORRÓ DA 
CURTIÇÃO” para se apresentar em praça pública, por ocasião dos festejos de SANTOS REIS, no 
dia 04 de Janeiro de 2018; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: LUAN PROMOÇÕES E EVENTOS LTDA - EPP - R$ 75.000,00. Itapororoca - PB, 24 de Outubro 
de 2017. ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO - Prefeita.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2017
A Prefeitura Municipal de Igaracy, CNPJ nº 08.885.139/0001-71, rua Pedro Lopes Brasileiro sn, 

Centro, Igaracy -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para conhecimento 
dos interessados, que o Pregão Presencial nº 00040/2017, com o seu objeto Aquisição de pães 
destinados secretária Municipal de Saúde do município de Igaracy-PB, não compareceu nenhum 
interessado, sendo considerado como Licitação DESERTA. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Igaracy - PB, 25 de outubro de 2017.
RONALDO LUCAS RODRIGUES

Pregoeiro Oficial  

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2017
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento de Propostas do 
Pregão Presencial nº 00041/2017, com o seu objeto Aquisição de gênero alimentício, carnes e outros 
destinados secretária Municipal de Saúde do município de Igaracy-PB. Conforme especificação 
do edital. Com o licitante classificado em todas as fases deste certame, sendo declarada vencedor 
a empresa: FRANCISCO ERMANO VIRGINIO DE SOUZA - ME – Com o Valor de R$ 384.262,90 
(Trezentos oitenta e quatro mil, duzentos sessenta e dois reais e noventa centavos).

Igaracy - PB, 25 de outubro de 2017.
RONALDO LUCAS RODRIGUES

Pregoeiro Oficial  

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2017
A Prefeitura Municipal de Igaracy, CNPJ nº 08.885.139/0001-71, rua Pedro Lopes Brasileiro sn, 

Centro, Igaracy -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para conhecimento 
dos interessados, que o Pregão Presencial nº 00043/2017, com o seu objeto Exames de laboratório 
para secretaria de Saúde do Município de Igaracy/PB, não compareceu nenhum interessado, sendo 
considerado como Licitação DESERTA. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Igaracy - PB, 25 de Maio de 2017.
RONALDO LUCAS RODRIGUES

Pregoeiro Oficial  

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2017
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para 

conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento de Propostas do Pregão 
Presencial nº 00042/2017, com o seu objeto Consultoria técnica de engenharia para prestação dos 
serviços de acompanhamento e fiscalização da execução de obras do Município de Igaracy/PB. 
Conforme especificação do edital. Com o licitante classificado em todas as fases deste certame, 
sendo declarada vencedor a empresa: CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUCAO E COMERCIO 
LTDA - EPP – Com o valor de R$ 6.600,00 (Seis mil e seiscentos reais).

Igaracy - PB, 25 de outubro de 2017.
RONALDO LUCAS RODRIGUES

Pregoeiro Oficial  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 11:00 horas do dia 07 de Novembro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: ADQUIRIR COMPUTADORES, IMPRESSORAS, SCANNER E 
SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS 
MUNICIPAIS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA - PB.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) ... E-mail: 
COMISSAOLIC2017@GMAIL.COM. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. . 
Areia - PB, 24 de Outubro de 2017. MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Novembro de 2017, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE PESSOA(S) 
FÍSICA(S) OU JURÍDICA(S) PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA PREVIDEN-
CIÁRIA, INFORMAÇÃO DE GFIP, RAIS, DIRF, DCTF DA PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/
PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei 
Federal nº 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: COMISSAOLIC2017@GMAIL.COM. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.
tce.pb.gov.br. Areia - PB, 20 de Outubro de 2017. JOSÉ ROBERTO DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 14:00 horas do dia 07 de Novembro de 2017, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratar Pessoa(s) Física(s) ou 
Jurídica(s) para prestação de serviço de locação de veículos automotivos, bem como de motoristas 
conforme a demanda (diária/mensal) para atender às necessidades pontuais da Secretaria de As-
sistência Social do Município de Areia/PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: COMISSAOLIC2017@GMAIL.COM. 
Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. Areia - PB, 24 de Outubro de 2017. JOSÉ 
ROBERTO DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB.
RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 04/2017.

OBJETO: Execução de conclusão de construção de unidade escolar com 4 (quatro) salas de aula 
no assentamento de Santa Lúcia, de acordo Convênio 401/2014 – PACTO EDUCAÇÃO, celebrado 
entre o ESTADO DA PARAÍBA POR MEIO DA SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO, COM 
INTERVENIÊNCIA DA SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E DA ARTICULAÇÃO 
MUNICIPAL E O MUNICÍPIO DE ARAÇAGI/PB. Regime de execução empreitada por preço unitário, 
tipo menor preço global. CLASSIFICAÇÃO DE PROPOSTAS: CLASSIFICADAS: BARROS CO-
MÉRCIO E SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES LTDA – ME, R$ 426.228,05 – (1º Lugar), BARBOSA 
E FERREIRA CONSTRUÇÕES LTDA – ME, R$ 440.650,24 – (2º Lugar), CONSTRUTORA COSTA 
E SILVA LTDA – EPP, R$ 448.627,63 – (3º Lugar), REZZOLVE CONSTRUÇÕES LTDA – ME, 
R$ 470.559,18, NSG CONSTRUÇÕES CONSERVAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – Normal, R$ 
474.694,39, CONSTRUTORA SERRA VERDE LTDA – ME, R$ 479.224,93, AGUIAR E AGUIAR 
CONSTRUÇÕES LTDA – ME, R$ 484.631,87, DIAS CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, R$ 486.451,56, 
VIPP CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – Normal, R$ 504.135,80, CONSTRUTORA EDFFICAR 
EIRELI – ME, R$ 529.850,46 e METRO ENGENHARIA LTDA – ME, R$ 540.656,37.DESCLASSIFI-
CADA: COEN CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA – ME, apresentou quantitativos divergentes 
da planilha orçada pela Prefeitura Municipal; sub itens: (12.1.8 / 12.3.1 / 15.1.1 / 15.1.4 / 15.1.6), 
assim como preços unitários superiores aos orçados constantes da Planilha da Prefeitura a exemplo 
dos sub itens: (3.1.1 / 3.1.2 / 3.1.3 / 3.1.5 / 3.1.7). Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
O Processo encontra-se a disposição dos interessados no Prédio Sede da Prefeitura Municipal de 
Araçagi, Sala da CPL, à Av. Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, no horário das 08h00min às 
12h00min dos dias úteis.

Araçagi/PB, 24 de Outubro de 2017.
AMAURI RIBEIRO DA SILVA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2017, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA O FORNECIMENTO DE URNAS FUNERARIAS E TRANSLADO; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FERNANDO JORDAO DA 
SILVA - ME - R$ 55.080,90. 

Barra de Santana - PB, 16 de Outubro de 2017. 
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA O FORNECIMENTO DE URNAS 
FUNERARIAS E TRANSLADO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00040/2017. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra de Santana:09090.0824420072034 - 33.90.30 / 
33.90.32. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra 
de Santana e: CT Nº 05601/2017 - 16.10.17 - FERNANDO JORDAO DA SILVA - ME - R$ 55.080,90.

Barra de Santana - PB, 16 de Outubro de 2017. 
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DO CRUZ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE CARNE MOIDA, COMPLEMENTO DESTINADA AO PREPARO DA 

MERENDA ESCOLAR DESTE MUNICIPIO DE BREJO DO CRUZ-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00055/2017. DOTAÇÃO: RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFEREN-
CIAS DE IMPOSTOS EDUCAÇÃO; TRANSFERENCIA DE RECURSOS FNDE E RECURSOS 
ORDINARIOS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: 

Prefeitura Municipal de Brejo do Cruz e: CONTRATO Nº 00137/2017 - 25.10.17 - LUCINETE 
FERNANDES DE OLIVEIRA - R$ 19.980,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DO CRUZ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PRODUTOS HORTIFRUTIGRANJEIROS (COMPLEMENTO) DES-

TINADOS AOS ATENDIMENTOS DE DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICIPIO DE BREJO 
DO CRUZ-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00056/2017. DOTAÇÃO: Receita de 
Impostos e Transferência de Impostos- Educação; Recursos Ordinários; Receita de Impostos e 
Transferência de Impostos- Saúde; VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Brejo do Cruz e: CT Nº 00138/2017 - 25.10.17 - FRAN-
CISCO SARAIVA FILHO ME - R$ 19.782,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Públi-
ca de Compra objetivando: Chamada Pública para aquisição de gêneros alimentícios referente a 
agricultura familiar, destinados a atender as necessidades das escolas municipais de Bernardino 
Batista/PB. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva 
propositura até as 14:30 horas do dia 20 de Novembro de 2017, na sala da referida comissão, 
sediada na Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB. Neste mesmo 
local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35611021.
E-mail: cpl.bernardino@gmail.com.

Bernardino Batista - PB, 25 de Outubro de 2017.
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE ADIAMENTO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2017

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Chamada Pública nº 00002/2017, 
para o dia 31 de Outubro de 2017 às 14:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua 
Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço.

Telefone: (083) 35611021.
E-mail: cpl.bernardino@gmail.com.

Bernardino Batista - PB, 25 de Outubro de 2017.
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Adesão a Ata de Registro de Preços para futura e eventual contratação do fornecimento 
de Fardamentos diversos, em atendimento as demandas operacionais do Município de Camalaú 
- PB..FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00002/2017 - Ata de Registro 
de Preços nº 00010/2017, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 
00010/2017, realizado pelo Prefeitura Municipal de São Sebastião do Umbuzeiro - PB. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Camalaú: 02.007-SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
3.3.90.30.00.019 -MATERIAL DE CONSUMO 3.3.90.30.00.001 -MATERIAL DE CONSUMO 
3.3.90.30.00.015 -MATERIAL DE CONSUMO 02.008-DPTº MUNICIPAL DE CULTURA , ESPORTE 
LAZER E TURISMO 02008.13.695.1013.2026 - DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO TURISMO E 
DA CULTURA 3.3.90.30.00.00 -MATERIAL DE CONSUMO 02008.13.695.1013.2026 - DESENVOL-
VER AS ATIVIDADES RELACIONADAS AO ESPORTE 3.3.90.30.00.00 -MATERIAL DE CONSUMO 
02.009-SECRETARIA M DE AGRC M AMBIENTE E REC. HIDRICOS 02009.20.608.1012.2028- 
DESENVOLVER ATIV. DE AGRIC. PECUÁRIA E M. AMBIENTE 3.3.90.30.00.00 -MATERIAL 
DE CONSUMO 02.010-SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA 3.3.90.30.00.00 
-MATERIAL DE CONSUMO 06.006-SECRETARIA MUN. DE SAUDE/FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE 06006.10.301.1008.2010-DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE ATENÇAO BÁSICA (SUS) 
3.3.90.30.00.014 -MATERIAL DE CONSUMO 06006.10.302.1008.2016-DESENVOLVER AS ATIVI-
DADES DESAÚDE-FMS(R.P) 3.3.90.30.00.002 -MATERIAL DE CONSUMO 11.011-SECRETARIA 
MUNICIPAL DO TRABALHO E ASSIST. SOCIAL 11011.08.244.1006.2037-DESENV. DAS AÇÕES 
DO FUNCO MUNIC. DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. R.P 3.3.90.30.00.00 -MATERIAL DE CONSUMO. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Camalaú e: CT Nº 
00075/2017 –Assinatura: 18.09.17 - S&M-INDUSTRIA E COMERCIO DE ARTIGOS DO VESTUARIO 
E TECIDOS LTDA - R$ 118.995,00.

   
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 045/2017 - SRP, feito pelo 

Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em  25 de outubro de 2017 e de conformidade com 
a Lei nº 8666/93, republicada em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 
17 de julho de 2002, Lei complementar n.º 123/2006 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: SANTA MARIA COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA-ME 

- CNPJ: 19.253.218/0001-86, vencedora com o valor total de R$ 163.394,06 (cento e sessenta e 
três mil e trezentos e noventa e quatro reais e seis centavos).

 Mari - PB, 25 de Outubro de 2017.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 045/2017-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para a Empresa: 
SANTA MARIA COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA-ME - CNPJ: 19.253.218/0001-86, vencedora 
com o valor total de R$ 163.394,06 (cento e sessenta e três mil e trezentos e noventa e quatro 
reais e seis centavos).

Mari - PB, 25 de Outubro de 2017.
Alexandre pereira da Silva

Pregoeiro
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PREFEITURA MUN. DE SÃO SEB. LAGOA DE ROÇA/PB.
EXTRATO RECISÃO CONTRATUAL – TOMADA DE PREÇOS 0002/2014

Processo Administrativo n°00041/2014- TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2014; Termo de Res-
cisão: n.º 0001/2017.Objeto: RESCISÃO DO CONTRATO 00022/2015 firmado entre a Prefeitura 
Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça  CNPJ nº 08.742.439/0001-00, e do outro lado CONS-
TRUTORA MILENIUM LTDA - CNPJ nº 19.426.827/0001-90.Que tem como Objeto a Contratação de 
empresa de engenharia especializada para execução de obras e serviços para Construção de uma 
Quadra Poliesportiva Coberta Padrão Com Vestiários, na Escola Municipal de Ensino Fundamental 
Antônio Pedro dos Santos, no Município de São Sebastião de Lagoa de Roça. Convenio 1005943 
PAC II.Conforme o termo de compromisso PAC 207822/2014 –PAC 2 - Construção de Quadra 
Escolar Coberta com Vestiário,com fundamento no Artigo 78, Incisos I,II,IVe V da Lei 8.666/93.

Em 23 de Outubro de 2017. 
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO 

Prefeito Constitucional
                                             

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 040/2017 / PMSR
O PREGOEIRO OFICIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA - PARAÍBA, 

no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pelo Chefe Maior do Poder Executivo Municipal e, 
ainda, em cumprimento às disposições contidas na norma inscrita no Art. 51, “Caput”, c/c o Art. 21, 
da Lei Nacional das Licitações, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 040/2017/PMSR, do tipo “Menor 
Preço Por Item”, tendo como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA ELABORAÇÃO DE 
PROJETOS E CAPTAÇÃO DE RECURSOS, para atender esta edilidade, será realizado no dia 08 
de Novembro de 2017, às 14:00 horas, na sede da Comissão Permanente de Licitação, situada na 
Rua Dom Adauto, 11 – Centro – Serra Redonda. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Serra Redonda e no endereço eletrônico 
www.serraredonda.pb.gov.,br  Maiores informações através do telefone: (83) 3399.4081.  

Serra Redonda, 25  de Outubro de 2017
Adriano Macena de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 039/2017 / PMSR
O PREGOEIRO OFICIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA - PARAÍBA, 

no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pelo Chefe Maior do Poder Executivo Municipal e, 
ainda, em cumprimento às disposições contidas na norma inscrita no Art. 51, “Caput”, c/c o Art. 21, 
da Lei Nacional das Licitações, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 039/2017/PMSR, do tipo “Menor 
Preço Por Item”, tendo como objeto Registro de preços para eventual Aquisição de utensílios do-
mésticos e utilitários infantis , para atender esta edilidade, será realizado no dia 08 de Novembro 
de 2017, às 10:00 horas, na sede da Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua Dom 
Adauto, 11 – Centro – Serra Redonda. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à 
disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Serra Redonda e no endereço eletrônico www.
serraredonda.pb.gov.,br  Maiores informações através do telefone: (83) 3399.4081.  

Serra Redonda, 25  de Outubro de 2017
Adriano Macena de Souza

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2017
 OBJETO: Aquisição medicamentos básicos, psicotrópicos e injetáveis para as unidades de saúde, 

farmácia básica e secretaria/fundo municipal de saúde do município de São José do Bonfim/PB.  
O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO BONFIM, no uso das atribuições 

que lhe foram conferidas através da Portaria, e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, 
de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 3.555, de 08 de Agosto de 2000 e subsidiariamente da 
Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,    

R E S O L V E: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00049/2017, que objetiva: 

Aquisição medicamentos básicos, psicotrópicos e injetáveis para as unidades de saúde, farmácia 
básica e secretaria/fundo municipal de saúde do município de São José do Bonfim/PB; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - FARMAGUEDES COMÉCIO DE PRODUTOS FAMACEUTICOS MÉDICOS E HOSPI.
CNPJ N°. 08.160.290/0001-42.
Valor: R$ 19.494,70. 
- JOSÉ NERGINO SOBREIRA.
CNPJ N°. 63.478.895/0001-94.
Valor: R$ 33.351,50. 

São José do Bonfim - PB, 23 de Outubro de 2017.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

GABINETE DO PREFEITO 
São José do Bonfim - PB, 23 de Outubro de 2017.

TERMO DE HOMOLOGAÇÂO
 O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO BONFIM, no uso de 

suas atribuições legais, 
R E S O L V E:  
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00049/2017, que 

objetiva: Aquisição medicamentos básicos, psicotrópicos e injetáveis para as unidades de saúde, 
farmácia básica e secretaria/fundo municipal de saúde do município de São José do Bonfim/
PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente(s) vencedor(es): 

- FARMAGUEDES COMÉCIO DE PRODUTOS FAMACEUTICOS MÉDICOS E HOSPI.
CNPJ N°. 08.160.290/0001-42.
Valor: R$ 19.494,70. 
- JOSÉ NERGINO SOBREIRA.
CNPJ N°. 63.478.895/0001-94.
Valor: R$ 33.351,50.
Publique-se e cumpra-se.

ROSALBA GOMES DA NOBREGA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição medicamentos básicos, psicotrópicos e injetáveis para as unidades de saúde, 

farmácia básica e secretaria/fundo municipal de saúde do município de São José do Bonfim/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00049/2017.
DOTAÇÃO: 02.04 - Secretaria de Saúde - Elemento de Despesa - 3.3.90.30 - Material de Consu-

mo; 02.041- Fundo Municipal de Saúde - Elemento de Despesa - 3.3.90.30 - Material de Consumo.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: CT Nº 14901/2017 - 

24.10.17 - FARMAGUEDES COMÉCIO DE PRODUTOS FAMACEUTICOS MÉDICOS E HOSPI - R$ 
19.494,70; CT Nº 14902/2017 - 24.10.17 - JOSÉ NERGINO SOBREIRA - R$ 33.351,50.

São José do Bonfim - PB, 24 de Outubro de 2017. 
ROSALBA GOMES DA NOBREGA

Prefeita
CONTRATANTE
CONTRATADOS

FARMAGUEDES COMÉCIO DE PRODUTOS 
FAMACEUTICOS MÉDICOS E HOSPI

CNPJ nº 08.160.290/0001-42
MARCELO GUEDES DE ARAÚJO

CPF °. 203.430.864-68
JOSÉ NERGINO SOBREIRA
CNPJ nº 63.478.895/0001-94

ERIKLPTON VITÓRIO SOARES
CPF N°. 054.837.773-10

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2017 
OBJETO: Contratação de empresa para realização de serviços médicos para exames de 

ultrassonografias, Radiologia geral e Mamografia para o Município de São José do Bonfim/PB.  
O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO BONFIM, no uso das atribuições 

que lhe foram conferidas através da Portaria, e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, 
de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 3.555, de 08 de Agosto de 2000 e subsidiariamente da 
Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,  

R E S O L V E:    
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00051/2017, que objetiva: 

Contratação de empresa para realização de serviços médicos para exames de ultrassonografias, 
Radiologia geral e Mamografia para o Município de São José do Bonfim/PB; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a:

 - FERNANDO FRANCO DE CARVALHO - ME.
CNPJ N°. 01.767.395/0001-15.
Valor: R$ 56.100,00.
- UDI PATOS SERVICOS E PRODUTOS MEDICOS LTDA.
CNPJ N°. 09.442.754/0001-76.
Valor: R$ 67.350,00. 

São José do Bonfim - PB, 23 de Outubro de 2017.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

GABINETE DO PREFEITO 
São José do Bonfim - PB, 23 de Outubro de 2017.
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO BONFIM, no uso de 

suas atribuições legais, 
R E S O L V E:  
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00051/2017, que objeti-

va: Contratação de empresa para realização de serviços médicos para exames de ultrassonografias, 
Radiologia geral e Mamografia para o Município de São José do Bonfim/PB; com base nos ele-
mentos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores:

- FERNANDO FRANCO DE CARVALHO - ME.
CNPJ N°. 01.767.395/0001-15.
Valor: R$ 56.100,00.
- UDI PATOS SERVICOS E PRODUTOS MEDICOS LTDA.
CNPJ N°. 09.442.754/0001-76.
Valor: R$ 67.350,00.
Publique-se e cumpra-se.

ROSALBA GOMES DA NOBREGA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para realização de serviços médicos para exames de 

ultrassonografias, Radiologia geral e Mamografia para o Município de São José do Bonfim/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00051/2017. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São José do Bonfim: 02.04 - Secretaria de 

Saúde - 02.041 - Fundo Municipal de Saúde - Elemento de Despesa - 3390.39 - Outros Serviços 
de Terceiros-Pessoa Jurídica. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: CT Nº 15101/2017 - 

24.10.17 - FERNANDO FRANCO DE CARVALHO - ME - R$ 56.100,00; CT Nº 15102/2017 - 24.10.17 
- UDI PATOS SERVICOS E PRODUTOS MEDICOS LTDA - R$ 67.350,00.

São José do Bonfim - PB, 24 de Outubro de 2017.
ROSALBA GOMES DA NÓBREGA

Prefeita Municipal
CONTRATANTE
CONTRATADOS

FERNANDO FRANCO DE CARVALHO - ME
CNPJ nº 01.767.395/0001-15
JOSÉ LEANDRO MORAIS

CPF Nº. 132.108.387-47
UDI PATOS SERVICOS E PRODUTOS MEDICOS LTDA

CNPJ nº 09.442.754/0001-76
CAMILA MARIA FERNANDES DE ARAÚJO FRANCO

CPF Nº. 059.993.314-39

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ 
EXTRATO DO CONTRATO

Pregão Presencial nº 00047/2017
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 

CONTRATADA: ERONIAS LEITE DA SILVA-ME – CNPJ Nº 12.056.838/0001-86.
Objeto: Locação de veículos, tipo ônibus, destinada ao transporte dos estudantes de ensino 

superior e técnicos, matriculados em instituição de ensino superior da cidade de Patos-PB.
Valor global: R$ 44.400,00(quarenta e quatro mil e quatrocentos reais).

Piancó-PB, 25 de outubro de 2017
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

Pregão Presencial nº 00047/2017
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio tornam público o resultado de julgamento de proposta 

de preços e habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2017, com o objeto:Locação de 
veículos tipo ônibus. Estando classificada e habilitada, a empresa: ERONIAS LEITE DA SILVA-
-ME – CNPJ Nº 12.056.838/0001-86, vencedora com o valor global de R$ 44.400,00 (quarenta e 
quatro mil e quatrocentos reais).

Piancó-PB, 24 de Outubro de 2017
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
Pregão Presencial N.º. 00047/2017

Objeto: Locação de veículos, tipo ônibus, destinada ao transporte dos estudantes de ensino 
superior e técnicos, matriculados em instituição de ensino superior da cidade de Patos-PB.

Vencedora: 
ERONIAS LEITE DA SILVA-ME – CNPJ Nº 12.056.838/0001-86, com o valor unitário de R$ 

7.400,00 (sete mil e quatrocentos reais), totalizando o valor global de R$ 44.400,00 (quarenta e 
quatro mil e quatrocentos reais).

Resolve:
ADJUDICAR E HOMOLOGAR, nos termos da Lei Federal nº 10.520/2002 e Lei Federal nº 

8.66/93 e suas alterações posteriores. 
Piancó-PB, 24 de Outubro de 2017

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0050/2017
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe 

de apoio, licitação na modalidade Pregão Presencial 00050/2017, às 14:00 horas do dia 10 de 
Novembro de 2017, para o objeto: aquisição de material de limpeza. O edital está disponível em: 
www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 25 de outubro de 2017.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Quarto Termo de Aditivo ao Contrato nº 00061/2016, em 20.06.2016.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa ITAJUNSATA ENGENHARIA E 

SERVIÇOS EIRELI EPP.
OBJETO CONTRATUAL: Continuação da construção do Centro de Tecelagem, em conformidade 

com Convênio nº 009/2013. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 13 de outubro de 2017
Allan Feliphe Bastos de Sousa -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 035/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2017, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Materiais de Limpeza e Higiênicos, destinados à manutenção das Secretarias deste Município 
e aos Programas Federais, até dezembro de 2017; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CAVALCANTE & CIA LTDA - EPP - R$ 38.801,10.  Ficar 
desde já convocado o representante legal da empresa vencedora para assinatura do contrato objeto 
da presente licitação, no prazo máximo de 05 dias a contar da publicação desta, em conformidade 
com o subitem 15.1 do edital da presente licitação.

Pilões - PB, 25 de Outubro de 2017. 
IREMAR FLOR DE SOUZA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2017, que objetiva: Contratação de uma 
empresa especializada para realizações de ultrassonografias, acompanhado de laudo médico na 
Policlínica deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ECOANALISES SERVICOS MEDICOS LTDA - ME - R$ 16.000,00. 

Pilões - PB, 20 de Outubro de 2017. 
IREMAR FLOR DE SOUZA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada para realizações de ultrassonografias, 
acompanhado de laudo médico na Policlínica deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00036/2017. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, PAB, FMS, MAC. 
3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00095/2017 
- 23.10.17 - ECOANALISES SERVICOS MEDICOS LTDA - ME - R$ 16.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 0065/2016
EXTRATO DE 1° ADITIVO CONTRATUAL PRAZO 

OBJETO:Aditivo tem por objetivo prorrogar por mais doze meses ao contrato original 0065/2016 
nos termos do art. 57, II da Lei Federal de Licitações.

PARTES: Fundo Municipal de Saúde de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 
08.036.438/0001-31(CONTRATANTE) e JOSÉ PEREIRA DE OLIVEIRA 11020792434, inscrito no 
CNPJ sob nº 26.021.511/0001-83.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Republicado por Incorreção
Sapé, 13 de Outubro de 2017.

MARIA DAS GRAÇAS FELICIANO DE MEDEIROS
Secretária

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Novembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de um veículo tipo 
caminhão Basculante - capacidade mínima 12 m³. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 2051/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 8146-1430.
E-mail: cplsape1@gmail.com
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Sapé - PB, 25 de Outubro de 2017
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 02 
(DOIS) VEÍCULOS AUTOMOTIVO UTILITARIO DESTINADO A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO.; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PEDRAGON AUTOS LTDA 
- R$ 149.780,00.

São Vicente do Seridó - PB, 20 de Outubro de 2017
MARIA GRACIETE DO NASCIMENTO DANTAS - Prefeita

   
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE 02 (DOIS) VEÍCULOS AUTOMOTIVO UTILITARIO DESTINADO A 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO..

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2017.
DOTAÇÃO: GOVERNO DO ESTADO/SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO/CONVENIO 

0107/2017/05780/22101.12.361.5006.2769.000.000287.44405200.11200
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó e:
CT Nº 00094/2017 - 25.10.17 - PEDRAGON AUTOS LTDA - R$ 149.780,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 03/2017

A CPL, torna público, que realizará no dia 28 de novembro de 2017, ás 09h, na sala CPL da 
Prefeitura Municipal, a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade Concorrência. Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério 
de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, por lote, para a reforma e 
ampliação das escolas: Maria Aurita; José Reis; Papa Paulo VI e Rômulo Pires, conforme edital. 
Edital na sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis 
no endereço supracitado, ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa-PB, 25 de outubro de 2017.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

PRESIDENTE DA CPLO 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO

ADMINISTRATIVO
Pregão Presencial n.º 028/2017 -  Processo n° 105/2017
Contratação de empresa especializada na prestação de serviços funerários, visando o forneci-

mento de urna funerária e serviço de traslado de urna funerária
Observando os requisitos legais nos moldes do parecer, referente ao recurso interposto pela 

empresa FABIO SOARES DO NASCIMENTO – ME (FUNERÁRIA SANTA JOANA), a Pregoeira 
Oficial da Comissão Permanente de Licitação entende pelo NÃO PROVIMENTO DO RECURSO, 
mantendo o descredenciamento da empresa FABIO SOARES DO NASCIMENTO – ME (FUNERÁRIA 
SANTA JOANA), impossibilitando-a de participação nas fases pertinentes ao Pregão Presencial n.º 
028/2017 tendo vista o descumprimento das exigências previstas do Edital de licitação e evocando 
o princípio da vinculação ao instrumento convocatório. 

Santa Rita, 25 de outubro de 2017. 
MARIA NEUMA DIAS CHAVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2017

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00hs do dia 25 de Outubro 
de 2017, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00036/2017, 
que objetiva: Contratação de serviços especializado de profissional técnico em Agrimensura para 
este Município. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB. 
Telefone: (083) 3297-1130. E-mail: licitacao@mataraca.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 24 de Outubro de 2017. 
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

                                            
PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE D´AGUA

COMISSÃO DE PREGÃO 
ADENDO AO EDITAL

PREGÃO PRESENCIAL n° 050/2017
A Pregoeira e sua equipe de apoio, no uso de suas atribuições legais e em conformidade com 

a Lei Federal n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores, torna público, para o conhecimento dos 
interessados, a alteração ao edital na modalidade Pregão Presencial n° 050/2017, com a finalidade 
de contratar seguro veicular, cujas especificações detalhadas encontram-se nos Anexos, confirma 
a sua programação com a seguinte alteração:

1. Desconsiderar no item 14 do edital, letra “k”, no item 3, letra “k” do termo de Referência, 
clausula sétima, a letra “k” do contrato em toda a extensão do edital, visto que não se trata de veículo 
que possa dispor de reserva por tratar de máquina, caminhão pipa e ônibus.

2. As demais cláusulas permanecem inalteradas.
Mãe D’água-PB, 25 de outubro de 2017

SILVANIA SOARES DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

FASE DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 01/2016

OBJETO: OUTORGA E CONCESSÃO DA IMPLANTAÇÃO, OPERAÇÃO, MANUTENÇÃO E 
GERENCIAMENTO DO SISTEMA DE ESTACIONAMENTO ROTATIVO PAGO, NAS VIAS, LO-
GRADOUROS E ÁREAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, COMPREENDENDO 
O SISTEMA DE ESTACIONAMENTO ROTATIVO.

A Superintendência Executiva de Mobilidade Urbana, através da Comissão Permanente de Licita-
ção, comunica aos interessados que as empresas EXPLORA PARTICIPAÇÕES EM TECNOLOGIA 
E SISTEMA DA INFORMAÇÃO S/A, SERTTEL SOLUÇÕES EM MOBILIDADE E SEGURANÇA 
URBANA LTDA e HORA PARK SISTEMA DE ESTACIONAMENTO ROTATIVO LTDA interpuseram 
recursos contra o resultado do julgamento de habilitação. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 25 de Outubro 2017.
Antônio Gutierre Rodenbusch

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 2017/033638 da SETUR

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.067/2017
DATA DE ABERTURA: 08/11/2017 - ÀS 09:30h - Horário de Brasília. 
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MOBI-

LIÁRIO (MONTAGEM E INSTALAÇÃO), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE TURISMO.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do seu Pregoeiro torna público, para conhecimento 
dos interessados que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de 
menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legisla-
ção pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 694776, e no site http://
transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, 
subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Fonte de Recursos: (00 – Recursos Ordinários, e 
05 – Convênio). Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83. 3218-9005.

João Pessoa, 25 de outubro de 2017.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 33003/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar a 
licitação na modalidade Tomada de Preços Nº 33003/2017, em regime de execução de empreitada 
por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos Próprios, a 
ser realizada no dia 13/11/2017, às 09:00 horas, tendo como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE CALÇADA E ACESSO AS RESIDÊNCIAS NO EMPRE-
ENDIMENTO RIACHINHO DE CIMA, NO BAIRRO TREZE DE MAIO, EM JOÃO PESSOA/PB. A cópia 
do Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados no Portal da transparência, através 
do link http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes/tomada-de-precos-no-330032017-seplan 
ou na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João 
Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 14:00h, podendo ser adquirida mediante a entrega de 1(um) 
DVD ou Pen drive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 25 de outubro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE REVOGAÇÃO PARCIAL DA LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 08.519/2017 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.142/2017

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE UTENSÍLIOS DE 
COZINHA E COPAS, PARA ATENDER AS UNIDADES HOSPITALARES, UPAS, CAIS E CAPS DOS 
SETORES DE NUTRIÇÃO E COPAS.

O Secretário de Saúde do Município de João Pessoa, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que com base no Despacho da Comissão Setorial de Licitação e do Parecer Jurídico 
nº 449/2017 da Assessoria Jurídica desta Secretaria, RESOLVE REVOGAR toda a sequência de 
atos ocorridos no presente procedimento a partir da elaboração do Edital, com fundamento no art. 
49, caput, da Lei 8.666/93, em virtude do descumprimento do prazo previsto no artigo 4º, inciso V, 
da Lei 10.520/2002, e decide considerar os atos anteriores praticados regularmente, sem prejuízo 
para Administração.  Consultas na Comissão Setorial de Licitação no horário único das 08:00 às 
14:00h, no fone (83) 3214-7937, ou pelo e-mail: cel.sms@gmail.com.

João Pessoa, 25 de Outubro de 2017.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde 
   

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  DE  A D I A M E N T O   
PROCESSO Nº 21.515/2015 – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 10.001/2017

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A GESTÃO INTEGRAL 
DE SERVIÇO DE NEFROLOGIA INSERIDO NO HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL, COM A 
CESSÃO DE USO DE MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Setorial 
de Licitação, Srª. Juliana Pereira de Lima, nomeada Portaria n° 934, de 16 de Julho de 2017, vem 
por meio deste, tornar público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 17/11/2017 
às 09:00hs, para o dia 27/11/2017 às 09:00hs, considerando pedido de esclarecimento interposto 
por empresa interessada no certame, devidamente acatado pela Diretoria de Regulação desta 
Secretaria,  com a retificação da tabela na multiplicação dos valores do ANEXO A – PROPOSTA DE 
PREÇOS, do Termo de Referência. O novo Edital com as devidas alterações ficará à disposição dos 
interessados a partir do dia 30/10/17, no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes e/
ou na sala da Comissão Setorial de Licitação. Consultas com a Comissão de Licitação no HORÁRIO 
ÚNICO de 08h00min às 14h00hs, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 25 de Outubro de 2017. 
Juliana Pereira de Lima 

Presidenta da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL(SRP) Nº 2.06.031/2017

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.06.031/2017
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através 
do PREGOEIRO OFICIAL, torna público, para conhecimento  dos interessados,  que realizará às 
08:00 horas do dia 13 de novembro de 2017, Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL(SRP), 
tipo “MENOR PREÇO”, tendo  por OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO FORNECIMENTO DE MOBILIÁRIO PARA AS CRECHES: (CATINGUEIRA), ID Nº 19655, CON-
FORME TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 8788, (JOÃO PAULO II), ID Nº 19657, CONFORME 
TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201401288, (SERROTÃO), CONFORME TERMO DE COM-
PROMISSO PAR Nº 201401288,  ID Nº 24978 e (NOVO CRUZEIRO), ID Nº 18903, CONFORME 
TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201401288, DA REDE MUNICIPAL DA PREFEITURA MU-
NICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações em planilha do 
Edital.  O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, 
Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 25 de outubro de 2017
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial 

UNIÃO  A
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 ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS  Nº 01/2017
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2111/2017.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, cons-
tituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 023/2017, torna público, para conhecimento dos interessados, 
que realizará, às 15:00 horas do dia 14 de novembro de 2017, na sala da Comissão Permanente 
de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João 
Pessoa/PB, licitação, na modalidade Tomada de Preços nº 01/2017, do tipo Menor Preço, sob o 
regime  de empreitada por preço unitário, a qual será processada e julgada com menor preço global, 
em conformidade com a  Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, objetivando a contratação de 
empresa especializada para prestação de serviços  de engenharia (reforma)  no prédio da Casa 
Civil, localizado à Rua Duque de Caxias nº 610, Centro, nesta Capital.  Outras informações poderão 
ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, no 
endereço acima, nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 18:00 horas; terça-feira a 
quinta-feira, das 08:00 às 18:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

  João Pessoa, 25 de outubro de 2017.
Francisca Célia M. Sarmento

Presidente da CPL.

Responsável: Cicero Filgueira da Silva So-
brinho
CPF: 088.163.674-66
Título/Valor – CBI – R$ 5.638,66
Protestante: Banco Bradesco Financiamento 
S/A
Apresentante: Banco Bradesco Financia-
mento S/A
Protocolo: 115688
Responsável: Dalvacy Morais
CPF: 032.066.594-18
Título/Valor – DMI – R$ 234,00
Protestante: Cordeiro e Medeiros Confecções 
LTDA
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 115685
Responsável: João Batista Edpo Felismino
CNPJ: 11.980.279/0001-33
Título/Valor – DMI – R$ 655,90
Protestante: Brasilux Tontas Tecnicas LTDA
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 115643
Responsável: João Batista Edpo Felismino
CNPJ: 11.980.279/0001-33
Título/Valor – DMI – R$ 1.079,02
Protestante: Gazin Industria e Comercio de 

Moveis e Elet
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 115679 
Responsável: João Batista Edpo Felismino
CNPJ: 11.980.279/0001-33
Título/Valor – DMI – R$ 578,73
Protestante: Tecidos e Armarinho Miguel 
Bartolomeu
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 115678
Responsável: José Clovis Gomes da Silva
CPF: 775.465.204-87
Título/Valor – CBI – R$ 14.441,38
Protestante: BV FINANCEIRA S/A CFI
Apresentante: BV FINANCEIRA S/A CFI
Protocolo: 115687
       Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a virem pagar ou darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, no prazo de 03 (três) dias, sob 
pena de serem os referidos títulos protestados, 
na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 25 de outubro de 2017.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, aLicença Préviaem João Pessoa, em 24de outubrode 2017. 
Para a atividade de Construção do Instituto de Medicina Legal (IML) na Rua Projetada, Agrovila. 
No Município: Cajazeiras/PB. Processo nº2017-006883/TEC/LP-2994.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que Solicitou a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença Operação em João Pessoa, em 24 
de outubro de 2017. Para a atividade de: Sede da Suplan. No município de Campina Grande/PB.  
Processo nº2017-007108/TEC/LO-5656.
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PEDIDO DELICENÇA DE OPERAÇÃO PARA PESQUISA MINERAL - LOP
THOR NORDESTE GRANITOS LTDA, CNPJ nº 06.635.285/0004-66, torna público que A 

SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
para Pesquisa Mineral – LOP nº2347/2017- em João Pessoa, 28 de setembro de 2017-prazo de 
365 dias, para a atividade de LAVRAEXPERIMENTAL DE GRANITO PARA FINS ORNAMENTAIS, 
Área referente ao processo DNPM 846.023/2010 localizada no Sítio Retiro – Olho D’Água, Zona 
Rural do Município de Pedra Lavrada-PB.

FEDERAÇÃO DE TRIATHLON DA PARAÍBA
EDITAL 004/2017

CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
O Presidente da Federação de Triathlon da Paraíba – FETRIP, de acordo com o Estatuto da 

Entidade, convoca a Assembleia Geral Ordinária a ser realizada no dia 10 de novembro do ano de 
dois mil e dezessete, às 15:00 em primeira convocação e às 15:30 em segunda convocação, na 
Associação dos Servidores da Justiça do Trabalho da 13ª Região – ASTRA – na Sede Social, sito 
a Avenida João Cirilo, s/n, Altiplano, Cabo Branco, Cep 58046-005, João Pessoa, Paraíba, com a 
seguinte Ordem do Dia:

I - eleger, por votação, o Presidente, o Vice-Presidente, Diretores e os membros do Conselho 
Fiscal da FETRIP, podendo haver aclamação quando houver somente uma chapa e devendo ser 
deliberado sobre a posse dos eleitos. 

Desde que cumpridas as exigências estatutárias, terão direito a voto na Assembleia as seguin-
tes filiadas: Associação Paraibana de Atletismo “ASPA”, Grêmio Esportivo Comunitário da UFPB, 
Associação dos Ciclistas da Paraíba, Clube Trisport de Ciclismo.

João Pessoa, 17 de outubro de 2017.
Atenciosamente,

ROMERO DANTAS MAIA
Presidente da FETRIP

ESTADO DA PARAÍBA
PODER JUDICIÁRIO

COMARCA DA CAPITAL JUÍZO DE DIREITO DA 8ª VARA CÍVEL
Fórum Mário Moacir Porto, S/N – Centro – João Pessoa – PB – Fone: 3208-2477

EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO: 20 DIAS
A Dra.  RENATA DA CÂMARA PIRES BELMONT, Juíza de Direito da 8ª Vara Cível da Comarca 

da Capital, em virtude da lei, etc.
FAZ SABER  que fica(m) CITADO(S) pelo presente edital o Sr. CARLOS OMAR CERRETANI, 

por encontrar-se em lugar incerto e não sabido, para, querendo, contestar a presente ação, no prazo 
de 15 (quinze) dias, sob pena de presumir-se aceitos pelo réu, como verdadeiros, os fatos alegados 
pelo autor. Tudo conforme despacho de fls. 98, nos autos da ação de INDENIZAÇÃO, processo nº 
0006314.91.2014.815.2001, que tramita nesta 8ª Vara Cível,promovida por JOVANA MARIA SILVA 
TABOSA, em desfavor de CARLOS OMARCERRETANI, cujo despacho foi o seguinte: Vistos, etc. 
Cite-se os promovidos através de edital, comprazo de 20 dias, a ser publicado na rede mundial de 
computadores, no sitio do respectivo Tribunal e na plataforma de editais do Conselho Nacional de 
Justiça. Cumpra-se.João Pessoa, 04.07.2017. Renata da Câmara Pires Belmont.  Juíza de Direito. 
E para que a noticia cheque ao conhecimento de todos, mandei expedir o presente edital, que será 
afixado na sede deste Juízo, no local de costume e publicado na forma da lei. Dado e passado nesta 
cidade de João Pessoa, estado da Paraíba. Aos 04dias do mês outubro de 2017. Eu, ¬¬¬¬¬¬¬¬¬-
________, Técnica Judiciária, o digitei e assino.

RENATA DA CÂMARA PIRES BELMONT
Juíza de Direito

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA PÚBLICA E DA DEFESA SOCIAL
POLÍCIA MILITAR

DIRETORIA DE SAÚDE E ASSISTÊNCIA SOCIAL
HOSPITAL DA POLÍCIA MILITAR GENERAL EDSON RAMALHO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

Nº do Processo Administrativo: 15.201.000708.2017
Dispensa de Licitação nº 0389/2017– (Art. 24, inc. I, da Lei 8.666/93)
Nº do Contrato: 0017/2017
Contratante: Hospital da Polícia Militar General Edson Ramalho
Contratado: RM SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO EIRELI ME
Objeto: Restauração/reforma de câmara fria e instalação e desinstalação de condicionadores de ar
Valor Global do Contrato: R$ 14.834,82 (quatorze mil e oitocentos e trinta e quatro reais e 

oitenta e dois centavos).
Data da assinatura: 24/10/2017

Período de vigência: 24/10/2017 à 21/02/2018
SOCORRO CRISTIANE DE OLIVEIRA UCHÔA - CEL QOC

Diretora Executiva
       

 CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N273/2017
  O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 10/11/2017 às 09h  para:

Contratação de Empresa  Especializada para prestação de Serviços de Engenharia, destinado 
ao Comando Geral da Polícia Militar da Paraíba, conforme anexo I do Edital.

 Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº - 17-01078-5
João Pessoa, 25 de outubro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
                                                        

       

 CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA  
PREGÃO ELETRÔNICO N263/2017

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a primeira chamada foi FRACASSADO,  para conhecimento dos interessa-
dos que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual e Decreto nº 5.450/2005, e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://
www.licitacoes-e.com.br, no dia 10/11/2017, às 10:00 hora (dez - horas - horário de Brasília) para:  

Contratação de Serviços de Empresa Especializada Para Realizar Curso de Capacitação na 
Área de Artefatos de Concreto, destinado a Secretaria de Estado da Administração Penitenciaria - 
SEAP/PB, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 14h às 18h, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-governadora - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588 e no 
site. www.centraldecompras.pb.gov.br.

CADASTRO CGE Nº 17-01008-1
 João Pessoa, 25 de outubro de 2017.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           

COMUNICADO PREGÃO 254//2017
PROCESSO Nº 32.201.001888.2017

Comunico, a quem interessar, que o Pregão Presencial  nº254/2017 (Aquisição de Material 
Permanente), destinado a Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural - EMATER, marcado 
para o dia 26/10/2017 as 09h, fica adiado  para  o dia 16/11/2017 as 09h. Solicitamos aos licitantes 
que acesse o site.. www.centraldecompras.pb.gov.br 

CADASTRO CGE: Nº17-01029-7
               João Pessoa, 25 de outubro  de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
 Gerente Executiva de licitação

Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            189,74
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055636
Responsavel.: EDILENE AZEVEDO SILVA
CPF/CNPJ....: 069471664-20
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055264
Responsavel.: ERNANE NEY DE SOUSA MELO
CPF/CNPJ....: 144188274-04
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055120
Responsavel.: GILMA SALVIANO SANTOS
CPF/CNPJ....: 424922704-91
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055274
Responsavel.: GRAN-SABOR PRODUTOS PANIFI-
CADOS LTD
CPF/CNPJ....: 005132547/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 054726
Responsavel.: JOSE REGINALDO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 109078074-53
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            654,29
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055428
Responsavel.: KALIANA ARAUJO ROSENDO
CPF/CNPJ....: 953631904-78
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            950,77
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055376
Responsavel.: PAULO HENRIQUE MIRANDA DE 
MORAIS
CPF/CNPJ....: 854728914-34
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055240
Responsavel.: VALTER DE MELO
CPF/CNPJ....: 139561404-00
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            654,29
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055422
Responsavel.: AILTON CAVALCANTI DE MELO
CPF/CNPJ....: 204013614-20
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055113
Responsavel.: CAYO MARIO TEIXEIRA
CPF/CNPJ....: 753621714-53
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD

Responsavel.: DALVA DE FATIMA PEREIRA DA COSTA
CPF/CNPJ....: 497702504-06
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055192
Responsavel.: GILMAR ROQUE DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 206923744-34
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055172
Responsavel.: JULIANA FAUSTINO DE MELO
CPF/CNPJ....: 058160044-41
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            187,36
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055504
Responsavel.: MARIA MARKENE GONCALVES DA 
SILVA EI
CPF/CNPJ....: 022123728/0001-43
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            251,48
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055553
Responsavel.: FLAVIO JOSE DA COSTA
CPF/CNPJ....: 062619514-46
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055290
Responsavel.: ROBERTO FERNANDES PEREIRA
CPF/CNPJ....: 017897707-18
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            250,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 054410
Responsavel.: JOSIVALDO DA SILVA PAIVA
CPF/CNPJ....: 024292898/0001-87
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            192,23
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055500
Responsavel.: LUIZ FERREIIRA DA SILVA FILHO
CPF/CNPJ....: 485749454-04
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            189,74
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055525
Responsavel.: LUJEFFERSON DE LIMA SILVA
CPF/CNPJ....: 022243469/0001-94
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            189,74
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055527
Responsavel.: MERCADINHO REALEZA LTDA
CPF/CNPJ....: 009029239/0001-69
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            213,20
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055564
Responsavel.: PAULO LAUREANO DA CUNHA JUNIOR
CPF/CNPJ....: 026802361-14
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.074,07
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055350
Responsavel.: SEVERINA DOS SANTOS AVELINO
CPF/CNPJ....: 070256354-48

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177
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JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055212
Responsavel.: CRISTIANE DE LIMA ARAGAO
CPF/CNPJ....: 503952894-91
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055164
Responsavel.: DIELYSSON LAGO FERNANDES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 093446214-38
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            326,10
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055696
Responsavel.: FERNANDO MIGUEL JANSEN
CPF/CNPJ....: 181616774-68
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055130
Responsavel.: IJALME FEITOSA RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 012490124-73
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            113,33
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 054877
Responsavel.: JEFFERSON ALVES OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 010905232/0001-42
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            184,01
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055466
Responsavel.: JOAO MARCELO ALVES MACEDO
CPF/CNPJ....: 030837904-73
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            971,95
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055368
Responsavel.: JOSE  SILVA DOS SANTOS MERCADORIAS
CPF/CNPJ....: 070119367/0001-04
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            143,34
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055478
Responsavel.: JOSENILSON DA SILVA  MELO
CPF/CNPJ....: 951213744-53
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            194,94
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055498
Responsavel.: MARIA DE FATIMA AIRES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 008784294-76
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            163,04
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055543
Responsavel.: MARIA DE LOURDES DE SOUZA ALMEIDA
CPF/CNPJ....: 567912244-87
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.225,32
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055314
Responsavel.: MARIA LUZEILDA DA SILVA BRANDAO
CPF/CNPJ....: 203145074-34
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            654,29
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055442
Responsavel.: MILDSON GABRIEL DA SILVA FRANCA 121
CPF/CNPJ....: 022239502/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            329,70
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 054728
Responsavel.: NILCENEIA INACIO DA SILVA SILVEIRA
CPF/CNPJ....: 008879626/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.416,66
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 054972

Responsavel.: RENAM AUGUSTO CAVALCANTE 
TAVARES
CPF/CNPJ....: 084395294-65
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            460,49
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055604
Responsavel.: ROMONILSON  DA SILVA CALADO
CPF/CNPJ....: 026042654-78
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            161,99
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055618
Responsavel.: ROSARIO DE FATIMA LIMA MONTE-
NEGRO C
CPF/CNPJ....: 299314444-87
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.046,54
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055354
Responsavel.: RUDEVAL ALEXANDRE DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 038735454-97
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            189,74
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055626
Responsavel.: SERGIO  EDUARDO  M DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 027385834-31
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            189,74
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055633
Responsavel.: SEVERINO JOSE LIMA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 204215834-87
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.253,03
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055170
Responsavel.: SILMAR CIRINO DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 261649698-40
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            163,04
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055642
Responsavel.: VANESSA ALVES OLIVEIRA FERNAN-
DES -M
CPF/CNPJ....: 018638129/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.580,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 054776
Responsavel.: WILSON JOSE DA COSTA
CPF/CNPJ....: 053534084-20
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            665,84
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 055412
Responsavel.: YROCHE DO NASCIMENTO FREIRE
CPF/CNPJ....: 012734204-46
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            189,74
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 055670
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  26/10/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 033/2017
PREGÃO PRESENCIAL Nº 045/2017 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2017.09.085.1
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA, DESTINADOS 

À MANUTENÇÃO DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS
1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTE:

EMPRESA VENCEDORA: SANTA MARIA COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA-ME - CNPJ: 19.253.218/0001-86
ENDEREÇO: Rua Guilhermino Barbosa, 52 – Galpão B-07 – Catolé – Campina Grande-PB – CEP: 58.410-100, TEL: 83 8790-0308
OBJETO: Eventual aquisição parcelada de materiais de limpeza, destinados à manutenção das secretarias municipais
ITEM DISCRIMINAÇÃO UNID. QUANT. MARCA  V.UNIT  V.TOTAL 

1 Absorvente feminino embalagem com 08 unidades UND 200 sempre livre  R$      1,55  R$         310,00 

2 Ácido muriático, embalagem plástica c/1litro. UND 80 moura  R$      4,15  R$         332,00 

3 Água sanitária, cx com no mínimo 12 und. CX 800 max clear  R$    17,25  R$     13.800,00 

4 Álcool etílico hidratado 96% inpm - embalagem com 
500 ml. UND 500 coperalcool  R$      5,75  R$       2.875,00 

5 Álcool etílico 70 % embalagem 500 ml, UND 800 coperalcool  R$      3,98  R$       3.184,00 
6 Álcool em Gel, antisséptico, 70%, Higienizante com 500 g, UND 700 coperalcool  R$      5,20  R$       3.640,00 
7 Aparelho de barbear descartável, pacote com 24 unidades. PACOTE 80 bic  R$    24,00  R$       1.920,00 

8 Aromatizante Aerossol - Aromatizante Ambiental Em 
Aerossol Em Latas Com 360 A 400ml. UNID 300 bom ar  R$      8,25  R$       2.475,00 

9 Amaciante perfumado para roupa, caixa com 6 unid x 
2 litros. CX 100 max clear  R$    21,90  R$       2.190,00 

10 Balde plástico para limpeza, com alça de alta resistência, 
capacidade 20 litros. UND 200 ultra plast  R$      8,70  R$       1.740,00 

11 Cera liquida perfumada, embalagem de 750 ml caixa 
com 12 unid. CX 200 max clear  R$    35,60  R$       7.120,00 

12 Condicionador de cabelo neutro 500ml UND 100 tralala  R$      7,50  R$         750,00 

13 Copo descartável de 180ml, caixa com 25 pacotes de 
100 unidades. CX 300 ultracopos  R$    71,90  R$     21.570,00 

14 CREME DENTAL: Com fluor embalagem com 90 gr.com UNID 400 contente  R$      1,05  R$         420,00 

15 Copo de Plástico Descartável de 50ml Caixa com 5000 
Unidades CX 200 ultracopos  R$    68,50  R$     13.700,00 

16 Detergente líquido neutro, biodegradável, acondicionado 
em embalagem plástica de 500ml. UNID 2000 max clear  R$      1,32  R$       2.640,00 

17 Desinfetante para uso geral, composição básica, cloreto de 
alquil. acondicionado em embalagem plástica de 500ml UND. 2000 max clear  R$      1,32  R$       2.640,00 

18 Escova de nylon com cabo alongado plástico e ligeira-
mente curvo UND 100 mundial  R$      3,10  R$         310,00 

19 Escova sanitária, material corpo plástico, material cerdas 
polipropileno, aplicação vaso sanitário. UND 100 mundial  R$      2,60  R$         260,00 

20 Esponja de lã de aço, fardo com 14 pacotes de 08 unidades. FARDO 200 help  R$    15,40  R$       3.080,00 
21 Esponja de limpeza dupla face UND 3000 utilissima  R$      0,51  R$       1.530,00 

22 Flanela, alvejada para limpeza na cor branca/ laranja com 
dimensões mínimas de 38x58cm. UND 800 algobom  R$      2,60  R$       2.080,00 

23 Fósforo, caixa contendo no mínimo 40 palitos, pacote  
c/ 10 cx PACOTE 600 olho  R$      1,85  R$       1.110,00 

24 Guardanapo de papel, branco, tamanho mínimo 20X18, 
embalagem com 50 unidades.  UND 2000 fofex  R$      0,73  R$       1.460,00 

25 Haste com ponta de algodão embalagem com 75 und 
(COTONETE) UND 200 johnson  R$      1,05  R$         210,00 

26 Inseticida, aspecto físico aerossol, classe inseticida, grupo 
químico piretróide. Embalagem: frasco de 300 ml. UND 300 mate inset  R$      8,90  R$       2.670,00 

27 Limpa vidros, embalagem c/500ml. UND 200 max clear  R$      3,65  R$         730,00 
28 Limpador multiuso 500ml UND 300 max clear  R$      3,80  R$       1.140,00 

29 Luva plástica reforçada para limpeza, tamanhos: P, M, G, 
cano longo, cores diversas. PAR 300 sanro  R$      5,70  R$       1.710,00 

30 Lustrador de móveis, 200ml. UNID 200 ype  R$      3,90  R$         780,00 

32 Pá para limpeza em geral, em plástico, com cabo de ma-
deira, tamanho médio. UND 160 mundial  R$      4,15  R$         664,00 

33 Pano de prato, tecido algodão, tamanho mínimo: 0,48cm 
x 0,68cm. UND 600 algobom  R$      2,05  R$       1.230,00 

34 Pano de chão para limpeza em geral, tecido algodão, 
tamanho mínimo: 0,50cm x 0,68cm. UND 1000 algobom  R$      1,88  R$       1.880,00 

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de Mari.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

Mari, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de Registro 
de Preços.

Mari, 25 de outubro de 2017.
Município de Mari

ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              
CONTRATANTE

35 Pano para limpeza, multiuso, tipo perfex, em embalagem 
com 5 unidades UND 200 algobom R$      3,40 R$         680,00

36 Papel higiênico, branco, macio, dupla-folha. Pacote con-
tendo 04 rolos de 30m x 10cm PACOTE 3000 vison  R$      2,54  R$       7.620,00 

37 Papel toalha, folha dupla, pacote c/02 rolos c/60 toalhas 
de 22cm x 20cm, cada. PACOTE 500 scalla  R$      3,80  R$       1.900,00 

38 Papel Toalha Entrefolha Dupla 2 Dobras 22,5x20,5cm 
branco, caixa com 2.000 unidades CX 200 scalla  R$      8,85  R$       1.770,00 

39 Papel toalha entrefolhado bobina com 100 metros caixa 
com 8 unidades CX 60 scalla  R$    16,39  R$         983,40 

40 Papel filme plástico 30m UND 100 royalpack  R$      3,10  R$         310,00 
41 Papel alumínio com 40m UND 200 royalpack  R$      2,78  R$         556,00 
42 Palito de Mesa Tipo Americano -  caixinhas c/ 100 un Cx 21 gina  R$      0,76  R$           15,96 
43 PEDRA SANITÁRIA. Com 30 a 40g. UND 2000 trid  R$      1,32  R$       2.640,00 
44 Polidor de Alumínio 500 ml UNID 60 max clear  R$      3,65  R$         219,00 
45 Prendedor de roupa 12und PACOTE 30 mundial  R$      1,10  R$           33,00 
46 Produto de Limpeza Multiuso 500ml UNID 200 max clear  R$      4,45  R$         890,00 

48 Rodo, com duas lâminas em eva ou borracha natural de 
40cm. Cabo de madeira plastificada. UND 500 mundial  R$      4,45  R$       2.225,00 

49 Sabão em pó de 1ª qualidade, biodegradável, com ama-
ciante, acondicionado em caixa de papelão com 500g,. UND 2000 guarany  R$      2,62  R$       5.240,00 

50 Sabão em Barra Glicerinado para limpeza geral, pacote 
com 5 Pedras de 200g Cada pacote 300 guarany  R$      4,45  R$       1.335,00 

51 Sabonete adulto, fragrâncias diversas, pacote com 12 
und. x 90g. PACOTE 60 lux  R$    11,70  R$         702,00 

52 Sabonete líquido embalagem com 2 L UND 150 lux  R$    17,80  R$       2.670,00 

53 Saco para lixo, de polietileno com capacidade para 30 litros. 
Embalagem com 100 unidades. PACOTE 100 d. limpeza  R$      4,15  R$         415,00 

54 Saco para lixo, de polietileno com capacidade para 50 litros. 
Embalagem com 100 unidades. PACOTE 100 d. limpeza  R$      5,20  R$         520,00 

55 Saco para lixo, de polietileno com capacidade para 100 
litros. Embalagem com 100 unidades. PACOTE 100 d. limpeza  R$    22,40  R$       2.240,00 

56 Saco Plástico para lixo, capacidade 200 litros. Embalagem 
com 100 und. PACOTE 450 d. limpeza  R$    36,20  R$     16.290,00 

57 Shampoo Infantil vitaminado com sua Formula Suave 
PH Neutro 500 ml. UND 50 tralala  R$      9,40  R$         470,00 

58 Shampoo neutro adulto embalagem de 500 ml. UND 50 juvena  R$      8,85  R$         442,50 
59 Saco plástico para alimentos embalagem com 100 unidades UND 60 replastil  R$      5,22  R$         313,20 
60 Vassoura Nylon 30cm c/cabo de madeira plastificado UND 300 varrebem  R$      6,28  R$       1.884,00 

61 Vassoura em Piaçava cabo em madeira número 5 com 
Cabo 120cm UND 300 varrebem  R$      5,75  R$       1.725,00 

62 Vassoura de pelo 30cm, com cabo em madeira UND 200 varrebem  R$      8,15  R$       1.630,00 

64 Bombona Plástica capacidade 200 litros fabricada em 
Polietileno com 01 tampa de rosca. UNID. 50 replastil  R$   110,50  R$       5.525,00 

 VALOR TOTAL      R$   
163.394,06 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2017
REGISTRO NA CGE Nº 17.01096-6

 A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através da Comissão Per-
manente de Licitação – CPL, realizará às 09h00min do dia 10 de novembro de 2017, a Tomada de 
Preços nº 005/2017, do tipo menor preço, em regime de empreitada por preço unitário, tendo como 
objeto a contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obra referente à 
recuperação/reforma de 02 (duas) Unidades Habitacionais, localizadas no bairro Colinas do Sul, 
em João Pessoa-PB, conforme especificações e demais elementos técnicos constantes no Projeto 
Básico e demais Anexos do EDITAL. O valor estimado para execução do objeto é de R$ 34.971,23 
(trinta e quatro mil, novecentos e setenta e um reais e vinte e três centavos). Os interessados 
poderão adquirir o EDITAL, mediante o ressarcimento das despesas de reprodução no valor de R$ 
50,00 (cinquenta reais) e obter informações perante a Comissão Permanente de Licitação, situada 
à Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira I, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, de 
segunda a sexta das 08h00min às 12h00min, e das 13h30min às 16h30min, ou pelo telefone (83) 
3213-9195, no mesmo horário. João Pessoa, 25 de outubro de 2017.

Hebert Levy de Oliveira 
Presidente da CPL

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

      JULGAMENTO DA PROPOSTA COMERCIAL
      CONCORRÊNCIA Nº 0001/2017

           REGISTRO DA CGE Nº 17-00530-1

A Comissão Permanente de Licitação, constituída através da Portaria nº 075/2017  de 06/10/2017,  
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 001/2017, cujo objeto contratação de empresa 
de engenharia especializada para execução de obra referente à infraestrutura da Via Coletora 02, 
Via Local 02 e Rua Perseu Dantas, no Distrito Industrial do Ligeiro, Campina Grande/Paraíba, 
conforme especificações e demais elementos técnicos constantes no Projeto Básico e demais 
Anexos do Edital. De acordo com a Lei Federal nº 8.666/93, e suas modificações, que após análise 
das Propostas de Preços apresentadas pelos licitantes HABILITADOS, a CPL, por UNANIMIDA-
DE de seus membros, chegou ao seguinte resultado: EMPRESAS CLASSIFICADAS: ECOMAQ 
EMPRESA DE CONSTRUÇÃO E MÀQUINAS EIRELI EPP, CNPJ n.º 19.088.045/0001-98,  valor 
global de R$ 1.261.903,39 (hum milhão, duzentos e sessenta e um mil, novecentos e três reais e 
trinta e nove centavos); PRIME CONSTRUÇÕES LTDA ME, CNPJ n.º 22.449.331/0001-46, valor 
global de R$ 1.355.693,65 (hum milhão, trezentos e cinqüenta e cinco mil, seiscentos e noventa e 
três reais e sessenta e cinco centavos); SANCCOL SANEAMENTO CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO 
LTDA, CNPJ n.º 09.267.923/0001-89, valor global de R$ 1.442.970,09 (hum milhão, quatrocentos 
e quarenta e dois mil, novecentos e setenta reais e nove centavos) e ANTUNES ENGENHARIA 
EIRELI-ME, CNPJ n.º 22.455.563/0001-07, valor global de R$ 1.248.440,00 (hum milhão, duzentos 
e quarenta e oito mil, quatrocentos e quarenta reais). O prazo recursal será conforme preceitua o 
art.109 da Lei de Licitações 8.666/93 e suas posteriores alterações. Será assegurado como critério 
de desempate, preferência de contratação para as Microempresas e Empresas de Pequeno Porte, 
conforme preconizam os artigos 44 e 45 da LC 123/2006.

                         João Pessoa, 11 de outubro de 2017.
Sandra Duarte de Souza

Presidente Substituta da CPL

EMEPA-PB
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2017
AVISO DE RETIFICAÇÃO DO EDITAL

A EMEPA-PB, CNPJ 09.295.684/0001-70,através de sua Pregoeira (Portaria 15/2017) torna 
público , a todos as empresas interessadas em participar do referido certame, a retificação do 
Edital do Pregão 021/2017 e altera a data de realização do mesmo . OBJETIVO:Aquisição de 
Material de Consumodestinado a EMEPA-PB. Fundamentos: Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto 
Federal nº 3.555/00, Decretos Estaduais nº 24.649/03 e 32.056/2011, Lei Estadual nº 9.697/2012 
e Lei Federal nº 8.666/93. 

LOCAL, DIA E HORA: 11 de novembro de 2017, às 9:00 horas, na Sala da CPL da EMEPA/PB, 
localizada na BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, CEP:58.109-303, EMATER-PB.RECURSOS: 
Convênio FUNCEPxEMEPA.

INFORMAÇÕES: Cópia do Edital no site: www.gestaounificada.pb.gov.br/emepa/editais ou atra-
vés da CPL/EMEPA.E-mail: cpl.emepa@gestaounificada.pb.gov.br. Telefone (83)3218-8100 R. 244.

 João Pessoa-PB, 25 de outubrode  2017.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO - EMEPA
RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTAS

CONCORRENCIA Nº 005/2017
REGISTRO NA CGE Nº 17-00803-0 de 24/08/2017

A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S.A - EMEPA, através da Comissão 
Especial de Licitação – CEL, torna público o resultado do julgamento das propostas da CONCOR-
RÊNCIA Nº 005/2017, cujo objeto é a Contratação do serviço de Engenharia Agronômica para Recu-
peração e Ampliação de Recursos Genéticos Vegetais da Estação Experimental Cientista José Irineu 
Cabral (Mangabeira) em João Pessoa/PB, conforme especificações e quantitativos estabelecidos no 
Projeto Básico e neste Edital e seus anexos. Após a abertura e análise da proposta apresentada, a 
comissão considerou CLASSIFICADA: em primeiro lugar a empresa ENGEMEC CONSTRUTORA E 
INCORPORADORA LTDA - ME (ME), com proposta no valor de R$ 194.383,16 (cento e noventa e 
quatro mil, trezentos e oitenta e três reais e dezesseis centavos). A proposta vencedora apresentou 
preço exeqüível nos termos do art. 48, § 1º da Lei 8.666/93. Fica aberto o prazo para possíveis 
recursos, pelo prazo de 05 (cinco) dias úteis, conforme determina legislação. Nada mais havendo 
a tratar, foi encerrada a sessão e lavrada a presente ata. João Pessoa, 23 de Outubro de 2017.

LAYSE NELYÊ MACÊDO PEDERNEIRAS
Presidente da CEL

NERCON INDUSTRIA COMERCIO E TRANSPORTE LTDA – CNPJ/CPF Nº 00.873.697/0001-05 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 2419/2017 em João Pessoa, 10 de outubro de 2017 – Prazo: 72 dias. 
Para a atividade de: LAVRA EXPERIMENTAL DE ARGILA BENTONÍTICA. ÁREA REFERENTE AO 
PROCESSO DNPM Nº 846.076/2010. Na(o) – FAZENDA ARRANCA MATO, Z. RURAL Município: 
CUBATI – UF: PB. Processo: 2017-004941/TEC/LO-5105

LLJ CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 26.888.547/0001-69 TORNA 
PÚBLICO QUE À SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 2313/2017 em João Pessoa, 27 de setembro de 2017 – Prazo: 365 dias.  
Para a atividade de: Edifício multifamiliar. Na(o) – RUA DOUTOR ANTÔNIO PALITOT, QD. 92, LT 
156 – BANCÁRIOS Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. PROCESSO: 2017-004728/TEC/LI-5550.

O MINISTÉRIO MISSÃO JUVENTUDE EVANGÉLICA PARAIBANA, CNPJ: 12.720.397/0001-75, tor-
na público que recebeu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
a LO – Licença de Operação Nº 377/2017 para regularização de um Imóvel de Uso Misto, situado 
à Rua Mar do Caribe, s/n, Lote – 02A da Quadra – 87, do Loteamento Intermares – Cabedelo/PB.
(Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

LINDINALVA PEREIRA DANTAS MEI, CNPJ Nº 28.494.381/0001-21, torna público que requereu 
a SEMAM Secretaria de Meio Ambiente, de João Pessoa/PB, a Licença de Operação para a 
atividade de Lanchonetes, Casas de Chá, de Sucos e Similares e Comércio Varejista de Doces, 
Balas, Bombons e Semelhantes, para o endereço na Rua Bancário Sérgio Guerra,12 – Loja 101 - 
Anatólia – CEP 58052-000 – João Pessoa/PB.

SIM ENGENHARIA AMBIENTALEIRELI-CNPJ/CPFNº07.575.881/0001-18 Tornapúblico quea 
SUDEMA -Superintendência deAdministração do MeioAmbiente, emitiu aLicença de Operação 
nº2506/2017emJoãoPessoa,19 de outubrode2017-Prazo:730dias.Paraa atividade de:Unidade de 
Transbordo de Resíduos Perigosos (Resíduos de Serviços de Saúde, Classes A, B e E; Resíduos 
Classes I, IIA e IIB)Na(o) –RUA SANTA JULIANA, Nº189-QD.C – LT.01 – RENASCER Município: 
CABEDELO - UF: PB.Processo: 2017-006129/TEC/LO-5427.

POSTO DE COMBUSTIVEIS DISTRITO LTDA – CNPJ/CPF Nº 12.940.490/0001-25 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação N° 2515/2017 em João Pessoa, 19 de outubro de 2017 – Prazo: 192 dias. Para a ativi-
dade de: IMPLANTAÇÃO DO PISO EM CONCRETO, CAIXAS SEPARADORAS, CANALETAS DE 
DRENAGEM, SISTEMA DE TRATAMENTO DE AFLUENTES E SUBSTITUIÇÃO DE TANQUES Na 
(O) – RUA JOÃO WALLING N° 2304- DISTRITO INDUSTRIAL Município: CAMPINA GRANDE – UF: 
PB. Processo:2017-003139/TEC/LI-0725

ICARO NOBRE FONSECA, CPF 049.962.224-33 torna público que requereu a Semapa – Secretaria 
do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo a licença (LI) LICENÇA DE Instalação para a 
construção de um imóvel residencial unifamiliar situado à estrada de Cabedelo, Br 230 km09,quadra 
G lote 189, condomínio bosque de Intermares.

Daniel Victor Dias de Queiroz, CPf 038.601.704-22 torna Público que Requereu a SEMAPA – Secre-
taria do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo a licença ( LI) licença de Instalação para 
a construção de um imóvel residencial unifamiliar situado à BR 230, KM 09, QUADRA B, LOTE 72 
CONDOMINIO BOSQUE DE INTERMARES CABEDELO PB.

Leopoldo Augusto de Souza Duarte, CPF 013202904-93, torna Público que Requereu a Semapa  
Secretaria do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo a licença ( LI) licença de Instalação 
para a construção de um imóvel residencial unifamiliar situado à BR 230 KM 09, QUADRA F LOTE 
157, BOSQUE DE INTERMARES CABEDELO P/B.

Cleudson Borja Dos Santos, CPF, 021.919.984-10 torna Público que Requereu a Semapa – Secretaria 
do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo a licença (LI) LICENÇA DE INSTALAÇÃO para 
a Construção de um imóvel residencial Unifamiliar situado à BR 230, KM09, QUDRA B LOTE 55, 
BOSQUE DE INTERMARES CABEDELO PB.

A INDÚSTRIA E CONSTRUÇÃO VÃO LIVRE S.A., CNPJ nº 13.264.891/0001-35, torna público 
que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Operação para construção e manutenção de estruturas metálicas, situada ̀ a Rua Júlia Eulália, S/N, 
Distrito Industrial, Queimadas/PB. Processo: 2017-007058/TEC/LO-5641.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 17-01095-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 10 de novembro de 2017, às 10:00 horas (horário local), na Sala da Coordenação de 
Licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº 043/2017. Objeto: Contratação de empresa 
para prestação de serviços de controle tecnológico para fiscalização do sistema adutor Transparaíba, 
em boqueirão e demais localidades, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações 
na Sede da CAGEPA, localizada a Rua Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de 
João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregao@cagepa.pb.gov.br. 
O Edital poderá ser retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 25 de outubro de 2017.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)
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